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Совет директоров ПАО «Газпром» принял 
к сведению информацию о ходе реализации 
программ газификации субъектов Российской 
Федерации, в том числе об экономической 
модели, синхронизации с региональными 
программами газификации жилищно-комму-
нального хозяйства, промышленных и иных 
организаций.

Отмечено, что последовательное разви-
тие газификации российских регионов явля-
ется одним из приоритетов деятельности 
«Газпрома» на внутреннем рынке. В резуль-
тате масштабной работы компании уровень 
газификации России стабильно увеличи-
вается и на 1 января 2019 года достиг 68,6% 
(рост на 15,3 п. п. по сравнению с 2005 годом).

В 2019 году Программой газификации 
охвачено 66 субъектов РФ. В настоящее 
время около 500 объектов (газопроводы 
и газораспределительные станции) нахо-
дятся в стадии строительства, еще около 
500 – в стадии проектирования. По итогам 
года планируется завершить сооружение 
порядка 1700 км газопроводов. Кроме того, 
выполняется корректировка генеральных 
схем развития газоснабжения и газифика-
ции девяти субъектов РФ: республик Даге-
стан и Башкортостан, Чеченской Республики, 
Иванов ской, Курганской, Омской, Смоленской, 
Томской и Ярославской областей. В таких 
регулярно актуализируемых документах 

определяются основные направления развития 
газоснабжения регионов.

Работу по газификации «Газпром» ведет 
в тесном взаимодействии с органами власти 
субъектов РФ. На основе предложений адми-
нистраций регионов формируются пятилетние 
программы развития газоснабжения и газифи-
кации для каждого субъекта РФ. В настоящее 
время реализуются программы, рассчитанные 
на 2016–2020 годы.

Компания строит газопроводы до насе-
ленных пунктов, а региональные власти отве-
чают за создание распределительных сетей 
и подготовку потребителей к приему газа. 
Для синхронизации проводимых работ сто-
роны ежегодно подписывают планы-графики. 
Вместе с тем с 2005 года только шесть субъек-
тов РФ на 100% выполнили взятые на себя обя-
зательства, в остальных регионах наблюдается 
отставание.

На заседании также были рассмотрены 
вопросы газификации Красноярского края.

Правлению поручено продолжить работу 
по реализации программ газификации субъ-
ектов РФ и обеспечить разработку программ 
развития газоснабжения и газификации 
регионов РФ на период 2021–2025 годов 
на основе подтвержденных администра-
циями регионов перспективных объемов 
газопотребления и планов по обеспечению 
подготовки потребителей к приему газа.
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«Сила СиБири» 
С газом

«Газпром» завершил заполнение газопро-
вода «Сила Сибири» газом. Газ с Чаяндинского 
месторождения в Якутии доведен до пригра-
ничной газоизмерительной станции в рай-
оне г. Благовещенска. Таким образом, линей-
ная часть газопровода подготовлена к началу 
трубопроводных поставок российского газа 
в Китай.

Следующий этап – заполнение газом 
трансграничного перехода через р. Амур.

Как известно, «Сила Сибири» – это круп-
нейшая система транспортировки газа 
на Востоке России, которая будет транспор-
тировать газ Иркутского и Якутского цен-
тров газодобычи российским потребителям 
на Дальнем Востоке и в Китай.

В настоящее время на основных объектах 
обустройства Чаяндинского месторождения 
идут пусконаладочные работы, с опережением 
графика ведется бурение эксплуатационных 
скважин. На Ковыктинском месторождении 
в Иркутской области, газ которого поступит 
в «Силу Сибири» в начале 2023 года, полным 
ходом идет эксплуатационное бурение.

ИНвЕСтпРОгРАммА 
и Бюджет

В Москве состоялась рабочая встреча Пред-
седателя Правления ПАО «Газпром» Алексея 
Миллера и Губернатора Новгородской обла-
сти Андрея Никитина. Стороны обсудили ход 
реализации Соглашения о сотрудничестве. 
В частности, речь шла о газификации региона. 
Отмечено, что в 2019 году «Газпром» завер-
шил строительство газопроводов к д. Большое 
Городно, д. Бор, д. Ивантеево и п. Короцко Вал-
дайского района, а также к д. Сергово, д. Завал, 
д. Сельцо Новгородского района. Ведется под-
готовка к вводу объектов в эксплуатацию. 
Компания продолжает сооружение газопро-
вода к д. Усадье Валдайского района, готовится 
к строительству газопровода до п. Котово 
Окуловского района.

Алексей Миллер и Андрей Никитин дали 
положительную оценку результатам работы 
Правительства Новгородской области, направ-
ленной на сокращение просроченной задол-
женности потребителей региона за постав-
ленный газ. За девять месяцев 2019 года 
этот показатель снижен на 45,7% – до 918 млн 
рублей (по состоянию на 1 октября).

В Санкт-Петербурге 6 ноября состоялась 
рабочая встреча Председателя Правления 
ПАО «Газпром» Алексея Миллера и Уполно-
моченного Федерального Правительства ФРГ 
по транзиту газа через Украину Георга Графа 
Вальдерзее. Стороны обсудили вопросы взаи-
модействия «Газпрома» и Украины в газовой 
сфере с 2020 года.

Алексей Миллер обратил внимание на то, 
что до заключения нового транзитного контракта 
необходимо решить комплекс принципиально 
важных вопросов. Первый – урегулирование 
судебных споров между «Газпромом» и укра-
инской стороной. Это означает взаимный отказ 
от претензий и прекращение судебных разби-
рательств между ПАО «Газпром» и НАК «Нафто-

газ Украины» по контрактам на поставку 
и транзит российского газа, восстановление 
баланса коммерческих интересов сторон. Речь 
также идет об отмене решения Антимонополь-
ного комитета Украины о наложении на «Газ-
пром» штрафа за якобы злоупотребление 
монопольным положением на рынке транзита 
газа Украины и восстановлении нарушенных 
имущественных прав компании в стране.

Второй важный вопрос – готовность 
Украины к прямым закупкам российского 
газа с 2020 года и определение их объемов. 
Решение украинской стороны напрямую влияет 
на пропускную способность российской газо-
транспортной системы, которую должен под-
держивать «Газпром» на границе с Украиной.

В Санкт-Петербурге состоялась церемония 
награждения победителей Международного 
конкурса молодых ученых «Нефтегазовые 
проекты: Взгляд в будущее».

Победителем стал доцент РГУ нефти и газа 
(НИУ) имени И. М. Губкина Вадим Цыганков 
с проектом «Технология гидроразрыва пласта 
на основе сжиженного нефтяного газа для 
разработки газовых и нефтяных месторожде-
ний». Он награжден полугодовой стажировкой 
в Германии в компании Linde AG.

Второе место – у Валерии Степановой 
из ООО «Газпромнефть НТЦ» с проектом «Циф-
ровая платформа для анализа ресурсной 

базы». Третье место занял представитель 
китайской компании CNOOC Petrochemical 
Engineering Ю Хао с проектом «Метод испыта-
ния снарядного режима двухфазного течения, 
основанный на характеристике затухания уль-
тразвукового эха от двухфазного жидкостного 
потока».

В 2019 году конкурс прошел в новом 
формате: участникам было предложено 
дополнительное конкурсное задание Young 
Vision Award «Цифровая революция – какими 
мы хотим видеть нефтегазовые проекты 
по добыче и переработке в будущем?».

Первое место присуждено Георгию 
Пушкареву и Илье Садилову из РГУ нефти 
и газа (НИУ) имени И. М. Губкина за проект 
«Интеллектуальная буровая установка».

В рамках Координационного комитета по стра-
тегическому сотрудничеству между ПАО «Газ-
пром» и BASF в Сочи состоялась расширенная 
V конференция, посвященная развитию взаимо-
действия в области переработки газа.

На конференции также обсуждались воз-
можности сотрудничества в области техноло-
гического развития, цифровизации бизнес-
процессов, локализации в России производств 
химической продукции BASF. В частности, «Газ-
пром» и BASF договорились подготовить ком-
плексное решение в области очистки природ-
ного газа от серы. За счет применения новей-
ших технологий планируется оптимизировать 
работу установок Астраханского газоперера-
батывающего завода (ГПЗ), повысить эколо-
гическую эффективность предприятия. Кроме 
того, будет проведена оценка перспектив 
использования высокоселективных и энерго-
эффективных технологий BASF для увеличения 

производительности и операционной эффек-
тивности установок аминовой очистки газа 
от примесей на Оренбургском ГПЗ.

Еще одно перспективное направление – 
применение на объектах «Газпрома» синте-
тических компрессорных масел BASF, обла-
дающих низкой склонностью к образованию 
отложений и увеличенным сроком службы.

украинСкий 
транзит

СотрудничеСтво 
С BASF

газификаЦия 
новгородСкой 
оБлаСти

конкурС молодых ученых

Совет директоров ПАО «Газпром» утвердил инвести
ционную программу и бюджет (финансовый план) 
на 2019 год в новых редакциях. Основные показа
тели инвестиционной программы не изменились 
по сравнению с вариантом, одобренным Правлением 
ПАО «Газпром» в сентябре текущего года.

В соответствии с инвестиционной программой 
на 2019 год в новой редакции общий объем освоения 
инвестиций составит 1,3 трлн рублей – на 3,1 млрд 
рублей меньше по сравнению с инвестиционной 
программой, утвержденной в декабре 2018 года.

В том числе на проекты капитального строитель ства 
выделено 962,2 млрд рублей (снижение на 0,8 млрд 
рублей), на приобретение в собственность ПАО «Газ
пром» внеоборотных активов – 180,5 млрд рублей (рост 
на 28,9 млрд рублей). Объем долгосрочных финансовых 
вложений – 179,9 млрд рублей (снижение на 31,3 млрд 
рублей).

Корректировка параметров инвестиционной про
граммы на 2019 год связана с оптимизацией портфеля 
инвестиционных проектов.

Утвержденный бюджет на 2019 год в новой редак
ции обеспечит покрытие обязательств ПАО «Газпром» 
без дефицита, в полном объеме.

| КОРОТКО || коротко |
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Б оливия – одна из немногих стран мира, 
в которой за последние два десятилетия, 
несмотря на все глобальные и регио-

нальные кризисы, наблюдается стабильный, 
непрерывный и достаточно значительный эко-
номический рост. Это даже позволило боли-
вийской экономике в течение нескольких лет 
подряд быть самой быстрорастущей в Южной 
Америке. Хотя страна по-прежнему остается 
очень и очень небогатой.

Экономический рост
По данным CEPAL (Экономическая комиссия 
ООН для Латинской Америки и Карибского 
бассейна), ВВП Боливии увеличился с 11,5 
млрд долларов в 2006 году до почти 40,3 млрд 
в 2018-м. Причем темпы роста с 2004-го 
по 2019 год лишь однажды (в 2009-м) оказа-
лись ниже 4%, а в 2008-м и 2013-м составили 
соответственно 6,15% и 6,83%. В 2018 году 
этот показатель был на уровне 4,7%.

Важно знать, что порядка 80% ВВП Боливии 
складывается за счет товаров и услуг, произ-
водимых несырьевыми секторами экономики, 
хотя 80% боливийского экспорта составляет 
именно сырье. А около половины всего объема 
экспортных поставок приходится на углеводо-
роды, главным образом на природный газ.

По данным Всемирного банка, ВВП на душу 
населения Боливии ежегодно увеличивался 
с 2005 года и к 2018-му вырос более чем 
на 50,5% – с 1,7 тыс. долларов до 2,6 тыс. 
При этом, если в начале 2000-х за чертой бед-
ности находилось более двух третей боли-
вийцев, то к настоящему моменту этот пока-
затель снизился вдвое. Почти настолько же 
сократилась и безработица: в минувшем году 
она держалась на уровне 3,5%. Вместе с тем 
сущест венно повышен уровень грамотности 

населения, а неравенство в доходах между бед-
ными и богатыми, напротив, несколько сокра-
тилось. Кстати, минимальная зарплата в Боли-
вии – одна из самых высоких в регионе.

В то же время стране успешно удается 
сохранять относительно низкий уровень 
инфляции. По прогнозу МВФ, индекс потре-
бительских цен в этом году составит не более 
1,7% (в 2018 году – 2,3%).

Несмотря на запущенный в 2005–2006 годах 
процесс национализации, в частности нефте-
газовых активов, объем прямых иностранных 
инвестиций в Боливию не только не умень-
шился, но даже вырос. Так, по данным Все-
мирного банка, за предшествовавшее нацио-
нализации полтора десятилетия этот пока-
затель составил 6,37 млрд долларов, а с 2006 
по 2018 год – 8,39 млрд. Основные вложения 
были направлены именно в нефтегазовый 
сектор. В то же время от реализации нефте-
газовых проектов страна дополнительно 
получила (в том числе за счет налогов и сбо-
ров) десятки миллиардов долларов – только 
в 2006–2015 годах доход от них составил 
31,5 млрд.

В период высоких цен на энергоносители 
Боливия сумела накопить весьма серьезные 
для такой небогатой страны золотовалютные 
резервы: сегодня это более 8 млрд долларов. 
Благодаря росту доверия инвесторов она 
успешно вернулась на международные кредит-
ные рынки. При этом ее внешняя задолженность 
остается на достаточно низком уровне – в настоя-
щее время порядка 24,6% от ВВП (в 2000–2005 
годах этот показатель превышал 50%).

За последнее десятилетие Боливия стала 
и весьма привлекательным рынком для ино-
странных товаров. Основными странами-экс-
портерами здесь выступают Китай, Бразилия, 

текСт › Денис Кириллов фото › 123RF, Gazprom International, YPFB, pixabay, 
ANH (Agencia Nacional de Hidrocarburos)

На фоне многих государств, причем не только латиноамериканских, в экономическом плане Боливия выглядит 
сегодня относительно благополучно. Правда, экономический рост в этой стране, продолжающийся благодаря 
доходам от реализации нефтегазовых проектов, в последние годы замедлился. Чтобы переломить ситуацию 
в лучшую сторону, Боливии необходимо наращивать разведанные запасы и производство природного газа, 
а также расширять рынки сбыта голубого топлива как внутри страны, так и за ее пределами. А это требует 
активного участия государства как минимум в процессах региональной интеграции. Однако для решения всех 
перечисленных задач нужны огромные инвестиции, которые самостоятельно Боливия осилить не в состоянии. 
Впрочем, помочь в этом готов иностранный бизнес, в том числе и российский. Особенно если для инвесторов 
в боливийский энергетический сектор будут созданы более благоприятные условия.

Запасы, добыча, рынки сбыта, интеграция

БОлиВия: 
нОВые ВыЗОВы

темпы роста ввП 
Боливии с 2004-го 
по 2019 год лишь 
однажды (в 2009-м) 
оказались ниже

4 %

80 %
боливийского экс-
порта составляет 
именно сырье
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США, Аргентина и Перу. Ключевыми импор-
терами боливийской продукции являются 
Бразилия, Аргентина и Соединенные Штаты. 
Интересно, что, несмотря на очень непро-
стые политические отношения Боливии 
и США, товарооборот между ними поступа-
тельно рос. В 2018 году он превысил 1 млрд 
долларов: Соединенные Штаты экспортиро-
вали в Боливию продукции на 562 млн импор-
тировали – на 486 млн. По сравнению с пока-
зателем 2008 года поставки американских 
товаров в Боливию в долларовом выражении 
увеличились более чем на 44%.

Экономические успехи позволили стране 
создать достаточные резервы для сглажива-
ния наиболее чувствительных внутренних 
проблем и обеспечения защиты от внешних 
потрясений. Но лишь на некоторое время. 
Тем более что рост боливийской экономики 
был недостаточно равномерным. Например, 
на фоне активного развития сырьевого ком-
плекса, строительной отрасли и финансо-
вого сектора обрабатывающая промышлен-
ность и сельское хозяйство заметно отставали. 
Поэтому Боливия продолжает сталкиваться 
с многочисленными проблемами, которые 
со временем только нарастают. В результате 
в последние годы наблюдается постепенное 
замедление развития боливийской экономики 
и даже наметилась некоторая стагнация.

Симптомы стагнации
Международный валютный фонд предрекал 
падение темпов экономического роста Боли-
вии по итогам этого года до 4%, а затем пони-
зил свой прогноз до 3,9%. И эта тенденция, 
судя по всему, продолжится – в 2020 году, 
по расчетам МВФ, боливийский ВВП вырастет 
уже не более чем на 3,8%. Пока это не выгля-
дит большой трагедией, ведь темпы экономи-
ческого роста страны значительно выше сред-
него показателя по региону (0,2% по Латин-
ской Америке и Карибскому бассейну в этом 
году и 1,8% в следующем). Между тем для 
Боливии нынешний уровень роста ВВП – 
самый низкий аж с 2004 года (4,17%), если 
не считать разовый «провал» 2009-го (3,36%).

Прогнозы МВФ по безработице для Боли-
вии на текущий и будущий год также неуте-
шительны – она, хоть и не сильно, но растет 
(с 3,5% до 4%). Как и уровень инфляции – 
в 2020-м он ожидается уже в пределах 3,1%, 
а затем будет ежегодно увеличиваться – вплоть 
до 5% в 2024 году.

Внешний долг хотя и не стремительно, 
но увеличивается – с 2011 года он вырос 
с 15,9% от ВВП на 8,7%. При этом золотова-
лютные резервы снизились по сравнению 
с показателями 2014 года (свыше 15 млрд 
долларов) почти вдвое.

В то же время отмечается стремительное 
сокращение прямых иностранных инвестиций 

в боливийскую экономику с максимальных 
значений в 2012 и 2013 годах (соответственно 
1,06 млрд и 1,75 млрд до 0,26 млрд долларов 
в 2018-м. Причем за весь период с 2014-го 
по 2018 год в страну было вложено в общей 
сложности 2,52 млрд долларов, то есть 
меньше, чем всего за два предыдущие года 
(2,81 млрд в 2012–2013 годы).

Вместе с тем сокращение зарубежных инве-
стиций тянет за собой сразу две огромные для 
Боливии проблемы. Во-первых, если с 2009 
по 2014-й добыча природного газа в стране 
достаточно быстро росла – с 11,9 млрд до 20,3 
млрд куб. м в год, то затем поступательно сни-
жалась – до 16 млрд куб. м в 2018-м. И это 
при том, что общие вложения в нефтегазовый 
сектор Боливии, особенно с учетом средств 
национальной нефтегазовой компании YPFB 
(Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos), 
а также суммарных инвестиций иностран-
ных компаний, были значительно выше пря-
мых зарубежных инвестиций. Например, 
только в 2014 году во все сегменты боливий-
ского нефтегазового сектора было направлено 

свыше 2,1 млрд долларов (прямые иностранные инве-
стиции в экономику страны составили тогда всего лишь 
около 660 млн долларов). Порядка 60% этих средств 
было израсходовано на развитие геологоразведки и про-
изводства углеводородов. Между тем большая их часть 
направлена именно на добычные проекты. Тем не менее 
тенденцию поступательного сокращения производства 
боливийского природного газа остановить не удалось. 
В том числе и потому, что многие разрабатываемые 
месторождения углеводородов Боливии входят или уже 
вошли в стадию падающей добычи. А новых промыслов 
совершенно недостаточно, чтобы восполнить снижение 
объемов производства.

Во-вторых, сектор геологоразведочных работ (ГРР) 
Боливии, по большому счету, всегда оставался крайне 
недофинансированным. А сокращение объемов ГРР 
в последние десятилетия, в дополнение ко всему, сопро-
вождалось и снижением успешности их проведения. 
Что, в свою очередь, стало причиной появления огром-
ной неопределенности в перспективах дальнейшего раз-
вития боливийской нефтегазовой отрасли. И, как резуль-
тат, привело не только к дополнительному сокращению 
зарубежных инвестиций, но и вообще к кардинальному 
снижению интереса к топливно-энергетическому ком-
плексу (ТЭК) Боливии как нынешних иностранных 
партнеров, так и потенциальных инвесторов. Дело 
дошло до того, что импортеры боливийского природного 
газа – Бразилия и Аргентина – засомневались в том, что 
Боливия в перспективе сможет целиком и полностью 
обеспечить свои экспортные контракты.

Конечно, проблемы с импортерами боливийского 
газа пока удалось успешно решить. Однако для карди-
нального изменения вектора экономического развития 
страны, способного предотвратить намечающуюся стаг-
нацию, боливийским властям придется провести серь-
езные реформы, прежде всего касающиеся топливно-
энергетического комплекса. До сих пор здесь хотя и ини-
циировались некие положительные перемены, но они 
имели лишь косметический характер, а соответственно, 
большого эффекта не принесли.

Эксперты полагают, что в первую очередь в Боливии 
необходимо создать максимально благоприятные усло-
вия для наращивания, причем в оперативном порядке, 
запасов углеводородов и производства природного газа, 
массированного расширения внутреннего и внешнего 
рынков сбыта голубого топлива при соответствующем 
развитии инфраструктуры, а также активной реали-
зации интеграционных проектов, главным образом 
с соседними странами.

газовый потенциал
По данным BP Statistical Review of World Energy, дока-
занные запасы природного газа Боливии составляют 
порядка 300 млрд куб. м, чего при нынешнем уровне 
добычи хватит не более чем на полтора-два десяти-
летия. Причем из-за низких темпов ГРР разведанные 
запасы остаются ровно на том же уровне аж с 2008 года. 
Поэтому при активном экономическом росте Боливии, 
а также других стран региона (в том числе сегодняшних 
импортеров боливийского газа – Бразилии и Аргентины) 
весьма велика вероятность быстрого истощения имею-
щихся запасов. И даже если темпы геологоразведки 

немедленно и резко увеличить, длительные циклы раз-
вития отрасли уже в самом недалеком будущем могут 
привести к производственным разрывам и трудностям 
в удовлетворении растущих внутренних и внешних 
потребностей.

Между тем потенциал открытия в стране новых 
месторождений углеводородов существует. По разным 
оценкам, вероятные запасы газа Боливии достигают 
не менее 100 млрд куб. м, возможные – как минимум 
500–600 млрд. Однако важно понимать, что имеющиеся 
прогнозы могут и не оправдаться. Дело в том, что терри-
тория страны крайне слабо изучена на предмет наличия 
в ее недрах запасов углеводородов.

Активная геологоразведка в стране стартовала в начале 
прошлого века и велась главным образом частными ком-
паниями. YPFB впервые занялась ГРР в начале 1950-х. 
В настоящее время в Боливии выделяют восемь основ-
ных территорий для поиска скоплений нефти и газа. 
Ключевым нефтегазовым бассейном, к которому сегодня 
приурочены основные месторождения углеводородов, 
является Субандино Сур.

Однако территория страны покрыта сейсморазведоч-
ными работами 2D весьма неравномерно. Максимальная 
плотность сейсмопрофилей сконцентрирована в пре-
делах бассейна Субандино Сур, а также в районах, при-
мыкающих к нему с северо-востока и юго-запада. Мень-
ший объем исследований проведен в Субандино Норте, 
Альтиплано и Мадре-де-Дьос. Наименее изучена северо-
восточная часть страны – регион Бени, а также северо-
западное окончание бассейна Субандино Сур. Сейсмо-
разведка 3D практически целиком была сосредоточена 
в бассейне Субандино Сур и проводилась в основном 
в пределах уже открытых месторождений углеводоро-
дов. Разведочное бурение тоже велось преимущественно 
в бассейне Субандино Сур. Впрочем, единичные сква-
жины также были построены в регионах Чако, Субан-
дино Норте, Альтиплано и Мадре-де-Дьос. Около трети 
пробуренных скважин оказалась непродуктивна. За весь 
период исследований в Боливии открыто свыше 50 газо-
вых и газоконденсатных месторождений, а также более 
20 нефтегазовых, порядка 10 нефтегазоконденсатных 
и менее десятка нефтяных.

Кстати, территория Боливии рассматривается и как 
перспективная для открытия месторождений нетра-
диционных углеводородов. В настоящее время добыча 
таких ресурсов в стране не ведется. Специально ГРР, 
направленные на изучение сланцевых газа и нефти, 
здесь не проводились. Вместе с тем в процессе геолого-
разведки на традиционные месторождения углеводоро-
дов исследовались и сланцевые толщи с высоким содер-
жанием органического вещества. Детальной обработки 
полученных материалов и выделения перспективных 
объектов пока не было сделано. Поэтому существующие 
оценки этих ресурсов носят региональный характер. 
Однако уже понятно, что основные перспективы откры-
тия залежей боливийского сланцевого газа связаны 
с нефтегазоносным бассейном Чако, который располо-
жен в юго-восточной части страны на границе с Пара-
гваем. По оценке EIA, извлекаемые ресурсы сланцевого 
газа Боливии составляют свыше 1 трлн куб. м. Есть 
и определенный потенциал по освоению здесь залежей 
сланцевой нефти. Перспективы добычи углеводородов 

По сравнению 
с показателем 
2008 года поставки 
американских това-
ров в Боливию в дол-
ларовом выражении 
увеличились более 
чем на
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из сланцеватых глинистых пород связаны 
с отложениями силурийской и девонской 
систем. В них находятся свиты Los Monos, Icla, 
Robore, El Carmen, Santa Rosa и Kirusillas, обла-
дающие высоким содержанием рассеянной 
органики и являющиеся нефтегазоматерин-
скими в пределах бассейна Чако. Также слан-
цевые толщи расположены предположительно 
на севере Боливии в бассейне Мадре-де-Дьос.

Возможность добычи сланцевого газа 
и нефти активно обсуждается в Боливии 
на разных уровнях.

факторы торможения
В последние два десятилетия в стране наблю-
дался резкий спад всех видов ГРР, большин-
ство которых ограничивалось минимальными 
объемами. Подавляющая часть инвестиций 
направлялась не в разведку (не более 20% 
от общего объема вложений), а в разработку 
месторождений. В середине 2000-х геолого-
разведка в Боливии была фактически полно-
стью приостановлена. Впоследствии ситуа-
ция постепенно начала исправляться и даже 
наметилась тенденция роста ГРР – благодаря 
тому, что на фоне падения добычи в стране 
природного газа боливийские власти и YPFB 
определили геологоразведку приоритетным 
направлением развития ТЭКа. И даже попыта-
лись привлечь инвесторов соответствующими 
стимулами. Однако приложенных усилий 
оказалось явно недостаточно.

Так, специалисты утверждают, что по-преж-
нему определяющими остаются следующие 
факторы, которые сильно тормозят проведе-
ние ГРР в Боливии. Подписание новых кон-
трактов и договоров занимает слишком много 
времени. Импорт в страну необходимых мате-
риалов и оборудования требует недюжинных 
усилий и затрат. Стоимость сервисных услуг 
в области геологоразведки (особенно с учетом 
крайне непростых здесь условий работы) стре-
мительно растет. Низкое качество выполнения 
работ региональными подрядчиками и так 
далее.

Впрочем, главная проблема – текущий 
налоговый режим, который предполагает изъя-
тие государством не менее 70% выручки инве-
стора, что автоматически делает невыгод-
ным освоение месторождений с относительно 
незначительными запасами, а также фактиче-
ски лишает его стимулов к проведению широ-
комасштабных ГРР. Как и к более интенсив-
ному освоению уже открытых месторождений 
углеводородов.

доходы или выручка?
После национализации в 2006 году нефте-
газовой отрасли власти Боливии пересмо-
трели контракты с международными ком-
паниями-инвесторами. Хотя полномас-
штабной национализации в результате так 

и не произошло и большинство иностранных инвесто-
ров осталось на боливийском рынке, их права и воз-
можности были серьезно урезаны. Что как раз и при-
вело к кардинальному снижению их активности в рам-
ках действующих проектов, а также резкому падению 
интереса к реализации новых.

Новое законодательство определило, что государ-
ству целиком и полностью принадлежат не только все 
ресурсы и запасы углеводородов, но также и всё извле-
ченное из недр сырье. При этом вся деятельность в газо-
вом секторе не просто регулируется государством, а осу-
ществляется исключительно через национальную компа-
нию YPFB. То есть при ее же непосредственном участии 
заключаются сервисные контракты на выполнение 
услуг. Мало того, эта система характеризуется высоким 
уровнем роялти и налогов на добычу углеводородов.

Так, весь объем добытого сырья (выручка) распреде-
ляется следующим образом. 50% углеводородов пред-

назначается Многонациональному Государству Боливия 
в виде роялти и аналогичных налогов (18%) и Прямого 
налога на углеводороды (32%) от выручки. Оставшиеся 
50% реализуются по маркетинговым контрактам, заклю-
ченным YPFB на внутреннем и внешнем рынках 
(за вычетом расходов на транспортировку и техно-
логические потери). Они в свою очередь делятся на пол-
ное возмещение затрат инвестора по проекту (включая 
эксплуатационные и ликвидационные расходы, амор-
тизацию, налоги в себестоимости и прочие затраты), 
а также оставшуюся после возмещения выручку, которая 
является прибыльной продукцией и подлежит разделу 
в процентном соотношении между YPFB и инвестором 
на основе матричной таблицы, учитывающей средне-
суточные объемы добычи газа и возврат на вложенный 
капитал («индекс В»). Что закреплено в каждом кон-
кретном операционном соглашении. Несмотря на раз-
нообразие таблиц долей эксплуатационных договоров, 
в их основе лежит следующий принцип: чем больше 
показатель среднесуточного объема добычи и «индекса 
B» по каждому эксплуатационному договору, тем больше 
доля YPFB и меньше доля оператора. И наоборот – чем 
меньше показатель среднесуточного объема добычи 
и «индекса B», тем меньше доля YPFB и больше доля 
оператора.

В данном случае важно, как именно государство изы-
мает экономическую ренту. Платежи, не привязанные 
к величине прибыли, такие как роялти и бонусы, регрес-
сивны, то есть чем ниже прибыльность проекта, тем 
относительно выше уровень этих выплат. Чем в мень-
шей степени сборы привязаны к валовому доходу ком-
паний, тем прогрессивней система. В связи с этим неко-
торые государства повышают налоги на чистый доход 
и отказываются от взимания роялти. Всё большее рас-
пространение приобретают налоговые системы с гиб-
кими условиями, которые обеспечиваются применением 
скользящих шкал. Системы со скользящими шкалами 
используют для того, чтобы обеспечить рост доли госу-
дарства при росте прибыльности проекта. Большинство 
систем со скользящими шкалами реагируют на уровень 
добычи. С ростом уровня добычи доля государства так 
или иначе растет. В некоторых системах гибкость дости-
гается за счет использования прогрессивной шкалы 
налоговых ставок.

Большинство стран мира переходит на налогооб-
ложение конечного финансового результата – дохо-
дов и сверхдоходов нефтегазодобывающих предприя-
тий, в то время как в Боливии остается налогообложе-
ние добычи (выручки). Однако практика показывает, 
что даже в условиях роста цен на углеводороды инвести-
ционные проекты разработки нефтегазовых месторож-
дений в таких условиях становятся менее доходными 
и эффективными из-за увеличения издержек, а также 
налогов и сборов с выручки.

Конечно, и сегодня ТЭК Боливии представляет значи-
тельный интерес для иностранных инвесторов. Недаром 
здесь осуществляют свою деятельность более десятка 
международных энергетических компаний, включая 
французскую Total, испанскую Repsol, американскую 
Vintage Petroleum, аргентинские Pluspetrol и Tecpetrol. 
Напомним, что и Группа «Газпром» участвует в Боли-
вии в целом ряде проектов. В том числе в освоении 

Группа «Газпром» участвует 
в Боливии в освоении участков 
недр «Ипати» (Ipati) и «Акио» 
(Aquio), в пределах которых 
уже открыто газоконденсатное 
месторождение «ИнкауасиАкио» 
(IncahuasiAquio), а также в гео
логическом изучении нефтегазо
вого потенциала участков «Асеро» 
(Azero) и «Витиакуа» (Vitiacua)

Главная проблема – текущий нало
говый режим, который предпола
гает изъятие государством 

не менее 70 % 
выручки инвестора, что автомати
чески делает невыгодным освоение 
месторождений с относительно 
незначительными запасами

распределение выручки от добытого сырья

18 100%5032

Предназначается Многонациональному Государству Боливия в виде
Роялти и аналогичных налогов Прямого налога на углеводороды
Реализуются по маркетинговым контрактам, заключенным YPFB
на внутреннем и внешнем рынках*

* За вычетом расходов на транспортировку и технологические потери.

Основные перспективы открытия 
залежей боливийского сланцевого 
газа связаны с нефтегазоносным 
бассейном Чако, который располо
жен в юговосточной части страны 
на границе с Парагваем
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участков недр «Ипати» (Ipati) и «Акио» (Aquio), 
в пределах которых уже открыто газокон-
денсатное месторождение «Инкауаси-Акио» 
(Incahuasi-Aquio), а также в геологическом 
изучении нефте газового потенциала участ-
ков «Асеро» (Azero) и «Витиакуа» (Vitiacua). 
Между тем зарубежные нефтегазовые ком-
пании могли бы вести себя в Боливии значи-
тельно более активно, если бы вместо мелких 
и малозначительных реформ, направленных 
на привлечение иностранных инвесторов 
в ТЭК страны, боливийские власти действи-
тельно создали бы для них более привлекатель-
ные условия работы. Очевидно, что это способ-
ствовало бы не только быстрому наращиванию 
объемов ГРР и добычи углеводородов, но и рас-
ширению внутреннего рынка сбыта, а также 
скорейшему развитию нефтегазовой инфра-
структуры, в том числе в рамках проектов 
региональной энергетической интеграции.

Сбыт и интеграция
Главными потребителями боливийского при-
родного газа традиционно являются соседние 
страны, которые закупили в прошлом году 
более 83% произведенного в Боливии голу-
бого топлива, или 13,3 млрд куб. м, из кото-
рых 7,6 млрд пришлось на долю Бразилии, 
5,7 млрд – Аргентины. Впрочем, оба этих госу-
дарства стремятся добиться полной энергети-
ческой независимости. А потенциал для этого 
есть у каждой из них – нефтегазовые ресурсы 
шельфа и нетрадиционные углеводороды. 
Использовать его они намерены уже в самой 
ближайшей перспективе. Соответственно, 
Боливии в рамках формирования своей топ-
ливно-энергетической стратегии крайне важно 
это учитывать. Одним из ключевых направ-
лений расширения сбыта газа может стать 
развитие внутреннего рынка его потребления.

Сегодня производство первичной энер-
гии в Боливии состоит из пяти видов энерго-

ресурсов: природный газ, нефть и конденсат, 
гидроэлектроэнергия, возобновляемая энергия 
(ветряная и солнечная) и энергия биомассы. 
При этом главным энергоресурсом является 
природный газ, за счет которого в основном 
и покрываются внутренние потреб ности 
страны. Нефть и газ составляют порядка 80% 
общего объема первичных источников энергии, 
биомасса – 18%, гидроресурсы и ВИЭ – 2%.

Использование энергии в Боливии в послед-
ние десятилетия стремительно растет. А основ-
ным ее потребителем выступает транспортный 
сектор. Однако в данном случае речь идет 
о нефтепродуктах – прежде всего о дизельном 
топливе, который страна вынуждена импор-
тировать, так как не обеспечена ни достаточ-
ным количеством нефтяного сырья, ни мощ-
ностями по его переработке. В связи с этим 
наиболее рационально было бы направить 
дополнительные усилия на развитие газо-
моторного направления – перевод транспорта 
на газобаллонное оборудование и расширение 
сети автомобильных газонаполнительных ком-
прессорных станций (АГНКС), автомобильных 
газозаправочных станций (АГЗС) и КриоАЗС. 
Пока инфраструктура для заправки газо-
моторным топливом здесь недостаточно 
развита.

В настоящее время эксплуатируются более 
260 АГНКС, которые расположены далеко 
не во всех регионах. Причем большая часть 
действующих АГНКС находится в частной соб-
ственности, а YPFB принадлежит лишь около 
двух десятков станций. Между тем целена-
правленная работа по развитию этого направ-
ления уже ведется. Кроме того, в Боливии реа-
лизуется проект автономной газификации 
Gasoducto virtual («Виртуальная труба»), кото-
рый предполагает создание мощностей по про-
изводству малотоннажного СПГ и сети пунктов 
регазификации с заправочными комплексами 
в районах, удаленных от действующих систем 

газопроводов. Полностью обеспечить газомо-
торным топливом внутренний рынок Боли-
вии намечено в три этапа. А четвертая фаза 
проекта предусматривает наращивание вспо-
могательных мощностей малотоннажного 
СПГ, что позволит оптимизировать логистику 
транспортировки сжиженного газа в разные 
районы страны, а также начать экспорт в другие 
южно американские государства, в том числе 
в Парагвай, Уругвай и Перу.

Что касается нынешних объемов потреб-
ления природного газа на внутреннем рынке 
(порядка 2,7 млрд куб. м), бóльшая их часть 
приходится на электроэнергетику (более поло-
вины) и промышленность (почти четверть).

Последние полтора десятилетия этот рынок 
рос главным образом за счет развития электро-
энергетической отрасли – 90% боливийских 
ТЭС работает именно на природном газе. 
И сегодня уровень электрификации Боливии 
составляет примерно 80% (город – почти 
100%, село – около 65%). Реализация планов 
по устранению этого дисбаланса может суще-
ственно повысить потребление электричества, 
вырабатываемого из газа. Кроме того, страна 
рассматривает перспективы увеличения 

электроэнергетических мощностей для орга-
низации экспорта «газовой» электроэнергии 
в Бразилию и Аргентину, что может быть даже 
более выгодно, чем поставка в эти государства 
природного газа.

Еще одна цель боливийской энергетиче-
ской политики – расширить область инду-
стриального использования природного газа. 
Речь идет о пищевой, цементной и перераба-
тывающей промышленности, которые будут 
обеспечивать высокое потребление газа в дан-
ном секторе. В частности, высокая добавлен-
ная стоимость продуктов газохимии, имеющих 
экспортный потенциал, может значительно 
повысить монетизацию боливийского газа.

Первый шаг в этом направлении уже сде-
лан – подписан договор между YPFB, боли-
вийским министерством углеводородов 
и российским ПАО «Акрон» об экспорте газа 
из Боливии в Бразилию на завод азотных 
удобрений UFN-III (Unidad de Fertilizantes 
Nitrogenados III). Это предприятие было 
выкуплено отечественной компанией в каче-
стве непрофильного актива у бразильской 
Petrobras. Боливийский газ станет для UFN-III 
не только «топливом», но и сырьем для про-
изводства удобрений. Поставки будут осуще-
ствляться в течение 20 лет в объеме 2,2 млн 
куб. м в сутки (до сих пор экспорт боли-
вийского газа в Бразилию был определен 
на уровне 13 млн куб. м в день). Yacimientos 
Petrolíferos Fiscales Bolivianos намерена 
стать совладельцем Unidad de Fertilizantes 
Nitrogenados III, а также создать совместное 
предприятие с «Акроном» по продаже моче-
вины, выпускаемой как на UFN-III, так 
и на боливийском нефте химическом ком-
плексе YPFB в Було-Було. Сегодня Боливия 
экспортирует 93% получаемой мочевины 
в приграничные регионы Бразилии, а также 
Аргентину, Уругвай и Парагвай. Скоопериро-
вавшись, «Акрон» и YPFB получат значитель-
ную долю рынка удобрений Южной Америки.

В распоряжении Боливии есть и многие 
другие перспективные интеграционные энер-
гетические проекты. Насколько она в состоя-
нии ими воспользоваться – покажет время. 
Как, впрочем, и то, сможет ли страна спра-
виться со всеми стоящими перед ней вызо-
вами. Политический кризис, который при-
вел к отставке прежнего руководства Боли-
вии в первой декаде ноября, может повлиять 
на судьбу страны совершенно непредска-
зуемым образом. 

Главными потребителями 
боливийского природного 
газа традиционно являются 
соседние страны, которые 
закупили в прошлом году 

более 83% 
произведенного в Боливии 
голубого топлива

93 %
получаемой моче-
вины cегодня Боли-
вия экспортирует 
в приграничные 
регионы Бразилии, 
а также аргентину, 
уругвай и Парагвай

распределение производства первичной энергии 
в Боливии по видам топлива

80 100%18

Нефть и газ Биомасса Гидроресурсы и ВИЭ (2%)

90 %
боливийских тЭС 
работает на природ-
ном газе
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потребления газа в электрогенера-
ции. За шесть месяцев оно увеличи-
лось на 13,7%. Часть этого роста – 
безусловно, результат выгодной 
ценовой конъюнктуры, благодаря 
которой газ стал существенно кон-
курентоспособнее угля. Но в то же 
время приняты и политические 
решения, которые открывают газу 
перспективы в этом секторе на годы 
вперед.

Поэтому, хотя 2019 год еще 
не закончился, я смотрю на его 
итоги с оптимизмом. Европейская 
газовая отрасль переживает фун-
даментальную трансформацию. 
И у нас есть основания считать, что 
мы будем важным игроком этого 
процесса.

декарбонизация
– На уровне ЕС и отдельных стран 
поставлены амбициозные цели 
в области декарбонизации эко
номики. Эту цель, в частности, 
избранный председатель Евро
комиссии Урсула фон дер Ляйен 
назвала приоритетом своей работы. 
Как вы оцениваете эти намере
ния, что они будут означать для 
Европы?
– Я могу только приветствовать при-
верженность Европы делу защиты 
климата. Быть пионером энерге-
тического перехода – это не только 
серьезный вызов, но и большая 
ответственность. Мы живем в эпоху 
фундаментальных перемен миро-
воззрения, когда всё больше голо-

сов призывают к скорейшему 
решению проблемы загрязнения 
окружающей среды. Задача поли-
тиков – быть твердыми и последо-
вательными в реализации заявлен-
ных планов. Но при этом должен 
быть выбран путь, оптимальный 
как для достижения климатиче-
ских целей, так и для экономики. 
Это значит не просто выбрать самое 
«чистое» из доступных решений, 
но и не навредить надежности энер-
госнабжения, не вызвать роста цен 
и затрат на энергию, потери рабо-
чих мест и падения производства. 
Я бы сказала, что главный вызов – 
не только обеспечение снижения 
выбросов, но и сохранение позиций 
в условиях глобальной конкуренции. 

лена Викторовна, расскажите о си туа
ции на европейском рынке газа и о поставках 
«Газпрома» в Европу в 2019 году. Какие важ
ные события можно выделить?
– Не будет преувеличением сказать, что такого 
интересного года на европейском рынке давно 
не было. Мы стали свидетелями самых раз-
личных тенденций на стороне как спроса, так 
и предложения газа.

Сегодня на европейском и глобальном 
рынке газа много. По сравнению с первым 
полугодием 2018 года в Европу пришло 
почти в два раза больше СПГ. Это отража-
ется и на цене. В последние месяцы, впервые 
за много лет, спотовые цены «на день вперед» 
опускались ниже психологической отметки 
в 100 долл./тыс. куб. м. Сложно ли нам рабо-
тать в таких условиях? Бывали и более про-
стые годы. Но мы в состоянии справиться 
с этим вызовом. За девять месяцев мы поста-
вили на европейский рынок 144,6 млрд 
куб. м газа. Это на 3% ниже, чем в рекорд-
ном 2018 году, но при этом на 3% больше ито-
гов аналогичного периода 2017 года – первого 
года, когда мы вплотную подошли к объемам 
экспорта в 200 млрд куб. м. А с учетом прин-
ципиально новых условий, в которых мы рабо-
таем на рынке в текущем году, такой объем 
продаж – очень неплохой результат. Кроме 
того, мы успешно используем новые инстру-
менты торговли. Наша Электронная торго-
вая платформа, которой недавно исполнился 
год, проявляет себя как эффективный совре-
менный инструмент. Она позволяет продавать 
дополнительные объемы газа сверх долгосроч-
ных контрактов. Это значит, что мы нашли 
еще одну возможность, которую открывают 
гибкие европейские рынки, и успешно ею 
воспользовались.

Интересны и долгосрочные рыночные тен-
денции. Сегодняшний избыток предложения 
на европейском рынке – это вызов для игро-
ков, и «Газпром» готов к нему лучше, чем кто-
либо иной. Но при этом мы ожидаем, что 
рынок скоро придет к равновесию. Низкие 
цены на газ в ближайшем будущем спрово-
цируют как сокращение объема предложе-
ния, так и рост объема спроса, в первую оче-
редь в Азии, где будет ускоряться переход 
с угля на газ. Свою роль неминуемо сыграет 
и такой долгосрочный фактор, как сокраще-
ние собственной добычи в Европе. В послед-
ние месяцы Нидерланды заявляют о желании 
остановить производство на месторождении 
Гронинген еще быстрее, чем планировалось 
ранее.

Никуда не исчезнут и долгосрочные факторы 
спроса. 2019 год отмечен ощутимым ростом 

По Сравнению С традиЦионными видами 
моторного тоПлива на транСПорте 
газ Позволяет уже СейчаС доБитьСя 
Снижения:

ЭмиССии CO2 – до 23% 

окСидов азота – до 70% 

твердых чаСтиЦ – до 95% 

Сегодняшний 
избыток предло
жения на европей
ском рынке – это 
вызов для игроков, 
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к нему лучше, чем 
ктолибо иной
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за шесть месяцев 
2019 года потреб-
ление газа на евро-
пейском рынке 
в электрогенерации 
увеличилось на

13,7 %
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Наша ответственность перед буду-
щими поколениями состоит в том, 
чтобы не только воплотить последо-
вательные меры по защите климата, 
но и создать для потомков устойчи-
вую экономическую систему, обес-
печить им надежное энергоснаб-
жение и уверенность в завтрашнем 
дне. А мы, представители газового 
бизнеса, со своей стороны готовы 
помочь в поиске оптимального 
решения.
– Какой становится роль природ
ного газа в целом и российских 
поставок в частности в контексте 
планов по декарбонизации всей 
экономики ЕС?
– Важно понимать, что деклариро-
ванная Евросоюзом декарбониза-
ция не означает одномоментного 
отказа от всех углеводородов. Это 
было бы экономически нецелесооб-
разно и технически неосуществимо, 
привело бы к краху всей экономики 
и промышленности, которая всё еще 
преимущественно ориентирована 
на использование этого сырья.

В планах Евросоюза – постепенно 
идти к декарбонизации, а значит, 
заменять грязные виды топлива 
более экологичными. Этот курс лишь 
повышает шансы природного газа 
как самого чистого углеводородного 
топлива. Газ – идеальный энергоно-
ситель для сокращения выбросов 
и в электроэнергетике, и на транс-
порте, и в отоплении. Например, 
на транспорте он позволяет уже сей-
час добиться снижения эмиссии CO2 
до 23%, оксидов азота – до 70%, твер-
дых частиц – до 95% по сравнению 
с традиционными видами мотор-
ного топлива. Что немаловажно, 
соответствующие технологии уже 
доступны, коммерчески оправданы 
и успешно применяются. Не нужно 
заново изобретать велосипед. А рос-
сийские поставки, в свою очередь, – 
наиболее удобный, надежный, гиб-
кий и экономичный способ обеспе-
чить растущие потребности Европы 
в природном газе.

Экологичное топливо
– Как сегодня европейские потре
бители видят природный газ – 
как «старое ископаемое» или как 
«топливо будущего»?
– На мой взгляд, было бы неверно 
обобщать и представлять себе евро-
пейских потребителей как абсолют-
ных сторонников или противников 

природного газа. Потребители мыс-
лят и действуют по-разному, на них 
влияют различные факторы. К сожа-
лению, мы видим, что многое сего-
дня делается и для намеренной 
демонизации и маргинализации газа 
в глазах общественности. Об этом 
мы слышим от наших европейских 
коллег и партнеров. Однако и мы 
не оставляем усилий по защите 
его репутации. Газ – это современ-
ное экологичное топливо, обладаю-
щее массой преимуществ, которые 
можно и нужно демонстрировать. 
Я убеждена, что лучшую рекламу 
газ делает себе сам на практике. 
Уверена, что потребители понимают 
экономические и экологические 
плюсы этого топлива и ориентиро-
ваны на расширение его использова-
ния. Я ожидаю, что газ будет играть 
существенную роль в энергетике 
будущего.
– Как «Газпром» решает проблему 
выбросов метана, который сейчас 
часто называют очень активным 
парниковым газом?
– Я хотела бы сразу сказать, что 
в дискуссии вокруг выбросов метана 
есть большой элемент неопреде-
ленности. Мы часто слышим, что 
метан – настолько активный парни-
ковый газ, что он гораздо вреднее, 
например, того же CO2. К сожале-
нию, часто его негативный эффект 
завышается в разы. Газ пытаются 
представить более вредным, чем 
он есть, притом что метан – один 
из компонентов атмосферы и его 
существенные объемы выбрасыва-
ются в атмосферу самой природой.

Тем не менее «Газпром» со своей 
стороны последовательно работает 
над снижением выбросов метана 
и в добыче, и в транспортировке газа. 
С 1990 года утечки метана сократи-
лись на 28%. И наши успехи в этой 
работе признаны. По данным между-
народного инвестиционного парт-
нерства Carbon Disclosure Project, 
занимающегося анализом корпора-
тивных климатических стратегий, 
по уровню выбросов метана «Газ-
пром» относится к наиболее чистым 
компаниям. Мы опережаем в этом 
рейтинге такие компании, как Equinor, 
Chevron, Total и ExxonMobil.
– Каким вам видится будущее 
угольной, атомной и газовой 
генерации в Европе?
– Ведущие государства Евросоюза 
в качестве первого шага на пути 

к декарбонизации провозгласили 
отказ от угля как самого грязного 
вида топлива. Однако одно это реше-
ние уже вызвало споры среди стран 
сообщества. Некоторые из них, 
в частности Польша, не готовы отка-
зываться от угля. Другие очень обес-
покоены тем, как отказ от угля отра-
зится на надежности и безопасности 
энергоснабжения. Атомная энерге-
тика также оказалась яблоком раз-
дора. Если одни государства, напри-
мер Германия, планомерно отказы-
ваются от нее, то другие, в первую 
очередь Франция, напротив, продол-
жают активно использовать атомные 
технологии.

Очевидно, что газ качественно 
выигрывает на этом фоне и не вызы-
вает столь бурных дискуссий. 
Его использование не провоциро-
вало техногенных катастроф пла-
нетарного масштаба и не приво-
дило к образованию над европей-
скими городами густого смога. 
Поэтому мы исходим из того, что 
именно газ имеет все возможности 
по праву занять место угля и атома 
в энергогенерации.
– В последний год наконец зара
ботал европейский рынок квот 
на выбросы CO2 и существенно 
выросли их цены. Как это отрази
лось на сбыте природного газа?
– Это событие без преувеличения 
стало фундаментальным измене-
нием для целого ряда топливных 
рынков. Сегодня мы видим, что 
рынки газа, угля и квот на выбросы 
работают фактически в тройствен-
ной взаимосвязи: торговля квотами 
позволила воплотить в реальность 
тот потенциал, который газ имеет 
для генерации. Экологические пре-
имущества получили эффективную 
экономическую оценку. И тем суще-
ственным ростом, который наблю-
дается в газовой генерации с начала 
года, мы во многом обязаны зара-
ботавшему механизму торговли 
квотами.

газ и виЭ
– Сейчас много говорят о падении 
себестоимости получения электро
энергии из возобновляемых источ
ников. Как вы считаете, смогут ли 
ВИЭ вытеснить газ из электрогене
рации?
– Многие ошибочно считают произ-
водителей природного газа против-
никами ВИЭ. Однако я неоднократно 

говорила, что мы разделяем цели мирового 
сообщества по сокращению выбросов, а зна-
чит, и использованию ВИЭ.

Другое дело, что в самой природе возобнов-
ляемой генерации заложен ее основной недо-
статок – нестабильность производства. Солнце 
не светит круглосуточно и круглогодично, 
ветер не дует каждый день. В зависимости 
от погодных условий, времени года и клима-
тических изменений производительность ВИЭ 
меняется в разы. Несмотря на большой про-
гресс, достигнутый в технологиях генерации 
и хранения электроэнергии, а также на суще-
ственное снижение стоимости возобновляемой 
энергии, проблема нестабильности поставок 
не решена окончательно.

Потому было бы неверно и безответственно 
полагаться лишь на возобновляемую генерацию. 
Она не может в одиночку обеспечить беспе-

ребойные поставки и энергетическую безо-
пасность. Именно газ – тот энергоноситель, 
который может стать фундаментом энергоси-
стемы, сгладив нестабильность «зеленой» гене-
рации с минимальным воздействием на окру-
жающую среду. Газ и ВИЭ – не противники, 
а партнеры.
– Уже давно и много говорится о том, что 
газ – наиболее выгодное и простое решение 
для снижения выбросов на транспорте. 
Однако о масштабном росте сегмента газо
моторного топлива по всей Европе пока гово
рить нельзя. В чем причина, на ваш взгляд? 
Есть ли у газомоторного топлива шанс опе
редить электромобильность в конкурентной 
борьбе?
– Я думаю, что основная причина скром-
ных показателей роста использования 
газа на транспорте в Европе – отсутствие 

С 1990 года утечки 
метана и в добыче, 
и в транспортировке 
газа сократились на

28%

Газ – идеальный энергоноситель для 
сокращения выбросов и в электроэнер
гетике, и на транспорте, и в отоплении

| ЭКСПОРТ | | ЭКСПОРТ |

16 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАЛ «ГАЗПРОМ» «ГАЗПРОМ» No– 11, НОЯБРЬ 2019 | 17



политической воли и четких реше-
ний. Мы видим, что газомоторное 
топливо стремительно развивается 
в тех странах Евросоюза, где госу-
дарство озаботилось его продви-
жением ради снижения объема 
выбросов. Это такие страны, как 
Италия, Болгария, Швеция, Чехия. 
Такие меры, как налоговые льготы, 
отмена дорожных сборов, развитие 
инфраструктуры, дают рынку необ-
ходимые ориентиры. Там, где эти 
меры применяются, объем продаж 
газовых автомобилей уверенно 
растет. Я убеждена, что грамотная 
политика властей в сочетании с уже 
известными экономическими и эко-
логическими преимуществами 
газа как моторного топлива – ключ 
к уверенному развитию в этом 
сегменте.

Кроме того, есть сектора, в кото-
рых перевод транспорта на электри-
чество просто нецелесообразен. Это 
и грузовые автомобильные пере-
возки, и водный транспорт. В этих 
сферах природный газ в форме 
СПГ – оптимальное решение для 
снижения выбросов. И потенциал 
его огромен.
– Сможет ли газ сохранить свои 
позиции в производстве тепла?
– Технически и экономически – 
однозначно да. С политической 
точки зрения в отдельных странах 
Европы уже действуют меры под-
держки обновления отопительного 
оборудования и субсидирования, 
в том числе способствующие пере-
ходу на газ. По сравнению с нефте-
продуктами использование газа 
в отоплении позволяет снизить 
выбросы CO2 на 29%, а твердых 
частиц – на 85%. Вот реальное, 
доступное и дешевое решение 
проблемы городского смога.

водород
– В последние месяцы в Европе 
модной темой стал водород как 
безэмиссионное топливо будущего. 
Что означает рост интереса к водо
роду для спроса на природный 
газ?

– Мы в «Газпроме» с большим инте-
ресом следим за развитием водород-
ных проектов и воспринимаем эту 
тенденцию не просто как модную 
тему, а как реальный путь к безэмис-
сионной экономике будущего. Водо-
род и природный газ – крайне пер-
спективное партнерство топлив, рав-
ного которому в энергетике не было, 
пожалуй, никогда. Здесь можно 
создать синергию и в производстве, 
и в использовании, и в инфраструк-
туре. Водород можно производить 
из природного газа. При использо-
вании инновационных технологий 
без выбросов CO2 (пиролиз, крекинг 
метана) такой водород будет топли-
вом с нулевым уровнем выбросов. 
Еще до массового внедрения водо-
род можно эффективно смешивать 
с природным газом – это сразу при-
ведет к сокращению объема выбро-

сов. Наконец, что очень важно, для 
водорода можно использовать суще-
ствующую газовую инфраструк-
туру. Первые проекты уже прора-
батываются в Европе. Это в десять 
раз дешевле, чем создавать отдель-
ные сети. А для природного газа эти 
решения открывают реальную воз-
можность остаться востребованным 
топливом в энергобалансе будущего 
на десятилетия вперед.

Сегодня для развития водородных 
технологий уже многое сделано, 
но еще больше предстоит сделать. 
Технические решения созданы. 
Необходим ряд политических шагов 
в области регулирования, выработки 
и усовершенствования стандартов. 
Главное, что необходимо иметь 
в виду, – принцип технологической 
открытости и равенства. Для всех 
технологий должны быть созданы 
равные недискриминационные 
условия.
– Работает ли «Газпром» в направ
лении реализации водородных про
ектов? Какие современные решения 
мы можем предложить Европе?
– Конечно. На газо- и нефтепере-
рабатывающих заводах «Газпрома» 
водород традиционно применя-
ется в промышленных процессах – 
например, при производстве светлых 
нефтепродуктов. Кроме того, реа-
лизуется комплексный научно-тех-
нический проект по созданию техно-
логий низкоуглеродного производ-
ства и использования для газовых 
турбин метано-водородного топлива 
в Самаре и Уфе. В Томске ведутся 
испытания технологии производства 
водорода из природного газа с нуле-
выми выбросами. Еще по целому 
ряду исследовательских проектов 
мы работаем вместе с нашими парт-
нерами из Германии, Нидерландов 
и Франции. Для нас это крайне важ-
ное новое измерение сотрудничества. 
Полвека назад мы вместе сфор-
мировали газовый рынок Европы, 
открыв континенту доступ к надеж-
ным и выгодным поставкам топлива. 
Сегодня мы вместе формируем 
энергетику будущего. 

Водород и природ
ный газ – крайне 
перспективное 
партнерство топлив, 
равного которому 
в энергетике не было, 
пожалуй, никогда

По Сравнению С нефтеПродуктами иСПользование газа в отоПлении Позволяет 

Снизить выБроСы CO2 на 29%, а твердых чаСтиЦ – на 85% 

| ЭКСПОРТ |

В последнее время Аргентина переживает мощный экономический спад – достаточно сказать, что 
почти треть населения оказалась за чертой бедности. При этом республика не в состоянии самостоя-
тельно обеспечить себя энергоресурсами. Сегодня существует реальная возможность решить дан-
ный вопрос. Речь идет об интенсивной разработке нетрадиционных запасов углеводородов на суше 
страны и освоении нефтегазовых ресурсов аргентинского шельфа. Это позволит кардинально укре-
пить позиции республики не только на региональном, но и на глобальном рынке. Однако сделать это 
реальностью новый президент Аргентины Альберто Фернандес может только с привлечением крупных 
зарубежных инвесторов, таких, в частности, как «Газпром».

Освоение нетрадиционных 
и шельфовых ресурсов нефти и газа 
позволит Аргентине выйти из кризиса

ДВА ВЕКТОРА 
развития

текСт › Шакарбек Осмонов, 
директор представительства 
ПАО «Газпром» в Федеративной 
Республике Бразилия

нетрадиционные успехи
Аргентина добилась больших успе-
хов в освоении нетрадиционных 
ресурсов углеводородов. По итогам 
2018 года она добыла более 19 млрд 
куб. м сланцевого газа и свыше 
2,5 млн т сланцевой нефти, заняв 
по этим показателям третье место 
в мире после США и Канады.

Планы аргентинских властей 
о двукратном увеличении объемов 
добычи углеводородов к 2023 году 
и трехкратном – к 2030 году, а также 
превращению страны из нетто-им-

портера в крупного экспортера 
нефти и газа основаны именно 
на прогнозах роста производства 
нетрадиционных энергоресурсов. 
Поскольку в течение последних лет 
в Аргентине наблюдается устойчи-
вое падение добычи на традицион-
ных месторождениях углеводородов. 
При этом производство сланцевой 
нефти должно вырасти более чем 
в 15 раз, нетрадиционного газа – 
в 5,4 раза. К концу планового 
периода добыча газа из нетради-
ционных месторождений должна 

фото › YPF, Tecpetrol, Shell, 
istockphoto
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составить 103,3 млрд куб. м (71% всей добычи 
газа), нефти – 55 млн т (73%).

Начав с пилотных проектов и бурения глав-
ным образом вертикальных скважин, рабо-
тающие в Аргентине компании за короткое 
время освоили все современные технологии, 
используемые в разработке нетрадиционных 
месторождений, перешли к бурению горизон-
тальных скважин и проведению многоэтап-
ных операций гидроразрыва пласта (ГРП), 
добились существенного снижения затрат 
и себестоимости добычи.

Затраты национальной нефтегазовой ком-
пании Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF) 
на скважины в Лома-Кампана продолжали 
снижаться в течение 2018 года, чему способ-
ствовали, среди прочего, более протяженные 
горизонтальные скважины, конвейерное буре-
ние и оптимизация доставки и использования 
песка. Затраты на бурение горизонтальных 
скважин снизились более чем на 50% с 2015 
года и составили в 2018-м примерно 4,6 тыс. 
долларов за 1 м. В августе 2018-го YPF начала 
добычу на самой длинной из всех горизонталь-
ных скважин протяженностью 3200 м (общая 
длина скважины с учетом ее вертикальной 
части – 6527 м). Скважина была пробурена 
за 37 дней, а расходы на ее строительство 
составили 14 млн долларов (из них 6 млн – 
затраты на бурение). По состоянию на третий 
квартал 2018 года средняя боковая длина YPF 

на скважину увеличилась до 2250 м (против 
1100 м в 2014-м), при этом средний период 
бурения снизился с 53 до 29 дней. Сохране-
ние нынешней тенденции должно привести 
к уменьшению в ближайший год срока буре-
ния одной скважины до 25 суток и снижению 
расходов на ее строительство до 10 млн дол-
ларов. Последний показатель пока остается 
выше, чем, например, на месторождении 
Игл-Форд в США (6 млн).

Важным составляющим успеха Аргентины 
в освоении новых технологий является тот 
факт, что многие действующие здесь компа-
нии уже имеют опыт работы на нетрадицион-
ных месторождениях в Соединенных Штатах 

и используют накопленные там 
опыт и технологические наработки 
в своих аргентинских проектах. Еще 
одним фактором оптимизма арген-
тинских властей относительно буду-
щего производства нетрадиционных 
углеводородов является качество 
основного нетрадиционного место-
рождения страны – формации Вака 
Муэрта, для которой характерны 
высокое содержание органического 
материала в породе, относительно 
небольшие глубины залегания, боль-
шая толщина (25–400 м) и высокое 
давление нефтегазоносного пласта, 
наличие развитой, хотя пока недо-
статочной нефтегазовой инфра-
структуры. Эти особенности позво-
ляют бурить скважины, производи-
тельность которых сравнима или 
превышает аналогичный показатель 
на нетрадиционных месторождениях 
США.

Так, по данным аргентинских 
и американских исследователей, 
начиная с 2016 года показатель про-
изводительности скважин на Вака 
Муэрта совершил качественный 
скачок в сторону повышения. Если 
в 2015-м каждая скважина, пробу-
ренная YPF (на долю которой при-
ходится около 70% всех пробурен-
ных скважин на сланцевую нефть 
в Аргентине), после шести меся-
цев эксплуатации аккумулировала 
20 тыс. баррелей, то в 2016-м этот 
показатель равнялся уже 60 тыс., 
а в 2018-м – около 100 тыс. баррелей. 
Таким образом, за период с 2015-го 
по 2018-й производительность сква-
жин на Вака Муэрта увеличилась 
в пять раз.

Важным фактором в оценке про-
дуктивности Вака Муэрта явля-
ется доля скважин, которые «дожи-
вают» до шести и более месяцев экс-
плуатации. По данным на 2018 год, 
из 79 пробуренных на Вака Муэрта 
скважин на сланцевую нефть, ука-
занный рубеж преодолели 38, то есть 
чуть более 48%. Этот показатель 
на месторождении Пермиан в Соеди-
ненных Штатах составил 1441 сква-
жину из 3204 пробуренных, или 
около 45%. Средний аккумулиро-
ванный объем нефти после шести 
месяцев на одну скважину на Вака 
Муэрта в 2018 году достигал 97 тыс. 
баррелей, а на Пермиан – 92 тыс. 
При этом по сравнению с 2017 годом 
рост производительности скважин, 
преодолевших шестимесячный 

рубеж, на Вака Муэрта составил 38% 
(увеличение с 71 тыс. до 97 тыс. бар-
релей), а на Пермиан – только 5%.

Такой рост производительности 
на Вака Муэрта исследователи объ-
ясняют также и тем, что в 2018 году 
здесь стали бурить более длинные 
горизонтальные скважины. Если 
в 2017-м общая средняя длина сква-
жин составила 4812 м, то в 2018-м 
она выросла до 5260 м, или на 20%. 
При этом длина вертикального 
участка скважины оставалась при-
мерно одинаковой – около 3 тыс. м, 
а длина горизонтального участка 
увеличилась за один год с 1800 
до 2260 м. Кроме того, на формации 

Пермиан скважины достигают пика 
производительности после двух 
месяцев эксплуатации, а на Вака 
Муэрта – после четырех. В то же 
время падение производительности 
в первом случае наступает быстрее, 
чем во втором, в результате чего 
общий объем выхода продукции 
с одной скважины на Вака Муэрта 
на 15% выше, чем на Пермиан. 
Статистика также показывает, что, 
несмотря на принимаемые меры, 
в последнее время производитель-
ность скважин на Пермиан пере-
стала расти, в то время как на Вака 
Муэрта пока еще не используются 
в полном объеме имеющиеся техно-
логии стимулирования материнской 
породы.

Как считают исследователи, на Вака 
Муэрта сохраняется возможность 
для дальнейшего повышения произ-
водительности скважин, что позво-
лит обойти Пермиан по этому пока-
зателю. Это связано с тем, что протя-
женность горизонтальных скважин 
на Вака Муэрта короче подобных 
скважин на Пермиан – 2,2 км про-
тив 2,9 км. Кроме того, операторы 
аргентинских проектов имеют доступ 
к передовому опыту Пермиан 

по заканчиванию скважин HDC 
(High Density Completions), который 
предполагает бурение горизонталь-
ных скважин большей протяженно-
сти и закачивание большего объема 
воды и песка в скважину.

В настоящее время работающие 
на Пермиан компании закачивают 
в скважину в среднем 40 баррелей 
воды и 655 кг песка на фут. Одновре-
менно они продолжают сокращать 
расстояние между этапами и класте-
рами ГРП, для того чтобы создавать 
участки более высокого выхода про-
дукции в пределах продуктивной 
породы, подвергая при этом воздей-
ствию больший объем породы. При-
менение этой технологии на Вака 
Муэрта в сочетании с увеличением 
протяженности горизонтального 
участка скважины может повы-
сить производительность скважин 
на 40%, считают эксперты.

По существующим расчетам, 
себестоимость добычи на Вака 
Муэрта практически сравнялась 
с аналогичными показателями Пер-
миан. При этом более низкие уровни 
затрат на бурение и заканчивание 
скважины и ставки дисконтирова-
ния на Пермиан в структуре себе-
стоимости компенсируются более 
высокой производительностью сква-
жин на Вака Муэрта. С учетом ука-
занных факторов уровень безубы-
точной добычи на Вака Муэрта 
составляет 46,7 доллара за баррель, 
а на Пермиан – 47,1. Внутренняя 
норма доходности для аргентин-
ского месторождения – 28,3%, для 
Пермиан – 19,5%. Эти показатели 
совпадают с результатами опроса 
среди нефтяных компаний в США, 
проведенного в марте 2018 года 
Федеральным резервным банком 
Далласа. 65 компаний-операторов 
анонимно раскрыли уровень безу-
быточности добычи для своих про-
ектов на различных американских 
месторождениях, который составил 
в среднем на Пермиан 47–52 дол-
ларов и на Баккене – 50 долларов 
за баррель.

По оценке Секретариата по энер-
гетике Аргентины, средняя себе-
стоимость добычи сланцевой нефти 
на Вака Муэрта составляет около 
45 долл./барр., а сланцевого газа – 
4 долл./МБТЕ. Аргентинское прави-
тельство рассчитывает, что в бли-
жайшее время удастся снизить себе-
стоимость производства сланцевого 

За период с 2015го 
по 2018й производи
тельность скважин 
на Вака Муэрта уве
личилась в пять раз

Сравнение меСторождений вака муЭрта и Пермиан, 2018 год

Уровень безубыточной добычи
вака муЭрта 46,7 долл./Баррель 

Пермиан 47,1 долл./Баррель

Внутренняя норма доходности
вака муЭрта 28,3 %

Пермиан 19,5 %

Доля скважин, которые «дожи-
вают» до шести и более месяцев 
эксплуатации

вака муЭрта 48 %

Пермиан 45 %

Средний аккумулированный объем 
нефти после шести месяцев на одну 
скважину

вака муЭрта 97 тыС. Баррелей

Пермиан 92 тыС. Баррелей

С 2015 года затраты 
YPF на бурение гори-
зонтальных скважин 
снизились более 
чем на

50 %

ГАЗ

103,3 млрд куб. м

71 %
55 млн т

НЕФТЬ

73 %

Плановая добыча газа и нефти из нетрадиционных 
месторождений аргентины к 2030 году, % от всей добычи
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газа до 3 долл./МБТЕ и на этой основе обес-
печить приемлемую доходность заплани-
рованных проектов по строительству заво-
дов по сжижению газа и экспортным постав-
кам сжиженного природного газа (СПГ) 
на азиатские рынки.

Необходимо отметить, что затраты на разра-
ботку нетрадиционных месторождений углево-
дородов в Аргентине отличаются от оператора 
к оператору. Как заявило руководство круп-
нейшего в Аргентине производителя слан-
цевого газа – компании Tecpetrol, существует 
необходимость в повышении эффективно-
сти технологических процессов для снижения 
затрат компании, так как они все еще на 40% 
выше, чем в США. По его словам, в настоящее 
время компания проводит 34-этапный ГРП 
с себестоимостью около 12,5 млн долларов 
на одну скважину. Цель – снизить к 2020 году 
стоимость скважины до 10 млн долларов. 
До конца 2019-го компания инвестирует в раз-
работку своего основного актива – блока Фор-
тин-де-Пьедра около 2,3 млрд долларов, при 
этом в течение последующих десяти лет общая 
добыча на 370 скважинах месторождения 
будет составлять около 15 млн куб. м в сутки.

Шельфовый потенциал
По оценкам аргентинских специалистов, 
запасы нефтегазоносных бассейнов на кон-
тинентальном шельфе Аргентины, террито-
рия которых составляет более 1,78 млн кв. км 
и почти равна площади осадочных бассей-
нов на суше страны, могут быть сопоставимы 
по объему с запасами углеводородов фор-
мации Вака Муэрта. В 2017 году Комиссия 
ООН по границам континентального шельфа 
признала за Аргентиной право на расшире-
ние территориальных вод, в которых теперь 
оказались и спорные Фолклендские острова. 
Между тем территория аргентинского шельфа, 
за исключением расположенного на крайнем 
юге страны бассейна Аустрал-Магальяес, 
является практически неизученной.

В 90-х годах прошлого века американ-
ская ExxonMobil вела геологоразведочные 
работы (ГРР) на аргентинском шельфе, пробу-
рила 20 скважин в бассейне Мальвинас, рас-
положенном в юго-восточной части. Сква-
жины располагались на расстоянии не менее 
25 км от береговой линии. Результаты работы 
в целом оказались неутешительными: приток 
нефти удалось получить только из одной фор-
мации – Спрингфилд, и в объеме, не оправ-
дывающем промышленную разработку 
месторождения. Его запасы были оценены 
в 25 млн баррелей нефти. ExxonMobil отказа-
лась от продолжения работ в этом бассейне. 
Позже права на ГРР перешли к национальной 
энергетической компании ENARSA (ныне – 
IEASA, Integración Energética Argentina Siciedad 
Anónima), которая намеревалась провести 

сейсморазведку и инвестировать на эти цели 
30 млн долларов. Однако до сегодняшнего дня 
IEASA не приступала к изучению месторожде-
ния Спрингфилд. Государственная компания 
также не сдержала своих обещаний по про-
ведению тендера на офшорные месторож-
дения Аргентины, о котором представители 
компании говорили с 2008 года.

Власти Аргентины, пытаясь стимулировать 
рост добычи углеводородов, внесли соответ-
ствующие изменения в законодательство, 
в том числе касающиеся разработки офшор-
ных месторождений. В частности, срок лицен-
зий на офшорные участки увеличены до 30 лет 
с возможностью продления на десять лет. 
Компании, ведущие добычу углеводоро-
дов на шельфе, получили право на беспре-
пятственный экспорт до 60% произведенной 
продукции. А к настоящему времени эти 
ограничения полностью сняты.

До недавнего времени добычные работы 
на шельфе Аргентины велись только в бас-
сейне Аустрал-Магальяес на крайнем юге 
страны. YPF ведет здесь добычу природного 
газа (2,4 млн куб. м в сутки) на 56 скважинах 
совместно с чилийской национальной неф-
тегазовой компанией ENAP. Кроме того, YPF 
совместно с компаниями Total, Pan American 
Energy и Wintershall добывает газ на место-
рождении Вега-Плеяде. По оценкам экспер-
тов, добыча на Вега-Плеяде может составить 
на пике 10 млн куб. м в сутки.

YPF также предпринимала попытки оце-
нить потенциал шельфовых месторождений 
углеводородов в восточно-центральной части 
страны, в частности, в бассейне Гольфо Сан-
Хорхе, где она владеет несколькими разведоч-

ными блоками. Одна из разведоч-
ных скважин вскрыла перспектив-
ный пласт Д-129, также залегающий 
и на материковой части Аргентины. 
YPF выполнила анализ сейсмиче-
ских данных, а также подняла сква-
жинные данные предыдущих иссле-
дований. Однако этих материалов 
недостаточно для того, чтобы выпол-
нить объективную оценку запасов 
шельфовой части месторождения 
Гольфо Сан-Хорхе.

В период правления президента 
страны Кристины Киршнер YPF 
инвестировала 160 млн долларов 
в проведение ГРР на шельфе про-
винции Чубут, однако это не при-
несло коммерческого успеха. С при-
ходом к власти Маурисио Макри 
правительство Аргентины также 
пыталось активизировать про-
цесс изучения шельфа страны. 
Так, в конце октября 2016 года YPF 
и норвежская Statoil (ныне Equinor) 
подписали соглашение о проведе-
нии сейсмического исследования 
в формате 2D. Площадь изучаемого 
участка составляет около 360 тыс. 
кв. км и простирается от границы 
с Уругваем до 45-й параллели, охва-
тывая бассейны Саладо, Колорадо 
и Аргентинскую котловину.

Но только в конце апреля 
2019 года впервые за последние 
15 лет в Аргентине состоялся тен-
дер на проведение поисковых 
работ на нефть и газ на шельфе. 

На тендер были выставлены 38 бло-
ков, из них 18 получили предло-
жения от 13 участников. Победи-
телями торгов стали девять компа-
ний, уже известных на нефтегазовом 
рынке Аргентины: Qatar Petroleum, 
Equinor, ExxonMobil, Total, YPF, Shell, 
Pluspetrol, Tecpetrol и Wintershall, 
а также четыре новые в аргентин-
ской нефтегазовой отрасли – Mitsui, 
BP, ENI и Tullow.

Первоначальный этап разведки 
будет длиться четыре года, после-
дующий – еще четыре года, с воз-
можным продлением.

Зарубежные инвесторы оцени-
вают нефтегазовый потенциал арген-
тинского шельфа как крайне высо-
кий. Поводом для таких выводов 
является успех, которого уже доби-
лась в рамках проектов морской 
добычи углеводородов соседняя 
Бразилия. Эта страна в текущем году 
продолжает бить рекорды по произ-
водству нефти и газа именно за счет 
освоения глубоководных место-
рождений. Так, со второй поло-
вины 2019-го глубоководные сква-
жины обеспечили более половины 
всей добываемой в стране нефти. 
А по данным бразильского государ-
ственного агентства при министер-
стве шахт и энергетики ANP, в авгу-
сте Бразилия произвела на шель-
фовых месторождениях уже более 
96% всей нефти и 81% газа. И это 
несмотря на то, что лишь около 10% 
из 7118 действующих нефтегазовых 
скважин страны являются морскими, 
а порядка 90% – сухопутными. При 
этом следует напомнить, что шель-
фовые месторож дения углеводоро-
дов Бразилия открыла для иностран-
ного капитала лишь в 2016 году. 
И уже спустя три года отмечен столь 
впечатляющий рост: в августе теку-
щего года добыча углеводородов 
в рамках морских проектов увеличи-
лась по отношению к предыдущему 
месяцу на 11,1%, а в сравнении 
с аналогичным периодом прошлого 
года – более чем на 41%.

Таким образом, разведка и разра-
ботка подсолевых месторождений 
в Атлантическом океане способны 
превратить Бразилию не только 
в одного из крупнейших обладателей 
запасов углеводородов в Западном 
полушарии, но также в крупного 
производителя и экспортера нефти 
и газа на глобальном рынке. Ино-
странные инвесторы рассчитывают, 
что Аргентина вполне способна 
повторить успех Бразилии на шель-
фовом направлении. Впрочем, уже 
очевидно, что аргентинцы, в отли-
чие от своих бразильских соседей, 
имеют в распоряжении и огромные 
нетрадиционные ресурсы углево-
дородов. И уже готовятся превра-
тить свою страну из нетто-импор-
тера в крупного экспортера нефти 
и газа. 

Зарубежные инве
сторы оценивают 
нефтегазовый потен
циал аргентинского 
шельфа как крайне 
высокий. Поводом 
для таких выводов 
является успех, кото
рого уже добилась 
в рамках проектов 
морской добычи 
углеводородов 
соседняя Бразилия

затраты Tecpetrol 
на разработку место-
рождений сланце-
вого газа все еще 
выше, чем в СШа, на

40 %

в августе текущего 
года добыча угле-
водородов в рамках 
морских проектов 
Бразилии увели-
чилась в сравне-
нии с аналогичным 
периодом прошлого 
года более чем на

41 %

> 1,78
млн кв. км состав-
ляет территория 
нефтегазоносных 
бассейнов на конти-
нентальном шельфе 
аргентины, что почти 
равно площади оса-
дочных бассейнов 
на суше страны
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в ноябре текущего года исполняется 
ровно десять лет, как было при-
нято распоряжение правительства 

«Об энергетической стратегии России 
на период до 2030 года». Среди ряда 
вопросов, связанных с нефтепереработ-
кой, в этом документе отмечалось, что 
катализаторы являются одним из важ-
нейших продуктов, востребованных 
топливно-энергетическим комплексом 
(ТЭК).

Конечно, в общей массе материалов 
и оборудования, необходимых ТЭКу, 
катализаторы легко могут потеряться. 
На конец прошлого десятилетия общее 
потребление катализаторов в нашей 
стране составляло порядка 7 тыс. т. 
Исчезающе малая величина в масштабах 
отрасли, привыкшей оперировать мил-

лионами тонн. Для сравнения, на «Север-
ный поток – 2» требуется 200 тыс. труб, 
каждая из которых весит 12 т. То есть 
общий тоннаж этих труб составляет 
около 2,4 млн т. А производство бен-
зина, которое было не в последнюю оче-
редь обеспечено этими тысячами тонн 
катализаторов, составило 36,7 млн т 
(по данным на 2011 год).

Тем не менее. Достаточно вспомнить 
пример такой страны, как Иран, чтобы 
оценить всю важность собственных мощ-
ностей по производству катализаторов. 
В 1990-х и 2000-х годах в этой респуб-
лике шло активное развитие нефтепере-
рабатывающих и нефтегазохимических 
производств. Общая мощность иран-
ских НПЗ во второй половине 2000-х 
годов составила 78 млн т, а загрузка заво-
дов была близка к 100%. При этом каче-
ство нефтепродуктов, а также глубина 
переработки были далеки от идеала. 
Порядка четверти выпускаемой продук-
ции составлял топочный мазут. Впро-
чем, у страны были достаточно амбици-
озные планы по наращиванию экспорта 
с одновременной модернизацией ключе-
вых производств с выходом на качество 
Евро-4 и Евро-5.

Проблема заключалась лишь в том, 
что в основе многих производств лежали 
европейские технологии и катализаторы. 
Достаточно было ввести санкции против 
этой страны, чтобы качество нефтепро-
дуктов и объемы их выпуска резко сни-
зились, а многие реализуемые проекты 
были заморожены. По данным Института 
международной экономики и между-

народных отношений РАН, после 
того как в 2010 году на страну были 
наложены особо жесткие санкции, 
коснувшиеся ТЭКа, объем произво-
димых на местных НПЗ нефтепро-
дуктов снизился почти на 15 млн т 
(до 60 млн т).

Местная промышленность смогла 
приспособиться к сложившимся 
условиям. Были введены в строй 
новые мощности, и объем произ-
водства в какой-то момент поднялся 
до 90 млн т нефтепродуктов в год. 
Но затем он принялся снижаться 
почти до 70 млн т (по состоянию 
на 2017 год).

Важными статьями импорта 
Ирана остаются ацетон, фенолы, 
пероксид водорода и катализаторы, 

которые поступают из Кореи, Румы-
нии, Китая, Индии, ОАЭ и ЮАР. 
В области технологий Иран расши-
рил взаимодействие с Румынией 
и Китаем. В какой-то момент рассма-
тривалось сотрудничество в области 
поставок катализаторов из России 
(из Башкортостана). Хотя Иран оста-
ется заметным игроком на мировом 
рынке продуктов нефтехимической 
промышленности, он вынуж ден 
импортировать высококачествен-
ное топливо, а топочный мазут 
всё еще занимает 23% в структуре 
производства.

на глубину
Эта ситуация лишний раз доказы-
вает простую истину: только опора 

на собственные технологии и сырье 
может гарантировать энергетиче-
скую безопасность страны и обес-
печить основу для стабильного раз-
вития своих перерабатывающих 
производств. Как отмечалось в энер-
гетической стратегии, «особо слож-
ное положение наблюдается в сфере 
поставок оборудования и катали-
заторов для нефтепереработки. 
Здесь доля российской продукции 
составляет всего 30–40%».

К 2009 году значительная доля 
оборудования и материалов про-
изводилась в России (на 80–85%). 
Некоторые производства (напри-
мер, трубные) как раз проходили 
этап глубокой модернизации, что, 
кстати, позволило российским 

текСт › Александр Фролов

фото › ПАО «Газпром нефть»

В октябре был дан старт строительству самого крупного и современного производства катализаторов 
в стране – завода «Газпром нефти» в Омске. Это предприятие сможет обеспечить большую часть расту-
щих потребностей российских нефтеперерабатывающих заводов (НПЗ), которые к 2020 году могут достичь 
21 тыс. т, а к 2030-му – 31 тыс. т катализаторов в год. Также это предприятие обеспечит для страны новую 
строку высокотехнологичного экспорта, усилив энергобезопасность наших ближайших соседей и стратегиче-
ских партнеров.

В Омске стартовало строительство 
крупнейшего в стране катализаторного 
производства

катализатор 
ИмпОРтООпЕРЕЖЕНИя

Потребление катализаторов в 2011 году 
в России составило 7,2 тыс. т, в 2018м – 
порядка 17–18 тыс. т. То есть объем потребления 
увеличится в 2,5 раза

2014
•
Старт совместных 
исследовательских 
работ с россий-
скими научными 
институтами

2015
•
Получение статуса 
национального 
проекта

2016
•
Выпуск высокотех-
нологичных катали-
заторов каткрекинга 
и первого отечест-
венного катализатора 
гидроочистки

2018
•
Разработка высоко-
активных катализа-
торов для выпуска 
бензина

2019
•
Старт строительства 
завода

2021
•
Ввод в эксплуатацию
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предприятиям принять широкое 
участие в строительстве «Север-
ного потока». Самой незащищенной 
областью на тот момент оставалась 
нефтепереработка. По отдельным 
статьям наблюдалась стопроцент-
ная зависимость от импорта (напри-
мер, в области катализаторов 
гидроочистки).

А ведь впереди отрасль ожидал 
технологический скачок. В чем-то 
состояние российской нефтепере-
работки конца прошлого десятиле-
тия напоминало состояние иран-
ской нефтепереработки. С той 
лишь разницей, что ничто не поме-
шало России начать масштабную 
модернизацию НПЗ с 2011 года.

Рынку требовалось всё больше 
и больше высококачественных нефте-
продуктов. В 2011 году, по данным 
Минэнерго, из 36,7 млн т бензинов, 
произведенных в нашей стране, 
26,5 млн т соответствовали классу 
Евро-3, а 9,7 млн т – Евро-4. Завет-

ного Евро-5 было выработано всего 
0,5 млн т. Без модернизации россий-
ская нефтепереработка, и без того 
отстающая от средних показателей 
США и Евросоюза по ключевым 
параметрам, могла оказаться слабо 
востребованной даже на внутреннем 
рынке, а Россия в итоге попала бы 
в жесточайшую зависимость 
от импорта.

Среди стимулов, побуждавших 
нефтяные компании модернизиро-
вать свои заводы, можно выделить 
дифференциацию акцизов и новый 
технический регламент «О требова-
ниях к автомобильному и авиаци-
онному бензину, дизельному и судо-
вому топливу, топливу для реак-
тивных двигателей и топочному 
мазуту».

Техрегламент определил поря-
док перехода на топливо более 
высокого экологического класса. 
К сожалению, из-за нерасторопно-
сти одного из крупнейших игроков 

на рынке ввод жестких ограниче-
ний был отложен. Что несколько 
обесценило усилия, предпринятые 
более ответственными игроками, 
досрочно завершившими модерни-
зацию своих производств (напри-
мер, «Газпром нефти»). Тем не менее 
с 1 июля 2016 года единственным 
разрешенным к реализации топ-
ливом стал бензин и дизель пятого 
экологического класса.

В период с 2011 по 2019 год 
на российских НПЗ было введено 
в эксплуатацию порядка 80 устано-
вок вторичной переработки нефти. 
Это потребовало инвестиций 
в размере около 1,5 трлн рублей. 
На этом модернизация не заканчи-
вается. Сейчас происходит углуб-
ление нефтепереработки. Это 
потребует ввода в эксплуатацию 
до 2027 года нескольких десятков 
установок.

Глубина переработки, безусловно, 
росла и в течение прошлого периода 
модернизации. Она поднялась 
с 70,5% в 2011-м до 83,4% в 2018 
году. Таким образом, российские 
НПЗ в среднем уже приблизились 
по этому показателю к европей-
ским (средняя глубина переработки 
в Евросоюзе составляет 85%), а также 
к заводам стран ОПЕК. Согласно 
существующим планам, к 2030 
году средняя глубина переработки 
должна вырасти до 89–90%. Факти-
чески средний показатель россий-
ской нефтепереработки окажется 
посередине между показателями 
Евросоюза и США, где глубина пере-
работки достигает в среднем 96%.

Если же говорить про отдель-
ные предприятия, то они уже 
превысили целевые показатели 
для отрасли. Например, глубина 
переработки на крупнейшем 
в стране Омском НПЗ («Газ пром 
нефть») составляет 92%. За 20 лет 
преобразований этот показатель 
на предприятии вырос на 10 п. п. 
В ближайшие годы он поднимется 
до 98%.

Также стоит отметить, что с 2010 
по 2018 год на российских НПЗ 
выход светлых нефтепродуктов 
вырос с 55,7% до 62,2%. В то же 
время значительно снизился объем 
производства мазута.

В 2018 году производство бензи-
нов увеличилось до 39,4 млн т (луч-
ший показатель после 2016 года), 
а дизельного топлива – до рекордных 

77,5 млн т. Притом стандарту Евро-5 
соответствовало 38,3 млн т бензина 
и 70,3 млн т дизеля. Это отражение 
настоящего отраслевого прорыва, 
произошедшего за счет модерни-
зации производств. В 2020 году 
выпуск бензина может увеличиться 
до 41,4 млн т, дизельного топлива – 
до 90 млн т, а глубина переработки 
превысит 85%.

Сложные процессы переработки 
нефти немыслимы без катализато-
ров. И чем больше в стране новых 
установок вторичной переработки, 
тем больше катализаторов требу-
ется отрасли. И если бы российские 
нефтяные компании не предприни-
мали никаких шагов, зависимость 
от импорта к настоящему моменту 
многократно бы возросла.

импортозамещение как 
неизбежность
Потребление катализаторов в 2011 
году в России составило 7,2 тыс. т, 
в 2018-м – порядка 17–18 тыс. т. 
То есть объем потребления увели-
чился в 2,5 раза.

Спрос на катализаторы растет 
по мере развития НПЗ. На нашем 
рынке широко представлена про-
дукция компаний BASF, Albemarle, 
Grace, Axens, Criterion Catalysts, 
Haldor Topsoe. Сегодня по значи-
тельной части позиций зависимость 
российского рынка от импорта 
сохраняется.

Основным катализатором для 
нефтепереработки является ката-
лизатор каталитического крекинга. 
Впервые каткрекинг был реализован 
в 1937 году на американских НПЗ. 
А в нашей стране первая лицензи-
рованная установка была запущена 
в 1944 году (в Грозном).

Внедрение этого процесса позво-
лило увеличить глубину перера-
ботки нефти на 20%. Благодаря ему 
на выходе получается больше высо-
кооктановых бензинов, низкосерни-
стого дизеля, а также пропан-пропи-
леновой и бутан-бутиленовой фрак-
ций. Последние применяются для 
изготовления полимеров и высоко-
октановых присадок.

Суммарная мощность установок 
каталитического крекинга в мире 
на сегодняшний день превышает 
500 млн т. В одну установку загру-
жается до 400 т катализатора.

Российские НПЗ не являются 
исключением из общемировых пра-

вил – и поэтому катализаторы кат-
крекинга остаются самым востре-
бованным продуктом такого рода. 
Примечательно, что в России только 
одна нефтяная компания владеет 
заводом, производящим в про-
мышленных масштабах эти ката-
лизаторы, которые при этом соот-
ветствуют современным требова-
ниям, – «Газпром нефть». Сегодня 
ее производство катализаторов 
в Омске способно выпускать 3 тыс. т 
продукта в год. Если же говорить 
о российском производстве в целом, 
то в 2018 году из 11,3 тыс. т катали-
заторов каткрекинга 40% пришлось 
на долю импорта.

Следующими по тоннажу явля-
ются катализаторы гидропроцессов – 
гидрокрекинга и гидроочистки. 
В этой области ситуация с импор-
тозависимостью существенно хуже. 
Так, в 2018 году российским НПЗ 
потребовалось 4,9 тыс. т этих ката-
лизаторов. Из этого объема на долю 
импорта пришлось 100%.

Собственное производство есть 
у «Роснефти», которая владеет 
Ангарским заводом катализаторов 
и органического синтеза. Одним 
из самых востребованных продук-
тов этого предприятия являются 
катализаторы риформинга.

Всего же российские НПЗ в про-
шлом году потребили порядка 
17–18 тыс. т катализаторов. В денеж-
ном выражении средний объем 
потребления за период 2012–2018 
годов составлял 94,8 млн долларов. 
Катализаторы каткрекинга, гидро-
очистки и гидрокрекинга в этот 
период были зависимы от импорта 
(в денежном выражении) на 87–96%.

Собственно, сам по себе импорт 
не хорош и не плох, если не обра-
щать внимания на тот факт, что 
закупка высокотехнологичной 
продукции данного типа за рубе-
жом – это инвестиции в иностран-
ную химическую промышленность. 
Впрочем, если заменить импортный 
продукт нечем, то разговор можно 
вести исключительно о закономерно 
возникающих рисках.

Основной риск – это резкий рост 
цен в случае ослабления националь-
ной валюты (или монопольного 
сговора). Второй – прекращение 
поставок. С одной стороны, такая 
ситуация кажется слишком уж гипо-
тетической. А с другой, существует 
вполне наглядный пример Ирана.

Также стоит помнить, что гото-
вый продукт – вещь безусловно 
важная, но вместе с ним необхо-
димо получить качественный сер-
вис, который в идеале будет вклю-
чать в себя возможность оперативно 
изменять те или иные характе-
ристики катализатора, дорабаты-
вать его. Фактически имортозаме-
щение было неизбежным и крайне 
необходимым процессом в области 
поставок катализаторов.

импортоопережение
Российские нефтяные компании раз-
вернули программу сотрудничества 
с отечественными научными учреж-
дениями: МГУ им. М. В. Ломоносова, 
Институтом катализа им. Г. К. Боре-
скова СО РАН, Центром новых хими-
ческих технологий ИК СО РАН 
и т. д. Благодаря этому произошла 
реанимация научных школ, кото-
рые получили прикладные задачи 
и необходимое финансирование, 
чего не наблюдалось с начала 1990-х 
годов.

В процессе тесного взаимодей-
ствия производства и науки были 
в первую очередь усовершенство-
ваны катализаторы, применявшиеся 
со времен Советского Союза. Здесь 
стоит заметить, что еще в начале 
десятилетия российские предприя-
тия, производящие катализаторы, 
стояли недозагруженными. Дело 
было не только в более низком, чем 
сейчас, уровне спроса, но и в том, 
что у потребителей зачастую были 
претензии к качеству продуктов. 
Катализаторное производство – 
наукоемкая отрасль, а без необходи-
мого финансирования с 1990-х она 
не могла развиваться. От россий-
ских ученых и производственных 
предприятий потребовалось уско-
ренными темпами нагонять утрачен-
ные позиции, увеличивая не только 
объемы производства, но и качество 
продуктов.

В то же время разрабатывались 
новые продукты. К примеру, ката-
лизатор изодепарафинизации, при-
меняющийся для производства 
дизельного топлива зимних и арк-
тических сортов. Своего рода про-
рыв произо шел в 2016 году, когда 
«Газпром нефть» в сотрудничестве 
с Институтом катализа им. Г. К. Боре-
скова провела в Омске промышлен-
ные испытания первого отечествен-
ного катализатора гидроочистки. 

 В 2016 году «Газпром нефть» в сотрудниче
стве с Институтом катализа им. Г. К. Борескова 
провела в Омске промышленные испыта
ния первого отечественного катализатора 
гидроочистки

37 % 63 %

в 2018 году из 11,3 тыс. т 
катализаторов каткре-
кинга 63% были произве-
дены в россии, а 37% при-
шлось на долю импорта.
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С этого момента замещение импорт-
ной продукции стало лишь вопро-
сом времени.

Благодаря сотрудничеству с науч-
ными учреждениями промышлен-
ность получила возможность сэко-
номить на катализаторах за счет 
цены и более длительного межреге-
нерационного пробега на некоторых 
позициях. Экономический эффект 
от развития катализаторного направ-
ления внутри страны уже исчисля-
ется сотнями миллионов рублей. 
И всё это без потери качества.

В 2018 году НПП «Нефтехим» 
опробовало катализатор риформинга 
в движущемся слое собственного 
производства. А «Роснефть» ввела 
в эксплуатацию установку регене-
рации катализаторов мощностью 
4 тыс. т в год.

В 2019 году «Роснефть» объявила 
об успешных испытаниях собствен-
ного катализатора гидроочистки. 
Сейчас компания реализует про-
грамму, целью которой является пол-
ная независимость от импорта ката-
лизаторов риформинга и изомериза-
ции к 2025 году. Хотя речь в данном 
случае о небольших по сравнению 
с гидропроцессами и каткрекингом 
объемах.

Благодаря широкомасштаб-
ному сотрудничеству производ-
ства и науки, создавшему новые 
продукты, которые превосходят 
по основным характеристикам зару-
бежные аналоги, процесс импортоза-
мещения в нашей стране переходит 
в импортоопережение.

новейший завод
В октябре текущего года «Газпром 
нефть» приступила к строитель-
ству нового катализаторного завода. 
Он также расположен в Омске, а его 
планируемая мощность в семь раз 
выше, чем у действующего пред-
приятия компании, – 21 тыс. т.

На новом заводе планируется 
производить не только катализа-
торы каталитического крекинга 
(15 тыс. т), но и катализаторы гид-
роочистки (4 тыс. т), а также ката-
лизаторы гидрокрекинга вакуум-
ного газойля (2 тыс. т). Кроме того, 
здесь предусмотрены мощности 
для реактивации катализаторов 
(2 тыс. т в год). Завод сможет выпу-
скать и катализаторы для произ-
водства зимних сортов дизельного 
топлива.

Будущий комплекс станет самым 
современным в мире, в его составе 
также будет работать инженерный 
центр по испытанию катализаторов. 
Он существует с 2016 года, но его 
планируется дооснастить передо-
выми пилотными установками для 
синтеза и испытаний каталитических 
систем.

Благодаря масштабу и значимо-
сти для всей отрасли проект полу-
чил статус национального. «Мы 
создаем в Омске первое в России 
высокотехнологичное производство 
катализаторов – на сегодняшний 
день комплексов такого масштаба 
в России не существует. Проект 
«Газпром нефти» обеспечит незави-
симость российской переработки 
от поставок иностранных произво-
дителей катализаторов и стабиль-
ность производства качественного 
топлива. Современное оборудование 
и уникальные научные разработки 
российских ученых позволят выпу-
скать продукцию, превосходящую 
по качеству и эффективности зару-
бежные аналоги», – отметил предсе-
датель правления «Газпром нефти» 
Александр Дюков.

Начать промышленное производ-
ство на новом заводе планируется 
в 2021 году. Он сможет обеспечить 
высокотехнологичной продукцией 
все нефтеперерабатывающие заводы 
страны. «Для нас важно производить 
не только катализаторы, которые бы 
заместили и заменили зарубежные 
аналоги. Для нас важно производить 
катализаторы, которые были бы кон-
курентоспособными, которые при 
меньшей стоимости давали бы боль-
шую эффективность. На данный 
момент мы уже производим катали-

заторы каткрекинга по этой новой 
технологии, которые значительно 
эффективнее своих зарубежных 
аналогов», – подчеркнул Александр 
Дюков.

Объем инвестиций в новый завод 
составит 30 млрд рублей. Срок оку-
паемости – семь-восемь лет.

«Компания давно стала надеж-
ным партнером Омской области, 
и я только приветствую появление 
таких проектов, которые действи-
тельно формируют будущее россий-
ской промышленности. Инвестиции 
«Газпром нефти» дают импульс 
к развитию региона, создают новые 
высокотехнологичные рабочие места 
для специалистов, которых готовят 
омские вузы, – отметил губернатор 
Омской области Александр Бурков. – 
Мы сегодня уже готовим специалистов 
для будущего завода по производству 
катализаторов».

Разумеется, никто не планирует 
выгонять иностранных поставщи-
ков с растущего российского рынка. 
Тем более что к 2030 году его емкость 
может увеличиться более чем 
на 10 тыс. т – до 31 тыс. т. На сего-
дняшний день предполагается, что 
продукция нового Омского завода 
на 65–70% будет обеспечивать рос-
сийский рынок. А Россия получит 
новую статью высокотехнологичного 
экспорта.

Российские катализаторы могут 
пойти на рынки соседних государств 
(например, в Казахстан), а также 
на Ближний Восток и в страны Азии. 
На данный момент «Газпром нефть» 
не исключает возможности нарастить 
мощность завода, если того потре-
бует спрос на целевых рынках – как 
внутри страны, так и вне ее. 

| НЕФТЯНОЕ КРЫЛО |

МеждУнАрОдный 
ПрОеКТ

интервью › На вопросы журнала отвечает 
генеральный директор ОАО «Севернефтегазпром» 
Владимир Дмитрук

БеСедует › Ксения Вадатурская, 
начальник службы по связям 
с общественностью и СМИ 
ОАО «Севернефтегазпром»

фото › ОАО «Севернефтегазпром»

–В ладимир Владимирович, 
в ноябре 2019 года с момента 
открытия ЮжноРусского 

месторождения исполняется 50 лет. 
Расскажите об истории его открытия, 
разведки и обустройства.
– В январе 1969 года на Южно-Русской 
площади была заложена поисковая сква-
жина №6 с целью выяснения перспек-
тив нефтегазоносности сеноманского 
горизонта и геологического строения 
площади. Работы по ее строительству 
проводила Уренгойская нефтеразведоч-
ная экспедиция. 17 ноября 1969 года 
при испытании скважины первопро-
ходцы получили фонтанирующий при-
ток свободного газа из сеноманских 
отложений. Так состоялось открытие 
Южно-Русского нефтегазоконденсатного 
месторождения.

В период 1970–1990-х годов Государ-
ственной комиссией по запасам СССР 
были подсчитаны и утверждены запасы 

сеноманской и сенонской залежей Южно- 
Русского месторождения, сделано заклю-
чение о перспективности нижнемеловых 
и юрских отложений, проводилось даль-
нейшее поисково-разведочное бурение 
залежей.

9 января 1998 года было создано 
ООО «Севернефтегазпром», преобразо-
ванное в 2001 году в открытое акцио-
нерное общество. В этом же году 
ОАО «Севернефтегазпром» получило 
лицензию на геологическое изучение 
и добычу углеводородного сырья в пре-
делах Южно-Русского участка недр. 
В январе 2006 года начались работы 
по обустройству Южно-Русского 
месторождения. Объемы предстоя-
щего строительства были грандиозны. 
Основные силы были брошены на воз-
ведение установки комплексной под-
готовки газа, параллельно велось буре-
ние фонда газовых скважин, вырастали 
корпуса общежитий вахтового жилого 

южно-руССкое нефтегазо-
конденсатное месторожде-
ние расположено в Красно-
селькупском районе Ямало- 
Ненецкого автономного 
округа. Ежегодный уровень 
добычи составляет 25 млрд 
куб. м природного газа. 
Открытое 50 лет тому назад, 
17 ноября 1969 года, Южно-
Русское сегодня представ-
ляет собой успешный проект 
международного масштаба 
и является ярким примером 
эффективно функционирую-
щего российско-европей-
ского партнерства. Оператор 
проекта ОАО «Севернефте-
газпром» владеет лицен-
зией на право пользования 
недрами с целью геологиче-
ского изучения и добычи угле-
водородного сырья в преде-
лах Южно-Русского участка. 
Акционерами компании явля-
ются ПАО «Газпром», «Винтер-
схалл Дэа ГмбХ» (Германия) 
и «ОМВ Эксплорейшн энд Про-
дакшн ГмбХ» (Австрия).

| юБилей |

на сегодняшний день предпо-
лагается, что продукция нового 
омского завода будет обеспечи-
вать российский рынок на

65–70 %
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комплекса, началось строительство 
электростанции собственных нужд.  
25 октября 2007 года Южно-Рус-
ское месторождение было введено 
в промышленную эксплуатацию.

Первопроходцы турона
– А что можете рассказать про 
туронский газ?
– В 2010 году в целях увеличения 
периода постоянного уровня добычи 
компанией было принято решение 
о поэтапном вводе в разработку 
туронской газовой залежи ЮРНГКМ, 
суммарные запасы которой состав-
ляют более 300 млрд куб. м газа. 
Газ туронской залежи ЮРНГКМ 
относится к категории трудноиз-
влекаемого из-за низких фильтра-
ционно-емкостных свойств. Турон 
расположен выше сеномана, содер-
жащего традиционные запасы газа, 
на глубине 750 м. Однако пласты 
коллектора сложены песчаниками 
и алевро литами с большим содержа-
нием глинистой составляющей, что 
значительно снижает проницаемость 
пласта и его газоотдачу. Долгая исто-
рия разведки, планирования и про-
ектирования разработки туронской 
газовой залежи специалистами 
ОАО «Севернефтегазпром» дала свои 
плоды. В марте 2011 года пробурена 

первая скважина №174 в рамках 
освоения туронской залежи. Уни-
кальность примененных техноло-
гических решений: дуальная фон-
танная арматура; комплекс подзем-
ного оборудования для раздельной 
эксплуатации залежей Т-1 и Т-2 
(на тот момент еще не объединен-
ные в единую Т1–2). Скважина явля-
ется первой в мире, и при проекти-
ровании ее конструкции опыт экс-
плуатационного бурения на турон 
в мировой практике отсутствовал. 
В декабре 2011 года первая в Рос-
сии туронская экспериментальная 
двухзабойная скважина №174 была 
запущена в опытно-промышленную 
эксплуатацию, и туронский газ впер-
вые был подан в Единую систему 
газоснабжения.

Продолжая исследования турон-
ской газовой залежи, в октябре 2014 
года была введена в опытно-про-
мышленную эксплуатацию сква-
жина №184, для которой приме-
нены следующие технологии: про-
филь скважины с восходящим 
окончанием; установка воронки 
насосно-компрессорных труб (НКТ) 
на участке перехода из субгори-
зонтальной части скважины в вос-
ходящую; монтаж и наладка под-
земного оборудования контроля 

давления и температуры с использо-
ванием оптико-волоконной системы 
передачи данных.

В 2016 году в опытно-промыш-
ленную эксплуатацию была запу-
щена эксплуатационная скважина 
№1902 для добычи трудноизвле-
каемого газа туронской газовой 
залежи на Южно-Русском место-
рождении. Целью строительства 
скважины №1902 являлась оценка 
эффективности проведения мно-
гоступенчатого гидроразрыва пла-
ста Т1–2 для повышения продуктив-
ности эксплуатационных скважин. 
На основании опытно-промыш-
ленной эксплуатации трех сква-
жин с различными конструктив-
ными особенностями разрабатыва-
лась проектная документация, в том 
числе и на строительство скважин 
1-го пускового комплекса.

27 октября 2018 года было начато 
бурение скважин первого пускового 
комплекса на туронскую газовую 
залежь. Первый пусковой комплекс 
состоит из трех кустов: 11Т, 13Т, 14Т, 
в составе девяти скважин с восхо-
дящим окончанием и трех скважин 
с субгоризонтальным окончанием 
и проведенным многостадийным 
гидроразрывом пласта. Кроме того, 
переведены из наблюдательного 

фонда две вертикальные скважины 
с гидроразрывом пласта.

Ввод туронской газовой залежи 
в разработку в четвертом квартале 
2019 года позволит держать «полку» 
добычи природного газа около 
25 млрд куб. м в год до 2023 года 
включительно.

К 2023 году планируется постро-
ить суммарно 100 скважин на турон-
скую газовую залежь. К 2035 году 
общий фонд составит 280 эксплуа-
тационных скважин на сеноманскую 
и туронскую залежи.

инновации
– Какие инновационные решения 
в технологии добычи газа на Южно
Русском, помимо освоения турон
ской залежи, были разработаны 
и внедряются в ОАО «Севернефте
газпром»?
– Нашими сотрудниками предло-
жено и внедрено более 150 рацио-
нализаторских предложений, 
от применения которых получен 
экономический эффект свыше 
300 млн рублей. Наиболее значи-
мыми из них являются: «Способ 
герметизации резьбового соедине-
ния «муфта кондуктора – монтаж-
ный патрубок колонной головки» 
на скважине без вывода в капиталь-
ный ремонт» и «Способ регенера-
ции триэтиленгликоля». Разрабо-
тана и успешно прошла апробацию 
инновационная система управления 
техно логическими потерями газа 
от сухих газодинамических уплот-
нений (СГУ) газоперекачивающих 
агрегатов (ГПА) на дожимной ком-
прессорной станции. Утечки буфер-
ного газа первой ступени СГУ от всех 
работающих ГПА собираются 
в общий технологический коллек-
тор и направляются на собственные 
нужды производства. Реализация 
системы позволила оптимизиро-

вать эксплуатационные расходы, 
сократить выбросы парниковых 
газов в атмосферу и частично сохра-
нить пластовую энергию, тем самым 
совершенствовать важные аспекты 
промышленной и экологической 
безопасности, и получить экономи-
ческий эффект с высокой рентабель-
ностью. Все разработки наших спе-
циалистов уникальны и не имеют 
аналогов в технологических про-
цессах топливно-энергетического 
комплекса России.
– По каким основным направле
ниям ведется научноисследова
тельская деятельность?
– ОАО «Севернефтегазпром» явля-
ется правообладателем 34 объектов 
патентных прав, из них 21 исполь-
зуется в производственной деятель-
ности. Ожидаемый экономический 
эффект от применения инновацион-
ных решений в 2018 году превысил 
72 млн рублей.

Впервые в истории нашей 
компании Правление ПАО «Газ-
пром» постановило присудить пре-
мию в области науки и техники 
за 2018 год работе ОАО «Север-
нефтегазпром» на тему: «Создание 
и внедрение инновационных мето-
дов разработки месторождений 
с трудноизвлекаемыми запасами 
газа, позволяющих увеличить рен-
табельность добычи» и признать 
ее занявшей первое место.

Также по итогам конкурса ПАО «Газ-
пром» по определению лучших 
дочерних обществ в области изобре-
тательской и рационализаторской 
деятельности ОАО «Севернефтегаз-
пром» заняло первое место в катего-
рии «Дочернее общество ПАО «Газ-
пром», добившееся наилучших 
показателей в изобретательской дея-
тельности по итогам 2018 года».
– А каковы приоритеты в благотво
рительной деятельности компании?

– Ежегодно мы реализуем соглаше-
ния о сотрудничестве с правитель-
ством Ямало-Ненецкого автономного 
округа, администрациями Красно-
селькупского, Пуровского районов 
и города Новый Уренгой. Финансо-
вые средства в рамках этих согла-
шений направляются на социально-
экономическое развитие муници-
палитетов, помощь коренным 
малочисленным народам Севера 
к традиционным праздникам «День 
оленевода» и «День рыбака», тяжело 
больным детям для прохождения 
лечения. Также компания оказывает 
значительную помощь многочислен-
ным спортивным, образовательным, 
религиозным и некоммерческим 
учреждениям.
– Расскажите о перспективах 
вашего предприятия.
– В ближайших планах компании – 
ввод в эксплуатацию в 2020 году 
второго дожимного компрессор-
ного цеха в составе шести газопере-
качивающих агрегатов единичной 
мощностью 16 МВт, строительство 
и ввод в эксплуатацию до 2024 года 
еще 88 эксплуатационных скважин 
на туронскую залежь.

Уникальное строение и запасы 
Южно-Русского месторождения 
обеспечат многолетнее поступатель-
ное развитие предприятия. Сейчас 
открыто 75 залежей в 24 пластах ниж-
немеловых отложений. На террито-
рии лицензионного участка «Север-
нефтегазпром» присутствуют залежи 
нефти и газа, связанные с юрскими 
отложениями. Добыча нефти и кон-
денсата – один из следующих этапов 
деятельности компании.

Стабильная работа «Севернефтегаз-
прома» на протяжении более 20 лет, 
высокие производственные и эконо-
мические показатели, несомненно, 
являются результатом успешного 
международного партнерства. 

январь 1969 года
•
На Южно-Русской 
площади была зало-
жена поисковая 
скважина No– 6

17 ноября 1969 года 
•
Первопроходцы 
получили фонта-
нирующий приток 
свободного газа 
из сеноманских отло-
жений. Состоялось 
открытие Южно-
Русского нефтега-
зоконденсатного 
месторождения

9 января 1998 года
•
Создано ООО «Север-
нефтегазпром» 

2001 год
•
ООО «Севернефте-
газпром» преоб-
разовано в откры-
тое акционерное 
общество

2001 год
•
ОАО «Севернефте-
газпром» получило 
лицензию на геоло-
гическое изучение 
и добычу углеводо-
родного сырья в пре-
делах Южно-Русского 
участка недр

январь 2006 года
•
Начались работы 
по обустройству 
Южно-Русского 
месторождения

25 октября 2007 года
•
Южно-Русское 
месторождение было 
введено в промыш-
ленную эксплуатацию

2010 год 
•
Компанией было 
принято решение 
о поэтапном вводе 
в разработку турон-
ской газовой залежи 
ЮРНГКМ

декабрь 2011 год 
•
Скважина No– 174 была 
запущена в опытно-
промышленную 
эксплуатацию

октябрь 2014 года
•
Продолжая исследо-
вания туронской газо-
вой залежи, в октя-
бре 2014 года была 
введена в опытно- 
промышленную экс-
плуатацию скважина 
No– 184 

2016 год
•
В опытно-промыш-
ленную эксплуата-
цию была запущена 
эксплуатационная 
скважина No– 1902 для 
добычи трудноизвле-
каемого газа турон-
ской газовой залежи

27 октября 2018 года
•
Начато бурение 
скважин первого 
пускового комп-
лекса на туронскую 
газовую залежь

«Севернефтегазпром» является правообла
дателем 34 объектов патентных прав, из них 
21 используется в производственной деятель
ности. Ожидаемый экономический эффект 
от применения инновационных решений 
в 2018 году превысил 72 млн рублей
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–в италий Анатольевич, 
в мае этого года «Восток
газпром» отметил 20летие 

своей производственной деятельно
сти, начало которой дало старт раз
витию в Томской области промыш
ленной добычи газа. Что значит 
этот юбилей для вашей компании?
– Можно сказать, что «Востокгаз-
пром» вступил в пору зрелости. 
Сегодня наша компания, основным 
добывающим активом которой явля-
ется АО «Томскгазпром», объединяет 
в себе огромный спектр компетен-
ций, освоенных и успешно интегри-
рованных за прошедшие годы в про-
изводственную систему. По коли-
честву представленных профессий 
и внедренных сервисов мы – на рав-
ных с крупными корпорациями. 
Только типов компрессорного обо-
рудования, которое «Томскгазпром» 
обслуживает собственными силами, 
у нас пять. А сформировавшийся 
за два десятилетия технологический 
комплекс является в полном смысле 
слова уникальным – редкий недро-
пользователь имеет такую сложную 
и одновременно гибкую систему 
взаимосвязанных производственных 
элементов.

устойчиво рентабельный бизнес
– История «Востокгазпрома» начи-
налась с Мыльджинского нефте-
газоконденсатного месторождения 
(НГКМ), поэтому, отмечая юбилей, 
мы отмечаем прежде всего 20-летие 
с начала эксплуатации именно этого 
месторождения. Здесь закладывался 
фундамент предприятия, форми-
ровались организационно-произ-
водственные основы добычи и под-
готовки углеводородов, текущего 
и капитального ремонта оборудова-
ния, вспомогательных процессов. 

Всё создавалось с нуля. На мыль-
джинской площадке было испы-
тано и освоено множество техноло-
гий, увеличивших производствен-
ный потенциал компании, включая 
компримирование газа, отдувку 
метанола, охлаждение голубого 
топлива с помощью детандер-ком-
прессорных агрегатов, получение 
стабильного конденсата и пропан- 
бутановой смеси (СПБТ), различные 
виды гидро разрывов пласта (ГРП) 
и многое другое.

Мыльджинское проложило дорогу 
Казанскому месторождению, кото-
рое кардинально изменило вектор 
развития компании, поменяло ее ста-
тус с газодобывающей на нефтегазо-
добывающую. С выходом на Казан-
ское НГКМ «Томскгазпром», приме-
няя технологии механизированного 
производства, приступил к добыче 
и подготовке нефти – технологиче-
ски неудобной, с высоким содер-
жанием попутного нефтяного газа 
(ПНГ). Специалистам компании 
пришлось осваивать новые, слож-
ные процессы нефтедобычи и всё, 
что с ней связано, включая создание 
системы использования ПНГ. Были 
построены газокомпрессорная стан-
ция и 200-километровый газопро-
вод «Казанское НГКМ – Мыльджин-
ское НГКМ», по которому «сырой» 
казанский ПНГ пошел на мыльджин-
скую установку комплексной под-
готовки газа и конденсата (УКПГиК). 
Таким образом «Томскгазпром» дока-
зал, что, занимаясь добычей нефти 
даже с высоким газовым фактором, 
можно работать в режиме практиче-
ски полного использования извлекае-
мого из недр сырья. Кроме того, мы 
реализовали этот проект с примене-
нием самого современного оборудо-
вания – в частности, газопоршневых 

компрессоров американского произ-
водства. Причем одни из немногих 
в отрасли освоили и компетенции 
их сервисного обслуживания.

Еще более труднодоступными 
оказались залежи Останинского 
и Рыбального лицензионных участ-
ков, за которые до нас не решался 
взяться ни один недропользователь. 
Эта группа месторождений, распо-
ложенных поблизости друг от друга, 

пОРА зрелоСти

интервью › На вопросы журнала 
отвечает генеральный директор 
ОАО «Востокгазпром» Виталий Кутепов

БеСедует › Дмитрий Иванов

фото › ОАО «Востокгазпром»

оао «воСтокгазПром» – 
дочерняя компания ПАО «Газ-
пром», созданная в 1999 году 
для развития газодобычи в Том-
ской области. Сегодня входящие 
в состав компании предприятия 
специализируются на разведке 
и добыче природного газа, газо-
вого конденсата и нефти, а также 
на производстве сжиженны х угле-
водородных газов (СУГ), метанола, 
малометанольного формалина 
и карбамидоформальдегидного 
концентрата. «Востокгазпром» 
реализует стратегию, направлен-
ную на достижение конкурент-
ного преимущества в освоении 
сложных малых и средних место-
рождений углеводородов. Основ-
ное нефтегазодобывающее пред-
приятие компании – АО «Томск-
газпром» – имеет в своем 
распоряжении семь лицензион-
ных участков и разрабатывает 
девять месторождений. Входящее 
в состав компании ООО «Сибмета-
хим» – один из лидеров в России 
по производству метанола.

По итогам текущего 
года ожидаем добыть 

3,6 млрд 
куб. м 
растворенного и сво
бодного газа, а также 
1,25 млн т жидких 
углеводородов
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наверное, больше всего подходит 
под введенное нами понятие актива 
как связанной в единый комплекс 
производственно-добычной струк-
туры. Центром Останинско-Рыбаль-
ного актива является Северо-Оста-
нинское месторождение, где гото-
вится сырье со всех месторождений 
группы, поскольку строить про-
изводственную инфраструктуру 
на каждом в отдельности нерента-
бельно. Реализуется курс на раз-
работку наиболее перспективных 

зон этих месторождений. Мы идем 
от известного к неизвестному, стара-
ясь не делать ошибок, и уже сегодня 
можно сказать, что в целом Останин-
ско-Рыбальный актив – устойчивый, 
рентабельный бизнес как минимум 
на весь следующий 20-летний цикл.
– Куда поставляется добываемое 
«Томскгазпромом» сырье?
– Ежегодно около 1 млрд куб. м, а это 
почти треть добываемого нами газа, 
потребляет ООО «Сибметахим» – 
наше зависимое общество. При-
мерно столько же газа реализуется 
в Кузбассе. Остальной объем направ-
ляется потребителям Новосибир-
ской и Томской областей, Алтай-
ского края. Общий объем реализа-
ции нефти и конденсата составляет 
сегодня около 1,3 млн т в год. 
Нефть поставляется потребите-
лям по системе магистральных 
нефтепроводов ПАО «Транснефть».

основа для роста
– Каковы предварительные итоги 
деятельности «Томскгазпрома» 
в 2019 году?
– «Томскгазпром» обеспечивает пла-
новую добычу углеводородного 
сырья, несмотря на снижающееся 
в ходе эксплуатации месторождений 
пластовое давление. По итогам теку-
щего года ожидаем добыть 3,6 млрд 
куб. м растворенного и свободного 
газа, а также 1,25 млн т жидких 
углеводородов. Предстоит пробу-
рить 32 скважины общей проходкой 
93 188 м, закончить строительством 
35 скважин.

В области геологоразведки мы 
планируем пробурить в 2019 году 
две разведочные и две поисково-
оценочные скважины. Нами начата 
масштабная работа по комплекс-
ному научному анализу геолого-
геофизических исследований для 
детализации моделей месторожде-
ний на четырех смежных лицензи-
онных участках. По ее результатам 
в 2022 году планируется обобщить 
и проанализировать всю накоплен-
ную предприятием геолого-геофизи-
ческую информацию и определить 
дальнейшее направление поисково-
разведочных работ на существующих 
лицензионных участках.
– Что предполагают планы работы 
«Томскгазпрома» на 2020й и после
дующие годы? С чем связаны пер
спективы развития предприятия?
– Перспективы связаны в первую 
очередь с доразведкой имеющихся 
месторождений и открытием новых 
залежей углеводородов, как на имею-
щихся лицензионных участках, так 
в перспективе и на новых. В буду-
щем году в рамках геологоразве-
дочных работ (ГРР) планируется 
пробурить одну разведочную сква-
жину на южной залежи Рыбального 
нефтяного месторождения и про-
вести испытание переходящих 
с 2019-го скважин с ГРП. В период 
с 2021 по 2025 год предстоит выпол-
нить бурение еще восьми поисково- 
 оценочных и разведочных скважин.

В следующем году «Томскгаз-
пром» завершит актуализацию запа-
сов углеводородного сырья и техни-
ческих проектов разработки по всем 
месторождениям. В 2020-м мы при-
ступаем к строительству эксплуата-
ционных горизонтальных скважин 
по технологии бурения с управляе-
мым давлением по трещиноватым 

нефтенасыщенным коллекторам 
палеозойских отложений на Северо-
Останинском НГКМ. Планами также 
предусмотрено строительство и ввод 
в эксплуатацию куста №39 газовых 
скважин для поддержания годовой 
добычи газа на уровне 1 млрд куб. м 
на Казанском НГКМ и окончание 
строительством 42 эксплуатацион-
ных скважин в целом по предприя-
тию. На опытном кусте скважин №21 
Казанского НГКМ будут введены 
в эксплуатацию четыре горизонталь-
ные скважины на пласт Ю1

2, в том 
числе две – с многостадийным ГРП.

В последующие годы мы про-
должим формировать систему раз-
работки с использованием гори-
зонтальных скважин на Казанском 
НГКМ – основном центре добычи 

нефти компании. Разбуривать место-
рождения Останинско-Рыбального 
актива, в том числе газоконденсат-
ный объект Останинского место-
рождения для поддержания уров-
ней добычи газа и нефтяной объект 
Рыбального – для поддержания 
добычи нефти. А также внедрять 
мобильные комплексы – добыча 
и подготовка нефти – для рентабель-
ного освоения малых по запасам 
месторождений.

Ежегодно на наших месторожде-
ниях вводится в строй новое высоко-
технологичное оборудование под-
готовки углеводородного сырья, 

объекты энергетики, идет постоян-
ная реконструкция и модернизация 
производственных мощностей. Так, 
в 2018-м на Казанском НГКМ введена 
в эксплуатацию УКПГиК произво-
дительностью 1 млрд куб. м в год. 
В 2019-м на Северо-Останинском 
возведен новый энергокомплекс 
в составе двух агрегатов общей мощ-
ностью 12 МВт, проведена модерни-
зация печей установок подготовки 
нефти (УПН).

На первом месторождении ком-
пании – Мыльджинском – завер-
шена масштабная реконструкция 
УКПГиК с использованием детандер-
компрессорных агрегатов, которые 
позволяют добиться глубокого охла-
ждения газа и получить высокий 
выход жидких углеводородов в про-
цессе подготовки голубого топлива. 
На этом месторождении мы также 
завершили строительство третьей 
очереди дожимной компрессорной 
станции (ДКС), реализовав двухсту-
пенчатую схему работы. Это обес-
печивает качественную подготовку 
газа в условиях дальнейшего сни-
жения пластового давления в ходе 
разработки месторождений.

Одним из перспективных мас-
штабных проектов, реализуемых 
«Томскгазпромом», является строи-
тельство терминала по хранению 
и отгрузке пропана-бутана техни-
ческого в городе Куйбышев Ново-
сибирской области. Благодаря 
этому проекту мы сможем выйти 
на объем отгрузки готовой про-
дукции на уровне 400–600 тыс. т 
в год. В настоящее время завершено 
строительство продуктопровода 
«Мыльджинское НГКМ – Казанское 
НГКМ – г. Куйбышев» общей про-
тяженностью 469 км, проходящего 
по территории Томской и Ново-
сибирской областей. На сегодня-
шний день определен подрядчик 
по строительству автомобильного 
терминала, ведутся подготовитель-
ные работы. Начало строительства 
железнодорож ного терминала 
запланировано на 2021 год.

инновационные решения
– Какие инновации, новые техно
логии и технологические решения 
внедряются «Томскгазпромом»?
– Современные технологии и новые 
подходы позволяют вести рента-
бельную разработку наших активов, 
основу которых, как уже говорилось, 

1
млрд куБ. м в год 
составляет произво-
дительность укПгик, 
введеной в эксплуа-
тацию на казанском 
нгкм в 2018-м

Реализуемая про
грамма модерниза
ции позволила уве
личить выпуск мета
нола с 750 тыс. т 

до почти 
1 млн т 
в год

12
мвт составляет 
общая мощность 
нового энергоком-
плекса в составе 
двух агрегатов, воз-
веденного на Северо- 
останинском нгкм 
в 2019 году
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составляют крайне сложные сред-
ние и малые месторождения. Разра-
ботка таких месторождений требует 
очень внимательного и точечного 
подхода на каждом этапе от геолого-
разведки, бурения до переработки. 
Так, в области ГРР в комплекс гео-
физических исследований скважин 
у нас включены ядерно-магнитный 
каротаж, акустические и электри-
ческие сканеры. На разведуемых 

площадях проводится сейсмораз-
ведка МОГТ-3D. Используются 
новые методики обработки и интер-
претации сейсмических данных. 
Расширен комплекс исследований 
керна.

В области проектирования и раз-
работки месторождений внедрено 
строительство горизонтальных сква-
жин (до 1 тыс. м) на газовые и неф-
тяные пласты, проводятся операции 

многостадийного гидравлического 
разрыва и операции ГРП на неф-
тяных и газовых скважинах (проп-
пантные на водной основе, кислот-
ные и азотированные проппантные). 
При этом для оптимизации опера-
ций ГРП и в целом системы раз-
работки ведется их инженерное 
сопровож дение – супервайзинг, глу-
бинный и поверхностный микро-
сейсмомониторинг для определения 

азимута распространения трещины 
гидроразрыва. Восстановление сква-
жин ведется с помощью зарезок 
бокового ствола и бокового гори-
зонтального ствола. Специалисты 
«Томскгазпрома» создают и исполь-
зуют цифровые геологические и гид-
родинамические модели месторо-
ждений, интегрированные модели 
(пласт – скважина – система сбора) 
газоконденсатных месторождений. 
Кстати, с прошлого года в области 
проектирования и разработки 
месторождений для гидродинами-
ческого моделирования применя-
ется программное обеспечение (ПО) 
tNavigator, для анализа гидродинами-
ческих и газодинамических исследо-
ваний скважин используется «Мони-
торинг ГДИС». Это отечественное 
ПО достойно заменило импортный 
софт в рамках программы импорто-
замещения. В 2020 году планируем 
использовать tNavigator для создания 
и дальнейшего применения на про-
изводстве интегрированных моделей 
газоконденсатных месторождений.

В рамках реализации инвестици-
онных проектов построены блочная 
компрессорная станция на Казан-
ском НГКМ и установка улавливания 
легких фракций нефти на Северо-
Останинском месторождении, бла-
годаря которым полезное исполь-
зование попутного нефтяного газа 
превышает сегодня 98%.
– Какая работа осуществляется 
«Томскгазпромом» для снижения 
издержек и повышения эффек
тивности работы?
– Мы постоянно работаем над повы-
шением эффективности. Это один 
из ключевых показателей при экс-
плуатации сложных месторождений. 
Так, в области капитального строи-
тельства техническим решением, 
которое позволяет повысить эффек-
тивность проектирования объектов, 
является BIM-моделирование. Его 
применение по сравнению с черте-
жами существенно снижает число 
коллизий в проектной документа-
ции, что ведет к сокращению сро-
ков реализации проекта от нулевого 
цикла до ввода его в эксплуатацию. 
В настоящее время в «Томскгаз-
проме» реализуется пилотный про-
ект с применением 3D-модели при 
проектировании кустовой площадки 
№8 Казанского НГКМ.

Еще один пример касается прак-
тики эксплуатации месторождений – 

применения насосно-компрессор-
ных труб с покрытием (НКТП). 
Благодаря их использованию 
в 2018–2019 годах «Томскгазпрому» 
удалось сократить количество отка-
зов на механизированном фонде 
на 43% по отношению к показателям 
2016–2017. Таких результатов уда-
лось достичь в условиях постоянного 
роста механизированного фонда, 
который по отношению к 2016 году 
увеличился на 36%. С начала спу-
ска первых НКТП не произошло 
ни одного их отказа из-за негерме-
тичности, межремонтный период 
работы скважин вырос с 426 суток 
в 2016-м до 955 суток в 2019 году. 
На сегодняшний день максимальная 
наработка НКТП в скважине состав-
ляет более 1190 суток. Для нас это 
не предел, мы стремимся к нара-
ботке по НКТП не менее 1,5 тыс. 
суток.

«Томскгазпромом» создана соб-
ственная генерация электроэнер-
гии. Мы используем добываемый 
ПНГ для выработки электроэнергии 
на газотурбинных электростанциях, 
что полностью обеспечивает потреб-
ности месторождений и эксплуата-
ционного бурения. А собственная 
генерация тепловой энергии (за счет 
использования тепла выхлопных 
газов газовых турбин в котлах-ути-
лизаторах, установленных на газо-
турбинных установках и газопере-
качивающих агрегатах) обеспечи-
вает более 70% тепловой энергии, 
необходимой для производственной 
деятельности.

Компанией многое сделано 
в области цифровизации и автома-
тизации процессов. В частности, 
реализованы проекты по созданию 
и развитию систем автоматизации 
производственной деятельности 
АО «Томскгазпром»: корпоратив-
ной геоинформационной системы 
управления производством (КГСУ) 
и системы управления основными 
фондами предприятия (ЕАМ). 
Применение этих информацион-
ных систем ориентировано на сбор, 
обработку и хранение информации 
с устройств телеметрии, опера-
тивное и детальное планирование 
добычи, переработки сырья и сдачи 
готовой продукции, сокращение 
затрат на техническое обслужива-
ние, ремонт и материально-техни-
ческое обеспечение производствен-
ных активов без снижения уровня 

их надежности, а также на под-
держку процессов охраны труда 
и промышленной безопасности.

курс – на углубление переработки
– Как вписывается в бизнесмодель 
добывающей компании наличие 
такого газохимического актива, как 
«Сибметахим»?
– Сегодня это предприятие – важней-
шая составляющая нашего бизнеса. 
Как я уже говорил, компания «Сиб-
метахим» потребляет значительную 
часть сырья – природного газа, добы-
ваемого АО «Томскгазпром», – почти 
1 млрд куб. м ежегодно. Причем 
поставки сырья ведутся стабильно: 
и зимой, и летом. «Сибметахим» 
ведет переработку газа и получает 
продукты первого и второго пере-
дела – метанол, формалин, карб-
амидформальдегидный концентрат 
(КФК). Эти продукты востребованы 
рынком, имеют широкое примене-
ние в газодобывающей, автомобиль-
ной, деревообрабатывающей и мно-
гих других отраслях. И это обстоя-
тельство в целом очень существенно 
влияет на экономику Группы компа-
ний «Востокгазпром». Ведь себестои-
мость нашего газа с учетом сложно-
сти месторождений и необходимо-
сти применять особые технологии 
достаточно высока, но наличие круп-
ного потребителя-переработчика 
в собственной структуре в непо-
средственной близости от центров 
добычи существенно улучшает эко-
номику всего комплекса, позволяет 
извлекать из сырья максимальную 
прибыль.

Компания ведет постоянную 
плановую работу по обновлению 
основных производственных фон-
дов «Сибметахима». Результат 
налицо: в последние 10–12 лет про-
стои производства на предприятии 
не превышают 60 из 8460 рабочих 
часов в год. Кроме того, производ-
ство расширяется. Реализуемая 
программа модернизации позво-
лила увеличить выпуск метанола 
с 750 тыс. т до почти 1 млн т в год. 
Полностью обновленное, построен-
ное по модульному принципу про-
изводство формалина (в 2019 году 
произведено 15,48 тыс. т) и КФК 
(произведено 60,8 тыс. т) на 100% 
востребовано лесопромышлен-
ным комплексом Сибири и готово 
в любой момент нарастить объемы 
вслед за спросом. 

в рамках реализа-
ции инвестиционных 
проектов построены 
блочная компрес-
сорная станция 
на казанском нгкм 
и установка улавли-
вания легких фрак-
ций нефти на Северо-
останинском место-
рождении, благодаря 
которым полезное 
использование 
попутного нефтяного 
газа превышает 
сегодня

98 % механизированный 
фонд «томскгаз-
прома» увели-
чился по отношению 
к 2016 году на

36 %
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ской ассоциации энергетики и вод-
ного хозяйства (BDEW), которая при-
шла к выводу, что более 80% домо-
хозяйств, сменивших с 2009 года 
систему отопления, выбрали в каче-
стве нового вида топлива именно 
природный газ. Мазутное отопление 
было заменено газовым в 275 тыс. 
зданий. Более того, 87,5 тыс. домов 
перевели с электричества на газ, 
что подчеркивает его привлекатель-
ность для потребителей. И лишь 
17 тыс. строений перешли с мазута 
на центральное отопление. При этом 
в Германии сохраняется большой 
потенциал для дальнейшего пере-
вода отопления с мазута на природ-
ный газ (по данным BDEW, в настоя-
щее время в стране из 5,8 млн зда-
ний с мазутным отоплением около 
2,7 млн имеют доступ к газовой 
инфраструктуре или системе цен-
трализованного теплоснабжения), 
так как в предыдущие годы процесс 
искусственно тормозило отсутствие 
газа в официальных планах развития 
энергетики.

Теперь он обязан вернуться 
в официальные документы, так как 
«Газ 2030» должен послужить базой 
для формирования новой энергети-
ческой политики страны. «В настоя-
щее время ожидается, что природ-
ный газ будет продолжать играть 
важную роль в энергоснабжении 
и использовании материалов в про-
мышленности после 2030 года», – 
подчеркивается в тексте.

«Министерство экономики 
и энергетики продолжит диалог 
с заинтересованными сторонами 
с привлечением соответствующих 
ведомств, – говорится в заключе-
нии опубликованного документа. – 

Цель – трансформация газовой инду-
стрии для повышения безопасности 
инвестиций». Для страны, где уже 
несколько лет назад начался про-
цесс демонтажа и продажи «на зап-
части» новых эффективных газовых 
станций, из-за того что регулирова-
ние рынка не позволяло им работать 
и свободно конкурировать за потре-
бителей, признание этого прин-
ципа – огромный идеологический 
прорыв.

Борьба за будущее
Перемены в немецком подходе 
к природному газу являются важ-
нейшим позитивным сигналом для 
индустрии в целом, но могут стать 
и триггером для пуска нового этапа 
кампании против Берлина. Пози-
ции антигазового лобби в мировых 
медиа и части истеблишмента очень 
сильны. В прошлом месяце глава ВР 
Боб Дадли на одной из конференций 
жаловался, что природный газ 
в международном общественном 
мнении подвергается «маргинализа-
ции, шельмованию и демонизации», 
что создает «огромные и ненужные 
риски» для мировой энергетики. 
Он привел в пример кампанию экс-
мэра Нью-Йорка Майкла Блумберга 
по отказу от газа в энергогенера-
ции, а также инициативу несколь-
ких десятков городов США и прави-
тельства Великобритании по запрету 
строительства домов с газовым 
отоплением.

Противники газа не дремлют 
и в самой Германии. К примеру, быв-
ший депутат от «зеленых» в бун-
дестаге, а ныне глава Energy Watch 
Group Ханс-Йозеф Фелль тут же 
выступил с критикой реабилитации 

газа. Идею «голубого водорода» – про-
изводства водорода из природного 
газа с утилизацией (или улавлива-
нием) углекислого газа – он назвал 
неожиданно появившимся явлением, 
с помощью которого газовая отрасль 
«снова пытается изобразить работу 
по защите климата». И таких выступ-
лений будет всё больше и больше, 
по мере того как правительство будет 
двигаться в сторону экономически 
оправданных мер снижения вредных 
выбросов. «Зеленая» индустрия, 
взращенная на миллиардных субси-
диях, не терпит никаких проявлений 
свободной конкуренции.

Впрочем, «новое» понимание 
Германией важности роли природ-
ного газа уже имело непосредствен-
ное воплощение в области реальной 
политики. В середине октября один 
из ключевых европейских институ-
тов развития – Европейский инве-
стиционный банк (EIB) – должен был 
принять решение о полном прекра-
щении финансирования к концу 
2020 года проектов в области иско-
паемых видов топлива, включая 
природный газ. Однако Берлин как 
крупнейший акционер банка вме-
сте с Италией, Польшей и Лат-
вией добился отмены заседания, 
поскольку, по мнению этих стран, 
процесс декарбонизации в Европе 
невозможен без финансовой под-
держки проектов в газовой сфере. 
При этом для той же Германии, 
в отличие от Польши, регулярно 
выбивающей европейские деньги 
на развитие собственной газовой 
инфраструктуры, принципиальны 
не столько кредиты EIB, сколько сам 
факт приравнивания газа к углю 
и нефти. 

П осле публикации нового кли-
матического плана (см. жур-
нал «Газпром» №10, 2019 г.) 

коалиционное правительство Гер-
мании перешло к более смелым 
инициативам в сфере энергетики, 
оказавшейся под большим ударом 
из-за непродуманной и во многом 
популистской политики беском-
промиссной электрификации всея 
Европы. 9 октября министр эко-
номики и энергетики ФРГ Петер 
Альтмайер официально представил 
новую германскую газовую страте-
гию. «Природный газ – это сексу-
ально», – провозгласил он в стране, 
где слово «газ» в последние годы счи-
талось нецензурным применительно 
к любым реконструкциям энергети-
ческого будущего. Конечно, министр 
не мог не оговориться, что речь идет 
о «переходной технологии» на пути 
к водородной энергетике, в созда-
нии которой Германия, разумеется, 
собирается занять лидирующее 
место в мире. Но сама реабилита-
ция природного газа в ходе обсужде-
ния энергетической политики круп-
нейшей экономики Европы говорит 
о той роли, которую голубое топливо 
играет в улучшении экологической 
обстановки и будет играть в обо-
зримом будущем в энергетическом 
балансе.

Выступление г-на Альтмайера 
формально стало итогом 10-месяч-
ных консультаций между властями 
и индустрией под названием «Диа-
лог «Газ 2030». С декабря 2018 года 
они готовили общую позицию 
по поводу реабилитации «молекул» 
в энергетике будущего и отказа 
от курса на тотальную электрифи-
кацию. «Мы должны прекратить 

верить, что мы можем электрифи-
цировать весь сектор транспорта», – 
заявил глава департамента энерге-
тической политики Министерства 
экономики и энергетики ФРГ Тор-
стен Хердан. Впрочем, как известно, 
транспортным сектором вера во все-
могущество «электронов» не огра-
ничивается, а распространяется 
и на сектор коммунального отопле-
ния, и даже на тяжелую промыш-
ленность. Несмотря на то что реа-
лии энергетического баланса, даже 
с учетом многолетнего субсидиро-
вания возобновляемой энергетики, 
свидетельствуют об обратном.

дыра в балансе
Накануне выступления Альтмайера 
в авторитетной газете Handelsblatt 
в рубрике «Комментарии» была 
опубликована статья под названием 
«Энергетический переход Германии 
не работает». Но если раньше такой 
заголовок всегда подразумевал тре-
бования увеличить субсидии ВИЭ 
и усилить прессинг углеводородов, 
то теперь главная мысль заключа-
ется в том, что ставка на прекра-
щение использования природного 
газа была бы безответственным 
шагом. И объясняется всё очень про-
сто, на пальцах. Текущее конечное 
потребление энергии в Германии 
составляет 2500 ТВт∙ч в год, а выра-
ботка энергии ветряками и солнеч-
ными панелями – лишь 180 ТВт∙ч 
в год. И заполнить эту пропасть 
только за счет производства электри-
чества из возобновляемых источни-
ков не представляется возможным.

Через три года страна должна 
прекратить использовать АЭС 
и в течение 19 лет выйти из угля. 

Кроме того, начинают принимать 
меры по ограничению потреб-
ления нефтепродуктов на транс-
порте. «В то же время на политиче-
ской сцене наблюдаются призывы 
к быстрому выходу из природного 
газа. Такой шаг несет огромный 
риск не только для позиций Герма-
нии как индустриально развитой 
страны, но и для общей безопасно-
сти энергоснабжения, – говорится 
в документе, опубликованном Мини-
стерством экономики и финансов. – 
Газообразные безуглеродные и угле-
родно нейтральные источники энер-
гии являются неотъемлемой частью 
энергетического перехода».

газ для отопления
О том, что природный газ является 
лучшим выбором, свидетельствует 
и последнее исследование Герман-

Мы должны прекратить верить, 
что мы можем электрифициро-
вать весь сектор транспорта».

торстен хердан, глава департамента 
энергетической политики Министерства 

экономики и энергетики ФРГ 

Германия признала невозможность тотальной 
электрификации экономики

РЕАБИЛИТАЦИЯ газа

Перемены в немец
ком подходе к при
родному газу явля
ются важнейшим 
позитивным сигна
лом для индустрии 
в целом, но могут 
стать и триггером для 
пуска нового этапа 
кампании против 
Берлина

текСт › Андрей Егоров фото › RWE, BMWi 

| СТРАТЕГИЯ || Стратегия |

38 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАЛ «ГАЗПРОМ» «ГАЗПРОМ» No– 11, НОЯБРЬ 2019 | 39



вращающие оттаивание 
вечномерзлых грунтов. 
Проектирование нефте-
проводов не обходится 
без организации оленьих 
переходов. Компания ведет 
регулярный мониторинг 
численности атлантиче-

ских моржей в Печор-
ском море, мест их оби-
тания и путей миграции. 
За последние три года «Газ-
пром нефть» выпустила 
в Обь-Иртышский бас-
сейн более 43 млн маль-
ков муксуна, пеляди и дру-

гих видов рыб. Наконец 
настала очередь нарвала.

Настоящим вызовом для 
морских биологов является 
тот факт, что ни общая чис-
ленность вида, ни особен-
ности его биологии (в рос-
сийских водах) неизвестны. 
Также не определены про-
тяженность миграций 
и границы обитания.

Разведывательная экс-
педиция 2019 года длилась 
почти месяц. Она прохо-
дила в районе архипелага 
Земля Франца-Иосифа 
(Северный Ледовитый 
океан). «Газпром нефть» 
и научный партнер про-
екта – Институт проблем 
экологии и эволюции 
им. А. Н. Северцова РАН – 
успешно провели поле-
вые исследования и полу-

чили уникальные дан-
ные об обитании нарвалов 
в российской Арктике.

Во время авиационных 
разведок исследователи 
зафиксировали нарвалов 
в северной части архи-
пелага у островов Карла-
Александра и Джексона. 
Группы нарвалов общей 
численностью более 
30 осо бей состояли из сам-
цов и самок с детенышами. 
Предположительно, воды 
архипелага служат место-
обитанием репродуктив-
ной части популяции.

Сейчас полученные дан-
ные должным образом 
обрабатываются, с тем 
чтобы лечь в основу ком-
плексной программы 
по изучению этого редкого 
вида до 2022 года. 

По сути, это первый иссле-
довательский проект в Рос-
сии, который позволит 
оценить состояние популя-
ции нарвала в западном 
секторе арктической зоны 
нашей страны. Также 

ученые хотят определить 
численность и границы 
распространения вида.

Проект был анонсиро-
ван председателем прав-
ления «Газпром нефти» 
Александром Дюковым 
на заседании Попечитель-
ского совета Русского гео-
графического общества 
(РГО), которое состоялось 
в конце апреля 2018 года 
в Санкт-Петербурге. Пред-
седательствовал на засе-
дании президент России 
Владимир Путин.

«Нарвал. Легенда Арк-
тики» является частью 
крупной программы 
«Время Арктики», реали-
зуемой «Газпром нефтью». 
Для того чтобы оценить 
масштаб этой программы, 
стоит знать, что в ее рам-

ках разрабатываются Ново-
портовское, Приразломное 
и Восточно-Мессояхское 
месторождения, органи-
зована круглогодичная 
транспортировка добы-
той нефти по Северному 
морскому пути. Этот про-
ект стимулирует развитие 
технологий и обеспечи-
вает заказами высокотех-
нологичные предприя-
тия. Он создает экономи-
ческую базу для изучения 
и сохранения уникаль-
ной арктической эко-
системы, а также вклю-
чает поддержку коренных 
малочисленных народов 
Севера.

При строительстве зда-
ний на своих арктических 
промыслах компания при-
меняет технологии, предот-

текСт › Глеб Сумароков

фото › ПАО «Газпром нефть»

Пока в высших эшелонах власти идут споры о методах повышения инвестиционной привлекательности арк-
тических проектов, а на международных форумах спорят о перспективах Северного морского пути, «Газпром 
нефть» не только осваивает углеводородные богатства Арктики, но и реализует в этом регионе экологиче-
ские проекты, имеющие большую научную ценность. Среди них стоит особо выделить исследовательский 
проект по изучению морских единорогов – нарвалов.

«Газпром нефть» реализует исследовательский 
проект «нарвал. легенда Арктики»

По следам морских единорогов

нарвал (лат. Monodon Monoceros, «морской единорог») 
является редким, занесенным в Красную книгу видом кито-
образных. Он встречается в водах российской Арктики. 
При этом млекопитающее совершает сезонные миграции 
и зачастую встречается в районах дрейфующих льдов.
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4П-медицина
В отличие от общепринятых на сего-
дняшний день клинических под-
ходов, идеология 4П-медицины 
направлена на снижение как инфек-
ционных, так и неинфекционных 
заболеваний: эндокринных, онко-
логических, сердечно-сосудистых 
и других. Так, ярким примером раз-
вития превентивности является про-
филактическая мастэктомия при 
обнаружении опасных мутаций 
в генах BRCA1 и BRCA2 (предик-
ция), при которых высок риск раз-
вития рака молочной железы. Если 
эти мутации имеются, пациент стоит 
перед выбором: либо регулярные 
частые обследования, либо профи-
лактическое удаление молочных 
желез и яичников.

Другим примером персонали-
зированного подхода считается 
использование противоопухолевого 
средства – особых моноклональных 
антител для лечения рака молочной 
железы с избыточным количеством 
на поверхности клетки рецептора 
НЕR2. Стимулом для создания лекар-
ства стало открытие гена, коди-
рующего особый рецептор. Выяс-
нилось, что «поломка» в этом гене 
многократно увеличивает количе-
ство рецепторов, позволяя им посы-
лать сигнал клетке на постоянное 
«деление», что и вызывает в итоге 
быстрое развитие одной из самых 
агрессивных форм рака молочной 
железы. Первые исследования пока-
зали, что применение этого препа-
рата дает очень хороший резуль-
тат, увеличивая выживаемость без 
признаков заболевания и побочных 
эффектов, характерных для тради-
ционной химиотерапии. Позже были 
проведены исследования и выясни-
лось, что рак желудка и пищевода, 
где развитием опухоли в основном 
управляет тот же рецептор, тоже 
хорошо поддается лечению этим 
эффективным противоопухолевым 
препаратом.

Одной из лидирующих отраслей 
в фундаментальных и прикладных 
исследованиях в медицине можно 

назвать «направленную генную 
инженерию». В конце 1970-х впер-
вые были получены генно-инженер-
ные лекарства: человеческие инсу-
лин и гормон роста. Сейчас генная 
инженерия сделала огромный рывок 
вперед и используется для моди-
фикации клеток внутри или вне 
организма. Когда это делается вну-
три тела, врач вводит несущий ген 
в ту его часть, которая имеет дефект-
ные клетки. Для модификации кле-
ток вне организма кровь, костный 
мозг или другую ткань берут у паци-
ента, а конкретные типы клеток 
выделяют в лаборатории. Модифи-
цированные клетки под контролем 
начинают делиться, а позже их вво-
дят обратно пациенту, где они раз-
множаются дальше – и в конечном 
счете дают ожидаемый эффект. 
Замененные работающие клетки 
излечивают пациента.

Первый препарат для генной 
терапии, получивший разрешение 
к применению в Германии еще в 2015 
году, использовался при лечении 
болезни, вызывающей патологи-
ческое накопление жира в крови 
и органах. Курс лечения стоил более 
1 млн евро, что помешало его прак-
тическому применению. С 2017 года 
в мире были получены первые разре-
шения, и началось применение ген-
ной онкотерапии для лечения неко-
торых форм лейкозов. На основе 
генетического перепрограммирова-
ния собственных клеток организма 
применение препарата заставляет 
иммунную систему распознавать 
и уничтожать раковые клетки. Пока 
стоимость курса терапии, к сожале-
нию, остается высокой и превышает 
370 тыс. долларов.

Большинство медикаментов, 
используемых в генной терапии, 
сейчас разрабатывается для онко-
больных. Один из лидеров этого 
направления отрасли – компания 
AMGEN, которая имеет 37 препа-
ратов в стадии клинических испы-
таний, 20 из них относятся к лече-
нию опухолей и заболеваний крови. 
За лекарствами от рака следуют раз-

работки генных препаратов от сер-
дечно-сосудистых и инфекционных 
заболеваний. Впрочем, генная тера-
пия имеет высокие риски: основ-
ными проблемами являются выра-
женный иммунный ответ организма, 
влияние на работу других органов 
и, конечно же, высокая стоимость.

Если говорить о новых методи-
ках и технологиях, уже одобренных 
клинической практикой, то это про-
тезирование сердечного клапана. 
Раньше пациенту имплантировали 
протез клапана – и он был обречен 
на пожизненный прием препара-
тов для разжижения крови. Теперь 
клапан «выкраивается» из кусочка 
собственной ткани пациента и вши-
вается взамен поврежденного. Эта 
методика спасает жизнь тем, кому 
установить искусственный клапан 
не представлялось возможным, кто 
был обречен.

В урологии одобрение уже полу-
чили технологии, позволяющие 
лечить аденому предстательной 
железы с сохранением эректильной 
функции. Терапия Rezum выполня-
ется под анестезией и без внешнего 
разреза, хорошо переносится и дает 
стойкий терапевтический эффект, 
не снижая качество жизни для муж-
чин. Как альтернативный и безопе-
рационный метод на Западе уже 
используется катетерная эмболиза-
ция простаты. Крошечные бусинки 
из особого материала через бедрен-
ную артерию вводятся в поражен-
ную ткань железы и уменьшают ее, 
не вызывая осложнений и побочных 
эффектов. Методика уникальна тем, 
что может применяться в любом воз-
расте и для выполнения операции 
не требуется анестезия.

Среди инновационных методов 
инструментальной диагностики 
и лечения в онкологии нельзя не ска-
зать про лучевую терапию буду-
щего – «Объемно-модулированное 
облучение», или «Быстрая дуга». 
Суть методики в том, что уста-
новка (в зависимости от распо-
ложения опухоли и ее характера) 
изменяет одновременно форму, 

БеСедует › Денис Кириллов

фото › Клиника Крефельд Хелиос

Генная инженерия сделала огромный рывок 
вперед и используется для модификации 
клеток внутри или вне организма

ШАНС 
НА НОРМАЛЬНУЮ 
жизнь

интервью › На вопросы журнала отвечает 
Александр Колесников – медицинский директор 
компании M.E.V. – medizinische Entwicklung und 
Versorgung Berlin, Германия, кандидат медицинских 
наук, руководитель совместной немецкороссий
ской программы высокотехнологической помощи 
академической клиники КрефельдДюсседьдорф

 Инновационная опера-
ционная, позволяющая 
проводить оперативное 
лечение высокой степе-
ни сложности. Клиника 
Крефельд-Дюссель-
дорф – в реализации 
нашей немецко-рос-
сийской программы 
высокотехнологической 
помощи

лександр Геннадьевич, медицина 
традиционно является в мире одним из наи
более динамично развивающихся направле
ний науки и в этом веке продвигается вперед 
не просто быстро, а стремительно. Какие 
тенденции в этом процессе вы могли бы 
выделить особо?
– Современное развитие медицины связано 
с достижениями нового направления, постро-
енного на принципах 4П: персонализирован-
ного подхода к здоровью пациента – с учетом 
его генетических, биохимических и физиоло-
гических особенностей, предикции – выявле-
ние предрасположенности к развитию забо-
левания, превентивности – предотвращение 
или снижение риска развития болезни и пар-
тисипативности – участие пациента в лечении 
и профилактике.
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интенсивность и скорость пучка облучателя. 
Трехмерные компьютерные изображения опу-
холи рассчитываются компьютером для иде-
ального плана лечения. Линейный ускоритель, 
вращаясь вокруг пациента, доставляет дозы 
излучения только в пораженные опухолью 
ткани с точностью до 0,4 мм, а сеансы облуче-
ния сокращаются до двух минут, что несрав-
нимо с другими методами радиотерапии. 
К примеру, с помощью прицельного объемно-
модулированного облучения поджелудочной 
железы можно достичь минимального побоч-

ного воздействия на почки. Это недоступно 
ни одной из существующих в мире методик 
лучевой терапии.

Таким образом, развитие науки и техниче-
ский прогресс позволяют врачам с успехом 
лечить заболевания, которые ранее не остав-
ляли пациентам шансов на нормальную 
жизнь. Кроме того, многие недуги стало воз-
можным диагностировать на самых ранних 
этапах их развития. Также инновации в меди-
цине помогли значительно увеличить про-
должительность и качество жизни для мно-
гих пациентов, дать им шанс на длительную 
ремиссию или же полное выздоровление.

Health Management
– Развитие медицинских технологий както 
касается деятельности глобальных корпора
ций, таких как «Газпром»?
– Безусловно. Забота о здоровье сотрудников 
уже давно является неотъемлемой частью 
корпоративной культуры. Сегодня невоз-
можно себе представить компанию, кото-
рая не была бы заинтересована в том, чтобы 
внимательно отслеживать состояние здоро-
вья своих работников и обладать инструмен-
тами для поддержания их физического потен-
циала, в значительной мере определяющего 
их кадровую ценность. В последнее десятиле-
тие это стало особенно заметно в нефтегазовом 
секторе.

Любая компания стремится оптимизировать 
свои расходы и рассчитывает, что ее сотруд-
ники будут не просто самыми квалифици-
рованными и опытными, но, как минимум, 
здоровыми людьми, обладающими достаточ-
ным профессиональным долголетием. Здесь 
работодателем прежде всего движут экономи-
ческие мотивы, ему необходимо понимать, 
в какую сумму обойдется не только наем 
и содержание квалифицированного сотруд-
ника, но и его удержание, включая продление 
«профессионального ресурса».
– Удержание?
– Именно так. Этот термин сегодня довольно 
широко обсуждается в корпоративной среде. 
Под ним понимается набор дополнительных 
стимулов и мероприятий, позволяющих при 
предложении примерно равных условий труда 
улучшить, с одной стороны, имидж компании, 
а с другой – обеспечить к себе реальную лояль-
ность через предоставление сотрудникам ряда 
дополнительных внутрикорпоративных услуг. 
Как показывает практика, для наемных сотруд-
ников наиболее значимыми из них являются 
медицинские.

Не секрет, что в обсуждении условий конт-
ракта важная роль отводится качественному 
и отлаженному механизму получения работни-
ком квалифицированной врачебной помощи. 
Очевидно, что в ближайшие десятилетия опре-
деляющим фактором успеха предприятия 

станет способность привлекать, 
развивать и удерживать работни-
ков, используя с полной отдачей 
их профессиональный ресурс.
– Что представляют собой такие 
услуги? И каким, с точки зрения 
работодателя, должен быть профес
сиональный ресурс работников?
– Внутрикорпоративные медицин-
ские услуги – комплекс мер в рам-
ках программ по управлению здо-
ровьем персонала и медицинскому 
супервайзингу (Health Management – 
Medical Supervision). Их целью 
является профилактика здоровья 
сотрудников путем проведения 
плановых медицинских периоди-
ческих и профилактических осмо-
тров для раннего выявления и свое-
временного лечения заболеваний, 
которые могут негативно отразиться 
на профпригодности и, соответ-
ственно, на профессиональном дол-
голетии. Практика показывает, что 
правильно организованный супер-
вайзинг и комплекс мер управле-
ния здоровьем персонала позволяет 
в среднем снизить заболеваемость 
в коллективе на 30–40%, сократить 
период временной нетрудоспособ-
ности на 20%, повысить выявление 
хронических заболеваний на 10–15% 
и в итоге уменьшить средний срок 
временной нетрудоспособности 
на 30%.

Нельзя не отметить и тот факт, 
что средства, выделяемые на про-
филактику и своевременное устра-
нение еще только возникающих 
проблем со здоровьем, абсолютно 
несоизмеримы со средствами, кото-
рые работодатель вынужден будет 
потратить на сколько-нибудь серь-
езное лечение своих сотрудников. 
Разные независимые источники 
приводят данные, что одна услов-
ная денежная единица, вложенная 
в профилактику и раннее обнару-
жение заболеваний на предприятии, 
позволяет экономить до трех-пяти 
условных денежных единиц, кото-
рые в итоге работодатель недополу-
чит в виде выгоды от использования 
профессионального ресурса своего 
работника и полноценного и непре-
рывного исполнения им служебных 
обязанностей.

Другой немаловажной вехой 
в отношениях работодатель-работ-
ник является расширенный доступ 
к высокотехнологичной меди-
цинской помощи. Это получение 

доступа к независимому «второму 
врачебному мнению» и возмож-
ность выбора и обращения в узко-
специализированные клиники для 
организации качественной диагно-
стики и эффективного лечения. Всё 
это должно рассматриваться руко-
водством компании как комплекс 
мер для снижения кадровых издер-
жек через дополнительное стиму-
лирование и, как следствие, повы-
шение лояльности и возможность 
привлечения на предприятие новых 
специалистов.

оптимизация
– Может ли корпорация оптими
зировать расходы на внедрение 
программы Health Management?
– Избежать дополнительных финан-
совых затрат на администрирование 
системы управления здоровьем пер-
сонала можно в рамках контракта 
добровольного медицинского стра-
хования (ДМС). В последнее время 
страховые компании стараются 
не ограничиваться простым при-
креплением своих клиентов к лечеб-
ному учреждению, а расширяют 
услуги, предлагая страховщику свою 
программу с элементами Health 
Management. Надо отметить, что 
медицинская эффективность ДМС 
может иметь и обоюдную выгоду. 
Страховщик получает повышение 
производительности труда и умень-
шение количества дней нетрудо-
способности сотрудников, стра-
хователь – снижает свои расходы 
на оплату обращаемости и лечения 
в медучреждениях. Если по исте-
чении года статистика показывает 
реальное снижение числа обраще-
ний за медпомощью, предприятие-
работодатель получает скидку 
на страхование на следующий год, 
а сотрудники – бонусы. Кроме того, 
страховая компания может разраба-
тывать индивидуальные программы 
профилактики в существующем 
пакете услуг и обеспечить полноцен-
ные медицинские осмотры и необ-
ходимую вакцинацию персонала под 
надзором корпоративного врача – 
медицинского супервайзера. Его 
непосредственное участие в описы-
ваемой схеме обеспечит компании 
рациональный подход в реализации 
программ медицинской помощи 
в рамках Health Management. Стати-
стика по состоянию здоровья пер-
сонала позволит рационально адап-

тировать дополнительные опции 
программы ДМС под индивидуаль-
ные потребности заказчика с уче-
том гендерного состава, возрастных 
особенностей и характера производ-
ственной деятельности. Например, 
в пакет услуг контракта страхования 
может быть дополнительно вклю-
чено санаторно-курортное обслужи-
вание или комплекс оздоровитель-
ных мероприятий. Именно поэтому 
программы Health Management полу-
чили широкое распространение 
в Европе и Америке.

Все перечисленные возможности 
Health Management большей частью 
касаются медицинского аспекта. 
Однако самостоятельно организовать 
и контролировать все этапы корпо-
ративного медицинского супервай-
зинга для работодателя зачастую 
бывает сложно и неэффективно. 
Для этого есть компании, которые 
к решению этих вопросов подходят 
профессионально. В качестве при-
мера рационального и экономически 
оправданного партнерства в обла-
сти Health Management – Medical 
Supervision уместно привести наше 
сотрудничество с крупнейшими 
российскими нефтегазовыми ком-
паниями на основе опыта наших 
немецких коллег из академической 
учебной клиники технического 
Университета Рейн-Вестфалии 
Крефельд-Дюссельдорф.
– В чем состоит ваше взаимодей
ствие с российскими партнерами?
– Мы разработали и внедрили 
в их корпоративные системы управ-
ления здоровьем целый ряд про-
грамм диагностики и лечения с уче-
том условий труда, возрастных 
и иных рисков возникновения про-
фессиональных заболеваний. Это 
также нашло применение в практике 
управления здоровьем персонала, 
современной диагностики и высо-
котехнологичного лечения для той 
группы пациентов, которым мы 
предлагаем индивидуальные лечеб-
но-профилактические программы. 
В основе этой практики – наш мно-
голетний опыт работы с представи-
телями группы компаний Группы 
«Газпром», а также известное во всем 
мире доверие к Health Management –
Medical Supervision и немецкой 
медицине. И сегодня мы деклари-
руем это сотрудничество как прио-
ритетное среди направлений нашей 
международной деятельности. 

Правильно организованная система конт
роля и комплекс мер управления здо
ровьем персонала позволяет в среднем 
снизить заболеваемость в коллективе 

на 30 – 40 %

› RapidArc (Быстрая 
дуга) – инновационная 
методика лучевой 
терапии с возможностью 
модуляции интенсивно-
сти, применяемая для 
лечения онкологических 
заболеваний
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обворо жительную картину. У фасада здания 
на Каменноостровском проспекте, примыкаю-
щего к «Ленфильму», руки на стену, расста-
вив ноги, стоят Герман, Кармалита… А сол-
даты их обыскивают». Известная всем совет-
ским людям сцена из фильма про Великую 
Отечественную войну. Герман сказал: «Пиши 
сценарий». А он тогда возглавлял Студию Пер-
вого и экспериментального фильма (ПиЭФ). 
Я поехал в Репино, в Дом творчества кинема-
тографистов, чтобы писать сценарий. Недели 
через две понял: что-то не получается. Позво-
нил своему товарищу с просьбой найти под-
ходящую прозу. Я понимал, что-то такое сей-
час появится. В принесенном мне списке была 
и повесть загадочного для меня тогда автора 
Александра Кабакова. В довершение ко всему 
мои товарищи нашли в Казахстане один 
из первых коммерческих банков, который 
согласился финансировать эту картину.

Никакого желания предугадать или при-
близить события не было. Я просто пытался 
изучить наш страх. Откуда он исходит. Как 
он формирует нас. Никаких других задач 
у меня не было. Главная цель кинематографа – 
сделать человека лучше. Нельзя ставить бокс-
офис на первое место. Получение прибыли, 

тому подобное – второстепенные задачи. Иначе 
получается картина, в которой в спальном районе 
приземляется огромный бокс-офис и всё вокруг 
этого бокс-офиса и прыгает.

Период растерянности
– Почему вы семь лет после «Невозвращенца» 
не снимали?
– Был период полной растерянности. Никто 
не знал, что, чего, зачем, для чего. Произошла 
потеря связи со зрителем, которая до сих пор 
не восстановлена. Российский кинематограф 
у нас стал тем самым легендарным советским 
заводом, на который в семь утра огромным 
потоком идут трудиться, но продукцию кото-
рого никто не покупает. А они – заводчане – 
годами работают, у них рождаются дети, отды-
хают в пионерлагерях, парткомы и месткомы 
проводят собрания. А продукцию не берут. 
Потому что она – такого качества. Российский 
кинематограф сегодня окормляет сам себя. 
Существует для себя и для отчетов Минкульта.

Это вот та самая цифровая экономика, объ-
явленная нашим правительством. Это отчеты, 
цифры посещения кинотеатров: столько-то 
зрителей ломанулось на этот фильм.

А почему? А зачем? Для чего они пришли 
на этот фильм? По какому поводу? По поводу 
обмана? Я имею в виду тизеры, в которых 
восторженные зрители, выходя из кинотеа-
тра, делятся своим впечатлением: «Я ничего 
никогда такого не видел!» В каждом заполнен-
ном кинозале на 300 мест всегда можно найти 
двоих сумасшедших или начисто лишенных 
вкуса людей.

А что именно тот или иной кинозритель 
вынес из того или иного фильма? И если так 
всё хорошо, почему каждый месяц идет сни-
жение цифр проката? Потому что людей обма-
нывают в ожиданиях. Потому что страна 
исстрадалась. Она задает вопросы и хочет 
получить ответ, который может дать только 
киноискусство.

Кто перехватил утраченную российским 
кинематографом функцию? Прежде всего – 
американцы, которые создают кино на любой 
вкус.
– Ваша картина «Контрибуция», я бы сказал, 
очень… коммерческая.С интересом и с удо
вольствием смотрел. Что, в общемто, понятно: 
она так и сделана.
– Да, я стремился создать коммерчески успеш-
ный фильм. Знаете, я сейчас на даче писал сце-
нарий и, когда делал перерывы, для просветления 

Самая 
БОльшая 
СеРмяГа

интервью › На вопросы журнала отвечает 
кинорежиссер, председатель СанктПетербург
ской организации Союза кинематографистов 
России Сергей Снежкин

фото › Ленфильм, Петр Ковалев/ТАСС, 
Александр Демьянчук/ТАСС, kinopoisk.ru, 
из открытых источников

БеСедует › Владислав Корнейчук

–С ергей Олегович, про ваш фильм 
«ЧП районного масштаба», вышед
ший 30 лет назад, отмечая его 

актуальность и какуюто свежесть, нередко 
говорят: комсомола и КПСС давно нет, 
а карьеристыциники – такие же…
– Эта картина о начале восхождения человека 
по социальной лестнице, о том, что теряешь, 
оказываясь в коридорах власти. Потом – 
Божий Промысел – сложилось так, что я снял 
сериал «Брежнев», картину уже о финале 
того, что начиналось в фильме «ЧП район-
ного масштаба». Сам ты или обстоятельства, 
но ты добился, ты стал, а там – только аркти-
ческий холод, ни друзей, ни честности. Одни 
воспоминания. Пытались вместе с Сергеем 
Шакуровым показать, как человек оказыва-
ется несоразмерен этому. Ему это и не нужно. 
И он не знает, что с этим делать. Он пытается 
возбудить в памяти какие-то дорогие ему вос-
поминания, что-то предпринять, но всё, уже 
поздно… Дочь – расплата, сын…
– Премьера вашей картины «Невозвраще
нец» состоялась на Ленинградском телеви
дении 20 августа 1991 года (второй день так 
называемого Августовского путча, когда 
никто не знал, как будут развиваться собы
тия). В фильме предсказывается ситуация 
с ГКЧП…
– В конце 1980-х все мы жили в состоянии 
истерии, было очень интересно, но и очень 
страшно. Никто не знал, чего ждать, чего 
бояться. Когда так происходит, одни начи-
нают впадать в сектантство (появились 

люди в белых одеждах возле станций метро: 
помните, наверно, была такая Мария Дэви 
Христос, что-то проповедовала); другие – 
в запой; третьи, если можно так выразиться, 
в эмиграцию. Истерия, страх…
– У главного героя, которого играет Юрий 
Кузнецов, уже одно только его лицо – вопло
щение недоумения, растерянности…
– Я, как член общества, испытывал всё 
это. Меня обдували те же ветры, что и всех. 
Помню, приехал на киностудию. Это был 
короткий период, когда мы общались с Алек-
сеем Юрьевичем Германом. Поздоровались. 
Я ему говорю: «Сейчас шел и представил 

 На съемках 
телесериала «Брежнев», 
2005 год

Сергей Снежкин родился 
в Ленинграде 10 октября 
1954 года. После окончания 
ВГИКа стал работать 
на киностудии «Ленфильм». 
В 2000 году Сергею Снежкину 
присвоили звание заслу-
женного деятеля искусств, 
а в 2011 году – народного арти-
ста Российской Федерации. 
Режиссер фильмов «Цветы 
календулы», «Убойная сила» 
(сериал), «Похороните меня 
за плинтусом», «Следователь 
Тихонов» (сериал).

Самая большая сермяга – тот самый 
тематический план Госкино.  
Столькото – о колхозном крестьян
стве, столькото – о пролетариате, 
столькото – о научно технической 
интеллигенции, столькото – о детях…
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читал книгу «Это всё, что я хотел сказать» нашего 
выдающегося киноведа и человека Армена Медведева, 
которую он мне подарил. «Белое солнце пустыни», 
пишет он там, – великий симбиоз русской сказки 
и американского вестерна. Можете назвать что-нибудь 
более коммерческое? Эта картина до сих пор имеет 
успех у зрителя. Режиссер Владимир Мотыль. Я имел 
счастье его знать. Какой класс! Какое чувство! А Геор-
гий Данелия? «Я шагаю по Москве» смотрела вся 
страна. А Эдмонд Кеосаян с «Неуловимыми»? «Осен-
ний марафон» Георгия Данелии. Будущие поколения 
по этой картине будут изучать советских людей. 
Коммерческое – это хорошо, это означает макси-
мальное количество зрителей. Тупое – плохо. Нельзя 
делать коммерческое кино, когда смета – 300 млн 
а еще 200 млн – на рекламу. Это не коммерческое 
кино, это обман.
– В Америке примерно по такому принципу блокба
стеры и снимают. У нас почемуто эту систему один 
в один скопировали.
– Кесарю – кесарево, слесарю – слесарево. А в Индии 
снимают по 800 картин в год. А в Китае – там вообще 
всё совсем другое. Вы чего, ребята? Там другая инду-
стрия, другие правила, другой зритель. Вам любой про-
катчик скажет, что основа продвижения фильма – сара-
фанное радио. Два посмотревших человека приводят 40. 
Или не приводят.
– В отличие от СССР в России уже не просто кинопро
изводство, кинопрокат, а какойникакой кинобизнес. 
Для тех кинематографистов, что не хотят быть изна
чально привязаны к будущей прибыли, у нас теперь, 
как и в других странах с рыночной экономикой, только 
один выход – малобюджетное независимое кино?
– Независимое от чего? Это штампы. Независимое, зави-
симое… Знаете, я в 1990-е годы попал на завод шам-
панских вин. Интерьеры с художником и оператором 
осматривал. Там стояли огромные и невероятно гряз-
ные чаны. Шла тетка в ватнике с двумя ведрами с ман-
дариновым сиропом. Сзади шел очень пьяный небри-
тый мужик – технолог. Он остановился у одного из чанов 
и сказал: «Вылей сюда, будет полусладкое». И тетка пол-
ведра во что-то бурлящее влила. У следующего чана 
небритый технолог скомандовал: «Здесь будет сладкое». 
Тетка туда целое ведро добавила. «Остатки, – говорит 
ей технолог, – раздадим». В том чане, в который сироп 
не добавляли, по его словам, должен был получиться 
брют. Вероятно, немало было тех, кто это пил и хвалил. 
Так и в кино. Такие же штампы. Кто-то говорит: это 
будет независимое…
– В ваших словах чувствуется безысходность.
– Недавно ездил в Москву, недолго продержался, месяца 
три, была у меня неудачная попытка снять кино. Чело-
век шесть продюсеров на проекте. А главный продюсер – 
еще совсем недавно – стоматолог. Что-то с пульпитом 
не получилось, теперь кино занимается.

тематический план госкино
– Хотелось бы понять, конечно, куда идти российскому 
кинематографу, киноискусству, чтобы развивать свои 
традиции, да и вообще – выжить.
– Кинематограф – зона рискованного земледелия. 
Но Институт кинематографии (ВГИК) до моей учебы 

в нем и во время той делал многое предсказуемым… 
Вот Михаил Ромм. Удивительный человек. Взять его 
учеников Василия Шукшина и Андрея Тарковского. 
А это только два его ученика. И именно он их сделал. 
Он автор Шукшина и Тарковского. 

Был такой сталинский монстр Игорь Савченко, автор 
великого полотна «Тарас Шевченко». Он холил и лелеял 
своего ученика – армянина Сергея Параджанова. И тот 
на Студии Довженко снял «Тени забытых предков» 
по Михаилу Коцюбинскому. Ничего лучше ни один 
украинец не создал и не создаст об Украине. А Генна-
дий Шпаликов? И это не потому, что мне сейчас 65 лет 
и я теперь обо всем вспоминаю в духе «когда деревья 
были большими»… Это была система, которая воспи-
тывала, была разнообразной. При всех идеологических 
ужасах советской власти. Государство должно быть про-
дюсером. Знаете, это и есть самая большая сермяга – тот 
самый тематический план Госкино. Столько-то – о кол-
хозном крестьянстве (фильм «Председатель» с великим 
Михаилом Ульяновым), столько-то – о пролетариате, 
столько-то – о научно-технической интеллигенции 
(«Девять дней одного года» Михаила Ромма), столько-то – 
о детях. «Иваново детство» Андрея Тарковского – это же 
детское кино. И великая картина «Добро пожаловать, 
или Посторонним вход воспрещен» Элема Климова – 
тоже для детишек снята.
– Так, может быть, надо вернуть в кинематограф 
государственное планирование?
– Да. Надо. Я учился в средней художественной школе 
при Академии художеств, и нас заставляли ходить 
делать наброски в понедельник в Эрмитаж, во втор-
ник в Русский музей, а в среду в зоопарк. И вот несчаст-
ные живущие в тесноте звери там, которых никогда 
не забуду, напоминают мне нынешнее российское кине-
матографическое сообщество. Есть, правда, большой 
вольер, в котором живут гордые животные, которых 
хорошо кормят.

оранжевая гордость
– «Белую гвардию» вы снимали в Киеве года за два 
до очередной «оранжевой революции». Начиная 
с 2014го вряд ли российской киногруппе такой 
фильм там позволили бы снимать…

– Я первый раз приехал в Киев, когда прилетел 
на выбор натуры. В аэропорту меня встречал 
человек. Он приехал за мной на фольксвагене 
1970-х годов. Машина скрежетала и повани-
вала; водитель, кажется, тоже попахивал. Была 
ранняя весна, я открыл окно. Водитель, хоть 
я его ни о чем и не спрашивал, сообщил: всю 
«оранжевую революцию» простоял на май-
дане, потому что там впервые в жизни почув-
ствовал себя не быдлом. Когда включаю теле-
визор, часто эту сцену вспоминаю. Я запомнил 
эту гордыню, эту пропахшую машину, это его 
«я – не быдло» в смысле «мы лучше вас».

Второй случай на Украине. Поехали ужи-
нать в ресторан, а там меня увидел местный 
украинский кинематографический босс. 
Встал, пожал руку и сказал: «Добро пожало-
вать в Украину. Мы Булгакова не любим, а вам 
рады».

Я в тот период работал над сценарием и эти 
два эпизода, этот ужас, попытался совместить 
с тем ужасом, который испытал Михаил 
Булгаков.
– Насколько вам не всё равно то, что на Украине 
происходит?
– Мне абсолютно всё равно. По той простой 
причине, что всё самое лучшее, что там было 
до известного периода, я получил. Я работал 
с уроженцем Херсона Сергеем Гармашом, 
с уроженцем Черниговской области великим 
Алексеем Петренко, с замечательным Вале-
рием Ивченко, родившемся в Харьковской 
области. И я не всех, конечно, перечислил. 
Каждый раз, когда я встречался с этими укра-
инцами, поражался, насколько же это талант-
ливый народ! Не уверен, что современная 
Украина способна на то, чтобы люди такого 
рода и качества там теперь появились.

Эстетика тихого протеста
– Прежде чем спросить о ситуации с «Лен
фильмом», хочется напомнить читателям, 

многие ведь сегодня не знают или уже не пом 
нят, что в СССР почти в каждом крупном 
городе была своя киностудия, которая 
имела особенности. Если утрировать, можно 
сказать, что в СССР «Мосфильм» в большей 
степени специализировался на масштабных 
пропагандистских блокбастерах, а в Ленин
граде снимали кино, скажем так, про жизнь 
болееменее обычных людей…
– Это очень сильное упрощение. «Ленфильм» 
делал 20 картин в год, «Мосфильм» – 60. Всё 
было разнообразно. Когда объявили строитель-
ство образцового коммунистического города – 
столицы Советского Союза, это была не просто 
декларация. Были вложены огромные деньги 
не только в Москву, но и в московскую кино-
студию – павильоны, камеры Arriflex… На вто-
ром месте шли республики. Я полтора года 
снимал на «Казахфильме». Там построили 
по тем временам чудо-студию. Это была поли-
тика. На третьем месте были «Ленфильм», 
Свердловская киностудия, которая была еще 
большим заповедником, чем наша студия, 

Ленинград всегда считался сложным 
городом. Именно здесь создавалась 
эстетика тихого протеста, который 
не через политику шел, а через внима
ние к человеку. На этом, например, Илья 
Авербах существовал. Герман лучшие 
свои картины, такие, как «Двадцать дней 
без войны», об этом снимал

 ‹ Кадр из фильма 
«Контрибуция». 
Сергей Перегудов 
(капитан Шамардин, 
биограф генерал-майора 
Пепеляева), 2015 год

 Сергей Гармаш 
(Козырь-Лешко, пет-
люровский полковник), 
Михаил Пореченков 
(Виктор Викторович 
Мышлаевский, поручик 
артиллерии), телесе-
риал «Белая гвардия», 
2012 год
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и которой сейчас нет. Ленинград всегда считался слож-
ным городом. Неспроста сюда назначали людей типа 
Григория Романова, которому, глазам не поверил, 
недавно повесили мемориальную доску. Именно здесь 
создавалась эстетика тихого протеста, который не через 
политику шел, а через внимание к человеку. На этом, 
например, Илья Авербах существовал. Герман лучшие 
свои картины, такие, как «Двадцать дней без войны», 
об этом снимал.
– Три года назад вы, будучи председателем петербург
ского отделения Союза кинематографистов России, 
объявили о его закрытии…
– Он был разорен. Когда я пришел, тут были огромные 
долги, закрытые счета. Организация находилась на грани 
банкротства и отчуждения собственности – Дома твор-
чества кинематографистов «Репино» и Дома кино. 
В результате усилий Союза кинематографистов Россий-
ской Федерации и лично председателя – Никиты Михал-
кова нам удалось выправить ситуацию. Но и сейчас еще 
остались большие долги. И мы до сих пор не можем 
запустить «Репино».
– А что с «Ленфильмом»? Вообще говоря, году в 2012м 
поговаривали, студия может уйти в частные руки 
(эту территорию площадью 5 га в центре города, 
скорее всего, застроили бы офисными и торговыми 
зданиями), а потом ситуация вроде бы улучшилась…
– В этом городе уже пять лет нет кинематографа. Больше 
скажу, в Санкт-Петербурге сегодня осталось два чело-
века, достойных званий искусствоведа, киноведа, кино-
критика. И это я их знаю, мне они интересны, я жду 
их публикации. А вообще – они здесь мало кому нужны. 
А на моей памяти каждый выходящий у нас журнал 
имел регулярную колонку о кино. Каждая наша ежеднев-
ная газета, были времена, постоянно профессионально 
рассказывала о кинематографе. И дальше, без этих пуб-
ликаций, наступит уже просто полнейшая деградация 
отрасли.

Мы будем делать всё, чтобы город не утратил кино-
студию, на которую я в 1981 году пришел работать 
по распределению. Если «Ленфильм» потеряем, и союз 
можно будет распускать, и «Репино» не открывать.
– В 2016м, по сути, состоялась презентация возрожден
ного «Ленфильма». Сегодня на сайте киностудии раз

мещена информация о снятых в последние годы карти
нах, там есть и ваша «Контрибуция», фильм 2015 года.
– У нас когда-то в городе осуществлялась программа 
«Фасады Санкт-Петербурга». В чем она заключалась? 
Закупили краску и покрасили фасады в историческом 
центре. Хорошо, что покрасили? Конечно! Но что под 
краской? Что за фасадом? Нынешняя ситуация с «Лен-
фильмом» очень сильно напоминает мне вот этот слу-
чай. Достаточно сказать, финансовая ситуация там, 
кажется, очень сложная. Мне нужна студия, нужен 
нормально работающий кинематограф в этом городе. 
Без него Петербург будет деградировать.
– Был момент, когда, казалось, чуть ли не все извест
ные артисты, работающие в Петербурге, уехали 
в Москву. Разом переехали Константин Хабенский, 
Михаил Пореченков, Юрий Стоянов… Данила 
Козловский вот, вроде, тоже перебрался в столицу.
– Все почти уехали. Не очень известные петербургские 
актеры сегодня тоже в Москве, снимают квартиры. 
Вся работа, все деньги – там. Хорошие актеры посте-
пенно вымываются из нашей петербургской театраль-
ной среды. Исход продолжается. Я сейчас пишу на заказ 
сценарий, в феврале будет решаться вопрос с финанси-
рованием, если всё нормально, будем снимать. Но это 
московские деньги, это московские продюсеры, всё 
в этом проекте московское, единственное, что лично 
я прописан и живу в Питере. И нет никакой другой 
связи будущего фильма с моим городом.
– Даже просто представить, что мощная традиция, 
заложенная в советские годы на «Ленфильме», может 
бесследно испариться, както не получается…
– Агриппина Ваганова, отвечая на вопрос, почему 
в Москве и Ленинграде методики одни, преподава-
тели те же, по сути, самые, а балерины в городе на Неве 
все-таки лучше, ответила примерно так: мои девочки 
и мальчики, когда каждый день из дома идут, прохо-
дят Невский, Александринский театр, улицу Зодчего 
России; идя к станку, возвращаясь, впитывают гармо-
нию, красоту… Посмотрите в окно. Этот город – огром-
ная и великая декорация, которая будет подпитывать 
на творчество, на наслаждение, на сопереживание еще 
многие поколения. Он не может не порождать искус-
ство, личностей впечатлительных, ответственных перед 
людьми. И им надо дать возможность то, что в них вкла-
дывает эта декорация, этот опыт великий и трагиче-
ский, реализовывать в кинематографе. Система сейчас 
устроена таким образом, что этого не происходит. А тем 
временем умирают свидетели прошлого, старые кинема-
тографисты, растут цинизм, равнодушие, бессилие…

Я пять лет преподавал, стремился сделать из сту-
дентов режиссеров. Пытался им объяснить, какое 
это великое счастье говорить на русском языке, слы-
шать его, идти на улицу, видеть этих персонажей, эти 
обстоятельства. Каждый выход – готовый сценарий.
– Но ведь это применимо не только к вашему родному 
и любимому городу…
– Да, вся современная Россия – настоящий Клондайк 
для российского кинорежиссера. Потому что, конечно, 
в любой стране, в любом обществе есть драмы, но они 
в силу другого языка, других традиций закрыты для нас, 
нам далеко не всегда понятны. А здесь, в России, нашим 
кинематографистам всё открыто, понятно. 
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Любовь к рисованию у Сони Кузиной – 
с самого детства. У двоюродной сестры 
Нади Лимоновой мама – педагог по рисова-
нию. А Соня всегда тянулась за двоюродной 
сестрой, которая старше на три года. И – втя-
нулась в изобразительное искусство. С первого 
класса стала посещать студию, где училась 
работать в разных техниках. Особенно полю-
бились акварельные карандаши, позволяющие 
сочетать акварельную живопись и графику.

После рассказов несколько раз участвовав-
шей в «Факеле» Нади об атмосфере фестиваля, 
о красоте пейзажей Красной Поляны Соня, 
конечно, тоже мечтала там побывать. И вот 
мечта сбылась! И, можно сказать, превзошла 
ожидания. Юная художница из Тульской обла-
сти поехала не только в Сочи на корпоратив-
ный фестиваль, но и, получив специальный 
приз, в Германию – на экскурсию.

В Дрезден Софья отправилась в сопрово-
ждении педагога Натальи Харыбиной и двою-
родной сестры Нади. В подготовленную ком-
панией VNG AG программу поездки вошли 
индивидуальная экскурсия по городу и целый 
комплекс мероприятий в Цвингере*: знаком-
ство в сопровождении гида с шедеврами Рем-
брандта и Рафаэля, посещение других музеев, 
концерт классической музыки…

После поездки в Германию юная художница 
из Тульской области поделилась впечатле-
ниями: «Дрезден нас встретил теплой погодой. 
Это небольшой исторический город, богатый 
зеленью и необычной архитектурой. В двор-
цовом ансамбле Цвингер расположено много 
музеев. В начале гид показал нам город Дрез-
ден, расположенный на двух берегах реки 

Эльбы, рассказал историю его возникновения. 
Мы прокатились в вагончике по старейшей 
канатной дороге, знакомясь с достопримеча-
тельностями. На следующий день в сопро-
вождении представителя компании VNG мы 
направились в картинную галерею, где нахо-
дятся знаменитые полотна Рембрандта, Вела-
скеса, Ван Дейка, Тициана и Караваджо. 
В начале экспозиции представлена работа 
Джорджоне «Спящая Венера», это знаменитая 
картина, изображающая богиню, уснувшую 
в саду, в тени небольшой скалы. А самое боль-
шое впечатление на меня произвела «Сикстин-
ская Мадонна» Рафаэля Санти – полотно, про-
славившее эту галерею. Эта картина считается 
одной из самых выдающихся работ мастера. 
Гуляя по залам галереи, было интересно позна-
комиться с историей европейской живописи. 
Мы посетили другие музеи дворцового ком-
плекса, прогулялись по набережной Эльбы, 
полюбовались пейзажами города…» 

текСт › Владислав Корнейчук

фото › ПАО «Газпром», sumfinity.com/PhotoClaim

Одна из участниц фестиваля самодеятельных исполнителей и коллективов «Факел», 12-летняя представитель-
ница творческой делегации ООО «Газпром трансгаз Москва» (Тульское ЛПУМГ), по итогам конкурса «Юный 
художник» получила от немецкой компании VNG AG специальный приз.

Юная художница из щёкина 
побывала в Германии

У старых 
мастеров

* Архитектурный 
комплекс в Дрездене 
в стиле позднего 
барокко и неоре-
нессанса, в котором 
размещаются музеи, 
в том числе знамени-
тая Галерея старых 
мастеров. – Прим. ред.

В сопровождении представителя ком-
пании VNG мы направились в картин-
ную галерею, где находятся знамени-
тые полотна Рембрандта, Веласкеса, 
Ван Дейка, Тициана и Караваджо… Самое 
большое впечатление на меня произвела 
«Сикстинская Мадонна» Рафаэля Санти – 
полотно, прославившее эту галерею».

Соня кузина
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приятие, станет доброй 
традицией!»

Литературный форум 
прошел в рамках под-
готовки ООО «Газпром 
трансгаз Югорск» к празд-
нованию 75-летия победы 
в Великой Отечественной 
войне, а главной его темой 
стала «Роль современной 
литературы в военно-пат-
рио тическом воспитании 
молодежи».

Для взрослых гости 
провели мастер-класс. 
В частности, профессио-
нальные литераторы про-
анализировали творческие 
работы участников. «Мы 
до сих пор изучаем куль-
турное наследие, которое 
оставили нам писатели, 
поэты, журналисты про-
шлых времен. Но чтобы 
наше подрастающее поко-
ление когда-то точно 
так же изучало наше куль-
турное наследие, мы дол-
жны его сотворить, мы 
должны искренне любить 
слово, мы должны читать, 
писать, фантазировать, 
созидать! И помнить 
при этом, каким должен 
остаться наш след в исто-
рии страны – весомым, 
мудрым и правдивым», – 
заметил член правления 
Союза писателей России, 
почетный член Содруже-
ства сербских писателей 
Валерий Латынин.

Самодеятельные 
авторы, представители 
литературных объедине-
ний рассказали о своем 
творчестве и проектах. 
Читали стихи и прозу – 
о Великой Отечественной 
войне, о природе, о про-
стых человеческих бедах 
и радостях. А после – 
на дружеской встрече 
в «Литературном кафе» – 
пели песни собственного 
сочинения и просто 
общались.

Патриотизм
В Центральной библио-
теке Югорска вниманию 
детей представили проект 

ПАО «Газпром» – «Наша 
Победа – моя история». 
Столичные литераторы 
посетили Музей боевой 
славы, приняли вместе 
с юнармейцами, воспи-
танниками ВПК, вете-
ранами Афганистана 
и Чечни, епископом 
Югорским и Няганским 
Фотием участие в круг-
лом столе на тему «Моло-
дежь и армия. Защита Оте-
чества – священный долг 
каждого».

«Патриотизм – широ-
кое понятие, но оно кон-
центрируется в самом 
важном – любви к своей 
Отчизне, – заметил дирек-

тор департамента куль-
туры ХМАО-Югры Артур 
Латыпов. – Слово как 
инструмент раскрытия 
этой любви в воспитании 
подрастающего поколе-
ния занимает важную 
роль. Писатели, поэты, 
сотрудники библиотечной 
системы, педагоги – это 
люди, готовые донести 
слово до сердец наших 
детей. Ведь все понимаем, 
что историю делают 
личности. Их пример 
и нужно показывать 
юным поколениям…»

В рамках форума состо-
ялось живое обсуждение 
с Артуром Латыповым 

значимых литературных 
проектов на базе библиотек, 
школ и театров.

В обширной программе 
мероприятия нашлось 
место экскурсии в кор-
поративный музей, спек-
таклю «Обычные люди» 
театрального центра 
«Норд» газотранспорт-
ной компании, участию 
в праздновании Дня города 
Югорска и Дня работни-
ков нефтяной и газовой 
промышленности.

«Менее всего, наверное, 
можно было ожидать 
среди газовых труб, 
роторов и турбин такое 
количество творческих 
людей, – отметил предсе-
датель правления Союза 
писателей России Нико-
лай Иванов. – Книги, теа-
тральные постановки и… 
такое внимание к слову! 
Искренне благодарю вас 
за это! Академик Иван 
Губкин говорил, что здесь, 
в Сибири, найдется «вто-
рой Баку». Вы, ваши пред-
шественники – ветераны 
газотранспортной отрасли 
нашли здесь пульс России, 
сердцебиение России, 
тепло России! Недавно 
Союзу писателей России 
исполнилось 60 лет. 
Мы съездили в Мичуринск 
к садоводам и оттуда при-
везли 60 яблонь – мы 
посадили эти яблони 
на родине Михаила 
Александровича Шоло-
хова, в станице Вешен-
ской. Потому что мы, 
как и вы, – созидатели! 
Мы любим и уважаем 
труд, особенно тот, кото-
рый способен воспитать 
в человеке твердость духа 
и волю к достижениям, 
будь то газовая магистраль 
или чистый лист бумаги. 
Быть писателем, поэтом, 
журналистом – творцом 
слова – это тоже большой 
труд. И я рад, что он вам 
не чужд, ведь мы должны 
оставить своим потом-
кам не только отчество, 
но и Отечество!» 

С егодня словосоче-
тание «человек 
труда», кажется, как 

штамп уже не восприни-
мается, настолько эта тема 
в последние десятилетия 
утратила популярность 
в российской литературе 
и журналистике. А ведь 
сложно переоценить важ-
ность рассказа о простом 
труженике и в наше время, 
когда в той же газовой 
отрасли работают сотни 
тысяч представителей 
рабочих профессий.

Забегая немного вперед, 
заметим, что в благо-
дарственном за теплый 
прием письме генераль-
ному директору ООО «Газ-
пром трансгаз Югорск» 
Петру Созонову предсе-
датель правления Союза 
писателей России Николай 
Иванов, в частности, 
написал: «Эта поездка дала 
мне моральное право пере-
форматировать творче-
ские встречи в региональ-
ных писательских орга-
низациях. Как правило, 

они происходили в ауди-
ториях библиотек и вузов 
с подготовленными чита-
телями, в итоге чего 
писатели больше говорили 
о себе и своих книгах. 
Сегодня мы готовы требо-
вать, чтобы писатели шли 
к людям труда, к героям 
своих будущих книг 
и слушали их. Поездка 
в Югорск дала нам и доста-
точно полное представ-
ление о том, на каком 
уровне проводить подоб-
ные форумы. Она дала 
образец своеобразной 
линейки мероприятия: 
не замыкаться на одной-
двух встречах, а проводить 
целый комплекс меро-
приятий. Мне будет что 
сравнивать при органи-
зации форумов в других 
регионах».

Конференц-зал цент-
раль ного офиса компании 
был заполнен до отказа: 
именитые писатели, 
ветераны военных кон-
фликтов в Афганистане 
и Чечне, офицеры запаса, 

воспитанники военно-
патриотических клубов 
и творческие делегации 
Югорска, Советского рай-
она и филиалов пред-
приятия, учащиеся обра-
зовательных учреждений, 
в том числе «Газпром-
класса», студенты базовой 
кафедры «Энергетика», 
местных политехнических 
колледжей… На торже-
ственном открытии гостей 
и участников форума при-
ветствовали генеральный 
директор ООО «Газпром 
трансгаз Югорск» Петр 
Созонов, директор депар-
тамента культуры ХМАО-
Югры Артур Латыпов 
и председатель правления 
Союза писателей России 
Николай Иванов.

«Наши дети с большим 
интересом участвуют 
в различных военно-патрио -
тических мероприятиях. 
Кроме того, работники 
предприятия – удиви-
тельно творческие люди! 
Они вырезают по дереву, 
занимаются спортом, 
поют, танцуют, пишут кар-
тины и книги, – обратился 
к присутствующим Петр 
Созонов. – Так что идея 
проведения такого мас-
штабного форума витала 
в воздухе давно и нако-
нец нашла реализацию. 
Уверен, что это первая, 
но далеко не последняя 
наша встреча и Межре-
гиональный литератур-
ный форум, это масштаб-
ное и многоплановое меро-

текСт › Владислав Корнейчук

В мероприятии приняли участие более 300 человек – 
члены правления Союза писателей России, руко-
водители администрации, самодеятельные поэты, 
писатели, учащиеся, педагоги, представители 
общественности

Образ человека труда заинтересовал 
участников состоявшегося в Югорске 
Межрегионального литературного форума

ПиСаТеЛи 
иДУТ 
К ЛюДяМ

Творческие встречи в регио-
нальных писательских 
организациях, как правило, 
происходили в аудиториях 
библиотек и вузов с подго-
товленными читателями, 
в итоге чего писатели 
больше говорили о себе 
и своих книгах. Сегодня мы 
готовы требовать, чтобы 
писатели шли к людям 
труда, к героям своих буду-
щих книг и слушали их

 Генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Югорск» Петр Созонов 

фото › ООО «Газпром трансгаз Югорск» 
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высокогорный туризм
– Саня, тот вид активного отдыха, которым 
вы увлекаетесь, – это же не трекинг, скорее 
альпинизм?
– Спорт, которым я увлекаюсь, на сербском 
называется «високогорство» и означает вос-
хождение на горы высотой более 2,5 тыс. м. 
На вершину поднимаемся пешком с при-
менением специального, в зависимости 
от горы, снаряжения. В горах мы, в частно-
сти, проходим скальные участки, так назы-
ваемые via ferrata, оборудованные страхо-
вочными канатами или цепями, анкерами*. 
Это не трекинг, простые пешеходные марш-
руты на природе по более-менее ровной мест-
ности с небольшим набором высоты, и это 
не альпинизм. Потому что альпинизм, так 
считается у нас, это подъем на крутые скаль-
ные участки с использованием специального 
оборудования. Високогорство – это в основ-
ном пеший подъем. Есть адекватный перевод 
на английский – mountaineering. Скажем, если 
это маршрут с via ferrata (там поднимаются 
такие, как мы, горовосходители), страховоч-
ная веревка уже есть. А если вы сами, по ходу 
подъема, страхуетесь, вот тогда это альпинизм.
– Предполагаю, сербское високогорство – 
это то, что в России называют высоко

горным туризмом. Расскажите о ваших 
восхождениях.
– Маршруты, могут быть разные, но те, кото-
рые мы выбираем, в основном требуют очень 
хорошей спортивной формы и, самое глав-
ное, железной воли. Протяженность не очень 
важна. Уровень сложности зависит от условий 
местности и от разницы высот между местом, 
с которого вы начали восхождение, и точкой, 
на которую забрались. Идти 5 км вверх по кру-
той и сложной местности гораздо труднее, чем 
20 – по ровной. Продолжительность варьиру-
ется от 9 до 15 часов в день (это наш максимум 
пока). В течение этого времени бывает всего 
несколько коротких перерывов по 5–10 минут. 
Если погода хорошая и у вас есть достаточно 
времени, то на пике можно расслабиться 
на час, но обычно приходится торопиться, 
чтобы успеть обратно до того, как стемнеет.
– Какое специальное снаряжение 
используете?
– Прежде всего нужны хорошие ботинки 
и готовность преодолевать себя. Потом уже 
собираешь кучу нужных вещей. Это одежда, 
палки, батареи, рюкзаки, палатки, разная 
защита от солнца, дождя, снега, ветра… 
В любое время одновременно берешь вещи 
на зиму и лето (в горах одинаково необходимы 
и солнцезащитный крем, и перчатки). Специ-
альное снаряжение нужно на via ferrata. Само-
стоятельная страховка осуществляется посред-
ством универсальной страховочной системы, 

* От нем. anker – 
якорь; крепеж в несу-
щем основании. – 
Прим. ред.

маршруты, 
которые мы 
выбираем БеСедует › Владислав Корнейчук

фото › из личного архива Сани Терзич, Фотобанк 123RF

или так называемого комплекта самостоя-
тельной страховки для via ferrata, состоящего 
из динамической веревки или стропы, амор-
тизатора рывка и двух специальных – феррат-
ных – карабинов, надеваемых на страховоч-
ный канат. В зимних условиях, на снег и лед, 
нужны альпинистские кошки.
– Приходилось прибегать к помощи порте
ров, как в тех же Гималаях называют горных 
носильщиков?
– Портеров мы никогда не брали. Считаем, 
если не можешь носить свои вещи, лучше 
сиди дома, смотри телевизор.
– Насколько високогорство – затратное 
увлечение?
– Если ехать на выходные из Белграда в Чер-
ногорию, на поездку уйдет примерно €50–60. 
Словения обойдется дороже – около €100.

горные массивы евразии
– Гималаи, а это перелет в Непал, понятно, 
существенно дороже, ведь, насколько 
понимаю, названный бюджет включает 
дорогу к старту подъема. Перед походом 
есть какойто особый режим (тренировки, 
питание)?
– Для подъема на высоту до 3 тыс. м нужно 
тренироваться, но особого режима не требу-
ется. Если готовишься к горам выше 3 тыс. м 
с пребыванием там более нескольких дней, 
надо тренироваться. По каждому известному 
серьезному маршруту можно найти информа-
цию. Например, для прохождения трека ABC 
в Гималаях* 3 км, насколько помню, надо про-
бежать за 15–20 минут. К слову, базовый лагерь 
на массиве Аннапурна – самое высокое место, 
где я побывала, это 4,13 тыс. м, но вот поход 
туда как раз можно назвать трекингом.
– Почему выше не пошли?

– Что касается высочайшей точки этого мас-
сива – Аннапурна I, – там очень опасно. 
Чуть ли не треть предпринимавших попытку 
подняться на ее вершину – погибли. По стати-
стике, это самый опасный восьмитысячник. 
Гораздо опаснее Эвереста. В принципе для 
Аннапурны, Эвереста и тому подобных нужно 
немало специального оборудования и очень-
очень хорошая спортивная форма.

К тому же в соседней Черногории есть 
немало вершин на горных массивах, где 
мы с мужем еще не успели побывать, хотя 

самые высокие и интересные посетили: Дур-
митор, Проклетие, Комови, Морачке, Лов-
чен (там на вершине находится Мавзолей 
Негоша, реформатора и самого известного 
черногорского поэта; пример того, что в горах 
можно познакомиться с культурно-истори-
ческим наследием). Мое мнение, Черного-
рия – самый интересный регион для данного 
спорта в Европе. Маленькая страна полно-
стью покрыта прекрасными горами и скалами. 
Настоящая дикость, удивительная красота! 
Если сравнить со Словенией или другими 
странами Европы, там многие маршруты 
не оборудованы теми же «горными домами» – 
специальными маленькими гостиницами для 
горовосходителей. Соответственно, в диких 
черногорских горах менее безопасно. В той же 

Протяженность не очень важна. Идти 
5 км вверх по крутой и сложной местно
сти гораздо труднее, чем 20 – по ровной

* Ведет к базовому 
лагерю горного мас-
сива Аннапурна. – 
Прим. ред.

интервью › На вопросы журнала отвечает 
помощник директора Gazprom energoholding 
Serbia d. o. o. Саня Терзич
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Словении подъем в горы гораздо популярнее, 
чем в Черногории.
– Расскажите немного о других маршрутах, 
на которые привел вас интерес к горным 
вершинам.
– Альпы в Словении, Татры в Словакии 
и Польше, Пирин в Болгарии, Карпаты в Румы-
нии, Маглич в Боснии, Олимп в Греции, Шар-
Планина в Македонии… Мы там только некото-
рые из гор освоили, еще очень много осталось!

хорошие люди
– Вспомните самый, скажем так, яркий 
случай, произошедший с вами в горах.
– Знакомство с моим мужем. С тех пор как 
мы познакомились на одном из восхождений, 
мы всё еще занимаемся данным спортом. 
Только уже вместе. Это на самом деле и есть 
одно из главных качеств этого спорта – обще-
ние. Горовосходители вынуждены обращаться 
друг к другу, так как никого и ничего рядом 
нет: они привыкли помогать, делиться едой, 
да и вообще всем необходимым. Горовосхо-
дитель не может быть плохим человеком! 
Я познакомилась со многими самыми разными 
людьми: молодыми, пожилыми, врачами, 
режиссерами, парикмахерами… Мы в кон-
такте и всегда готовы друг другу помочь, 
причем не только в горах.
– Опасный вид спорта?
– Да. Прежде всего надо быть уверенным, что 
выдержишь поход, который может длиться 
10–12 часов. Нужен сильный характер. Нельзя 
в какой-то момент сказать: я больше не могу, 
у меня нет сил, я боюсь. Такому человеку 
опасно заниматься високогорством. Важно 
быть упрямым. Бывает, плохая погода, промок, 
холодно, потерялся, стемнело, устал… Но всё 
равно надо идти дальше, пока жив. Развива-
ется упорство, устойчивость, чувство принад-
лежности к группе, стремление идти вперед, 
возрастают возможности и умения.

И надо быть физически крепким, под-
готовленным. Однажды я случайно столк-
нула камень, который задел мою коллегу. 
Она была в 5 м, как и полагается по нормам 

безопасности. Но все-таки ей потребовалось 
немало сил, чтобы не сорваться после этого 
удара. Надо быть внимательным, сосредото-
ченным. Бывает, люди расслабляются, подняв-
шись на вершину. Именно поэтому немало 
несчастных случаев происходит не во время 
восхождения, а уже после.
– Что движет горовосходителями?
– Зависит от человека. Но в основном, думаю, 
любовь к природе, возможность выбраться 
из города. Остаться со своими мыслями, 
наслаждаясь чистым горным воздухом. Вид 
с вершины могут увидеть только те, кто 
туда добрался. Ты чувствуешь: это что-то 
особенное. По-другому туда не попадешь.

Преодоление – тоже важный момент. При-
ятно доказать себе, что ты можешь больше. 
Появляется привычка делать сверх своего 
лимита – и вообще в жизни. Немаловажный 
плюс – общение с другими людьми. Это осо-
бый стиль дружбы. Ты помогаешь кому-то, 
тебе помогают. И еще мы немножко собой 
гордимся, потому что слишком много людей 
любит пассивно проводить свободное время. 
Мы говорим: они смотрят за кофе телевизор 
и не понимают, какое же это удовольствие – 
наши мучения по пути на вершину!

Потом, это же почти каждый раз поездка 
за границу, возможность познакомиться с дру-
гой страной, с другой культурой. Когда ездили 
в Гималаи, еще и сам Непал посмотрели, пого-
ворили с местными, попробовали еду, посетили 
храмы.

Энергия для городской жизни
– Вам как офисному работнику високогор
ство помогает?
– Когда на выходные есть возможность пойти 
в гору, ты получаешь там заряд на новую рабо-
чую неделю. Два-три дня полностью в другом 
мире. Пребывание в горах – это пребывание 
на другой планете. Высоко в горах не только 
людей нет, там даже и животных уже почти 
нет. Тишина, природа. И это дает энергию 
бороться в городской жизни.
– Много ли таких горовосходителей 
в Белграде?
– Было два больших клуба. Потом как-то так 
получилось, стало десять маленьких. Сегодня 
у каждого города есть свой клуб. Они все вхо-
дят в Сербский государственный союз горовос-
ходителей. Когда – ездим вдвоем с мужем, без 
гида, когда – еду одна с какой-нибудь группой. 
С другой стороны, из знакомых, коллег мно-
гие, посмотрев фотографии, говорят: ой, как 
здорово, но очень редко кто-то из них к нам 
присоединяется.
– Ваши, как принято спрашивать, ближайшие 
планы?
– Я хотела бы и на Эльбрус подняться, и на Мон-
блан, всё это в планах. Как и Атласские горы*, 
куда мы сейчас уже готовим наш вояж. 

* Большая горная 
система, тянущаяся 
от Атлантического 
побережья Марокко 
через Алжир 
до берегов Туниса. – 
Прим. ред.
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